
СЛЕДСТВИЕ  Следственный 
комитет сообщил, 
что участились случаи 
пропажи детей

Ребенка 
не видели?

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ обнародовал свой анализ 
ситуации с пропажами детей за первую половину это-
го года. Статистика получилась тревожной. Главное в 
ней — таких случаев стало больше. Всего было зафикси-
ровано свыше 6500 подобных сообщений, это на 7 про-
центов больше, чем за тот же период прошлого года.

В ведомстве Александра Бастрыкина напомнили, 
что как только им поступает сообщение об исчезнове-
нии несовершеннолетнего, они тут же и без промедле-
ния привлекают все силы и средства, чтобы найти ре-
бенка. В СКР подчеркивают: важную роль в поисках 
исчезнувшего ребенка играет временной фактор. Сле-
дователям СК России поставлена задача — реагировать 
на информацию о пропаже ребенка незамедлительно. 
Поэтому, кроме отлаженного взаимодействия с право-
охранительными органами и МЧС, следовате-
ли активно сотрудничают с поисковиками, 
волонтерами и добровольцами.

ДЕНЬГИ Как вырастет 
пенсия в будущем году

Ждем прибавки

Марина Гусенко

Страховая пенсия по старости может вырасти в 2020 
году на 6,6% (в этом году индексация составила 
7,05%). При этом инфляция по итогам года прогнози-
руется на уровне 3,8%, а следующего — 3%, то есть за-
планировано повышение пенсий в полтора раза выше 
инфляции. Цена пенсионного балла вырастет с 87,24 
рубля до 93 рублей. Об этом написано в пояснительной 
записке (есть в распоряжении «РГ») к проекту бюдже-
та Пенсионного фонда РФ, опубликованному на феде-
ральном портале проектов нормативных правовых ак-
тов. Социальная пенсия в 2020 году, как предполагает-
ся, вырастет на 7% (в текущем году ее подняли на 2%). 

В 2021 году страховую пенсию планируется проин-
дексировать на 6,3%, в 2022-м — на 5,9%. Социальную 
— на 2,6% и 3,1% соответственно. Цена пенсионного 
балла, как планируется, поднимется в 2021 году до 
98,86 рубля, а в 2022-м составит уже 104,69 рубля.

Соответственно, будет расти и размер средней пен-
сии. Так, средняя страховая пенсия на конец текущего 
года должна составить 14,6 тысячи рублей, а у нерабо-
тающих пенсионеров — 15,5 тысячи рублей. Социаль-
ная пенсия — 9,3 тысячи.

На конец 2020 года средняя страховая пенсия по 
стране ожидается на уровне 15,4 тысячи, у неработаю-
щих пенсионеров — 16,4 тысячи. Социальная — 9,9 ты-
сячи. Всего в России на начало 2020 года будет 
43,6 миллиона пенсионеров. Из них получате-
лей страховой пенсии — 39,8 миллиона.

ИНВЕСТИЦИИ Участники 
Московского финансового 
форума нашли точки роста 
российской экономики

Где у нее кнопка

Юлия Кривошапко

Есть стабильность, а роста нет. Поискам причины это-
го явления было посвящено пленарное заседание Мо-
сковского финансового форума. Быстро стало ясно, 
что одно из основных условий — это инвестиции. При-
чем не только государственные, но и частные. 

«Безусловно, нужно улучшать условия гарантий 
для инвесторов, — констатировал, открывая дискуссию 
премьер-министр Дмитрий Медведев. — Мы, скажем 
прямо, с большим трудом, но практически завершаем 
работу над законопроектом о защите и поощрении ка-
питальных вложений. Обсуждали его многократно. 
Даже у меня три или четыре совещания на эту тему 
прошло. В этом законе предлагаются довольно важные 
решения».

Первая, по словам главы правительства, касается 
законодательных гарантий стабильности условий ве-
дения бизнеса. Она предполагает, что любые законы и 
нормы, предполагающие дополнительные издержки, 
ограничения работы или ужесточение ответственно-
сти, будут вводиться только по прошествии определен-
ного периода. «То есть принятие этих мер должно быть 
отложено», — подчеркнул премьер-министр. Длитель-
ность отсрочки как раз должна позволить бизнесу 
адаптироваться к новым условиям, пояснил председа-
тель правительства.

Второе — это особые условия для тех, кто запустит к 
определенному сроку крупные инвестиционные про-
екты. В этом случае они могут рассчитывать на отдель-
ные, особые условия. «По этому поводу была 
довольно активная дискуссия», — сказал 
Дмитрий Медведев. 

Гинекологи бьют тревогу — 
каждая четвертая женщина 
в репродуктивном возрасте 
может родить только 
с помощью ЭКО

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин встретился с дагестанцами, 
 которые 20 лет назад отразили нападение боевиков 

За подвиг Ботлиха!

Владимир Кузьмин, 
Юлия Кривошапко

П
оставщикам ресурсов за-
претят включать затраты 
на уплату комиссий бан-

кам в тарифы ЖКХ. Такое поста-
новление подписал премьер-
министр Дмитрий Медведев, 
рассказали «Российской газе-
те» в аппарате правительства.

Как пояснили «РГ» в Феде-
ральной антимонопольной 
службе, готовившей проект до-
кумента, такое решение направ-
лено на то, чтобы снизить финан-
совую нагрузку на граждан — 
плательщиков коммунальных 
сборов, создать условия для раз-
вития ценовой конкуренции на 
рынке платежных услуг, а также 
исключить неоправданные преи-

мущества для отдельных платеж-
ных организаций. Чтобы полу-
чать платежи от населения, по-
ставщики коммунальных ресур-
сов заключают соглашения с от-
дельными банками. Комиссии за 
перевод средств с граждан в этом 
случае не взимаются. Формаль-
но их банкам платят сами по-
ставщики, но сейчас закон разре-
шает им учитывать эти расходы 
при расчете тарифов, так что 

фактически они ложатся на пле-
чи граждан. «Известны факты, 
когда ресурсоснабжающие орга-
низации, договариваясь с огра-
ниченным кругом банков, вклю-
чали в тариф расходы на перевод 
платежей граждан за коммуналь-
ные услуги по непрозрачным и 
завышенным ценам», — расска-
зал «РГ» заместитель руководи-
теля ФАС Андрей Кашеваров. Ан-
тимонопольное ведомство выяв-

ляло случаи, когда в составе та-
рифа была заложена комиссия 
платежных организаций в разме-
ре до 7 процентов от суммы пере-
водов. При этом обоснования та-
кой величины представлено не 
было, отмечает Кашеваров. 

Если договора с банком у по-
ставщика ресурсов нет, граждане 
сами вынуждены платить комис-
сию за перевод платежа. Таким 
образом, она взимается дважды: 
первый раз — в составе суммы, 
указанной в платежке, второй 
раз ее берет сам банк за перевод 
средств. Граждане в этой ситуа-
ции, чтобы сэкономить, выну-
ждены пользоваться услугами 
ограниченного круга банков, а 
это искусственное ог-
раничение конкурен-
ции, указали в ФАС.

Кира Латухина, 
Ботлих, Дагестан

П
резидент Владимир 
Путин приехал в 
Дагестан,  в  село 
Ботлих, где 20 лет 
н а з а д  п о л у ч и л и 
жесткий отпор ме-
ждународные тер-
рористы, вторгшие-
ся в Дагестан. Тогда 

жители республики отважно 
сражались за свою малую роди-
ну и за всю большую Россию и 
показали международным бан-
дам, прикрывавшимся знаме-
нем ислама, что народ не с 
ними, что народ един и сплочен 
и готов защищать свое отечест-
во, заявил глава государства. 

В марте прошлого года Вла-
димир Путин прилетел в Махач-
калу и очень хотел отправиться 
или в Ботлих, или в Цумадин-

ский район. «Но, к сожалению, 
сейчас такое время года, что 
вертолеты ненадежно летят: 
или туда можно было не доле-
теть, или обратно можно было 
не долететь из-за погодных ус-
ловий», — пояснил тогда глава 
государства. В горах тогда был 
туман. «Вы для нас не гость. Бот-
лихцы говорят: Владимир Вла-
димирович — наш кунак (друг. — 
Прим. «РГ»)», — сказал в прош-
лом году президенту один из 
участников встречи в Махачка-
ле. В этом году на «Прямой ли-

нии» жители Ботлиха попроси-
ли главу государства о статусе 
ветеранов боевых действий для 
дагестанских ополченцев и сно-
ва пригласили к себе. Путин в 
просьбе не отказал — в августе 
был подписан соответствую-
щий закон, а в сентябре приехал 
в героическое дагестанское 
село.  

В Дагестане президент пер-
вым делом возложил цветы к 
мемориалу памяти выходцам из 
Ботлихского района, погибшим 
в Великой Отечественной вой-

не, Афганистане, боевых дейст-
виях в августе-сентябре 1999 
года и других локальных вой-
нах. Мемориал открыли накану-
не. Он сделан в виде скалы с изо-
бражением солдата-победите-
ля, воина-интернационалиста и 
народного ополченца. Вокруг 
высечены имена героев и погиб-
ших, горит Вечный огонь. У па-
мятника главу государства 
встретили местные жители. 
Многие надели ордена, медали.

Возложив цветы, президент 
пообщался с жителями и опол-
ченцами, сказал спасибо за то, 
что в 1999 году дали отпор тер-
рористам. «Было важно для 
всей России показать междуна-
родным бандам, что народ не с 
ними», — подчеркнул он. 
Тогда, в 1999 году, боевики при-
крывались знаменем ислама, но 
с тех пор в республике построено 
две тысячи мечетей: террористы 

этого бы никогда не сделали. 
«Они только убивать умели», — 
заметил Путин. «Бандиты, когда 
сюда пришли, делали очень мно-
го демагогических заявлений. Но 
что это были за люди? Я помню, 
когда приезжал в 1999 году, вы 
же мне тогда говорили: «Они, 
когда уходили, обокрали дома, 
последнее у людей забрали — ста-
ренький телевизор, старенький 
холодильник грузили на грузо-
вики и увозили». Что это за 
люди? Кто они? Бандиты и есть», 
— заявил президент.

Владимир Путин оценил, как 
все вокруг изменилось: теперь в 
селе есть и газ, и дороги хорошие. 
Но еще много нужно 
сделать, поэтому рабо-
та не прекратится. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Банковские комиссии исключат из тарифов ЖКХ

Квартплата 
без процента 

03
Утверждены 
итоги дополни-
тельных выбо-
ров в Госдуму

04
«Аэро-
экспресс» 
запустит регу-
лярные автобу-
сы в Шереметь-
ево

05
Сенаторы при-
гласят к диало-
гу Facebook 
и Google

05
Алексей 
Шапошников: 
Политический 
ландшафт 
Мосгордумы 
стал разноо-
бразнее

07
Иностранные 
номера не спа-
сут водителей 
от штрафа

08
Должность 
защитника 
европейского 
образа жизни 
вскоре появит-
ся в Евро-
комиссии

09
В рейтинге 
мировых уни-
верситетов 39 
вузов из России 

МЕДИЦИНА

«Пить будем потом», — эта фраза 
Владимира Путина двадцатилетней 
давности уже вошла в историю. 
Глава государства о ней не забыл.

А К Ц Е Н Т

Было важно для всей России показать 
международным бандам, что народ 
не с ними

А К Ц Е Н Т

Решение направлено на то, чтобы сни-
зить финансовую нагрузку на граждан — 
плательщиков коммунальных сборов

Австралийский доллар 44,8970
Азербайджанский манат 38,4267
Армянский драм** 13,6884
Белорусский рубль 31,4765
Болгарский лев 36,7583
Бразильский реал 16,0261

Венгерский форинт** 21,6945
Вон Республики Корея*** 55,1568
Гонконгский доллар* 83,2653
Датская крона* 96,3479
Доллар США 65,1909
Евро 71,8273

Индийская рупия* 91,4126
Казахстанский тенге** 16,8398
Канадский доллар 49,4545
Киргизский сом** 93,1299
Китайский юань* 91,9658
Молдавский лей* 36,8935

Новый туркменский манат 18,6526
Норвежская крона* 72,8504
Польский злотый 16,5728
Румынский лей 15,1720
СДР   89,1785
Сингапурский доллар 47,4012

Таджикский сомони* 67,2938
Турецкая лира 11,3356
Узбекский сум**** 69,3520
Украинская гривна* 26,2417
Фунт стерлингов   80,3804
Чешская крона* 27,7822

Шведская крона* 67,5378
Швейцарский франк 65,8361
Южноафриканский рэнд* 44,6415
Японская иена** 60,4375

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.09.19

Вячеслав Лебедев: 
Верховный суд 
России утвердил 
дату начала работы 
новых судов
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КАК ЭТО БЫЛО Многие женщины отказались покинуть родные села и наравне 
с мужчинами испытывали все тяготы военного времени

Люди против бандитов
Иван Егоров, 
Тимур Алиев, Ботлих

7 
августа 1999 года воору-
женные бандформирова-
ния под командованием 

Шамиля Басаева и Хаттаба втор-
глись с территории Чечни снача-
ла в Цумадинский и Ботлихский 
районы Дагестана, затем в Ново-
лакский. 

Первыми на пути бандитов 
встали местные жители. Актив-
ные бои на этом направлении 
продолжались с 7 по 23 августа 
1999 года. В ходе этих боев от-
ряды боевиков были вытесне-
ны на территорию Чечни. 

С 29 августа по 13 сентября 
российские войска проводили 
операцию по захвату и уничто-
жению ваххабитского анклава, 
который сформировался в так 
называемой Кадарской зоне. 5 
сентября 1999 года отряды Ба-
саева и Хаттаба второй раз вхо-
дят в Дагестан, на этот раз удар 
нанесен по Новолакскому рай-
ону республики. Этот удар дол-
жен был отвлечь федеральные 
силы от мятежных ваххабит-
ских сел Карамахи и Чабанма-
хи в Кадарской зоне.

Операция, которую боеви-
ки назвали «Имам Гамзат-
бек», началась 5 сентября и 
продлилась до 14 сентября. За 
это время федеральные войска 
смогли полностью восстано-
вить контроль над Кадарской 
зоной, в военном смысле опе-
рация Басаева и Хаттаба теря-
ла всякий смысл. Оказать су-
щественную помощь ваххаби-
там в Карамахи и Чабанмахи 
они не смогли, а население Да-

гестана в подавляющем своем 
большинстве не поддерживало 
боевиков и готово было с ору-
жием в руках защитить свои 
дома и села. 

Дагестанская журналистка 
Эльмира Кожаева в те годы 
сама поехала на передовую, в 
Ботлихский район. Именно от 
этой молодой хрупкой девуш-
ки многие местные и федераль-
ные СМИ получали оператив-
ную информацию с мест воен-
ных событий. Эльмира в беседе 
с корреспондентом «РГ» вспо-
минает события двадцатилет-
ней давности. 

Журналистка рассказывает, 
что ее больше всего поразили 
местные женщины. Многие из 
них отказались покинуть род-
ные села, и наравне с мужчина-
ми они испытывали все тяготы 
военного времени.

«Они днем и ночью прово-
дили время в общей столовой. 
Несли из дома еду, какую оста-
лась — баллоны с запасенными 
на зиму домашними консерва-
ми, фрукты, овощи. Как-то, 
проспав утреннее наступление 
федералов, я спросила у жен-
щин, что произошло за это вре-
мя. В ответ получила исчерпы-
вающую информацию: с утра 
работал «Град», затем артилле-
рия произвела одиночные вы-
стрелы, работали минометы, 
два самолета пару раз «гро-
мыхнули» в горах. То есть мир-
ные ботлихские женщины уже 
по звуку различали виды ору-
жия. Это было очень страшно!» 
— делится впечатлениями Эль-
мира.

По ее словам, большую под-

держку федеральным войскам 
оказали ополченцы. 

«Во время боев на стратеги-
ческой высоте — горе «Ослиное 
ухо» — ботлихские ополченцы 
Ибрагим Ибрагимов, братья 
Магомедсагид и Мухтар Мурта-
залиевы и Сиражутдин Шала-
пов ночью под перекрестным 
огнем доставили группе десан-
та боеприпасы и воду.  И они же 
на своих плечах вынесли с поля 
боя раненого командира ба-

тальона 108-го гвардейского 
парашютно-десантного полка 
майора Сергея Костина. Таких 
эпизодов было десятки», — рас-
сказывает Кожаева.

Моя коллега тогда поинте-
ресовалась у военных, как у 
них складываются отношения 
с ополченцами и местными жи-
телями: «К нам горцы как к 
своим сыновьям относятся. 
Носят еду, воду и боеприпасы 
на передовую. Мы знаем, что в 
спину нам не ударят, а наобо-
рот, поддержат», — так говори-
ли военнослужащие. 

Эльмира Кожаева вспомина-
ет, что местные жители часто 

называли солдат детьми: «Де-
тям вода нужна, сигареты про-
сили». Они просто породнились 
— ополченцы и солдаты...

14 сентября от остатков 
бандитов было зачищено село 
Новолакское, а 15 сентября 
1999 года министр обороны РФ 
Игорь Сергеев доложил Влади-
миру Путину о том, что вся 
территория Дагестана полно-
стью освобождена от чечен-
ских бандформирований.

Всего в ходе полутораме-
сячных боев на территории Да-
гестана в Цумадинском, Ново-
лакском и Ботлихском районах 
в 1999 году погибли 226 воен-
нослужащих, 53 сотрудника 
органов внутренних дел, 25 
ополченцев и 108 мирных гра-
ждан.

Потери боевиков оценива-
лись в 1,5—2 тысячи убитых. 
При этом большая часть бан-
дитских отрядов смогла уйти 
на территорию Чечни.

После этого руководство 
России было поставлено перед 
жестким выбором — либо про-
должать терпеть соседство с 

террористами, укрепляя гра-
ницу с Чечней, либо решить 
проблему кардинально — ис-
пользуя силовой сценарий, 
уничтожить террористов на их 
территории. Причем оконча-
тельное решение было в тот мо-
мент не за президентом Бори-
сом Ельциным, а за премьером 
Владимиром Путиным, которо-
му Ельцин по сути делегировал 
все свои силовые полномочия. 

Путин выбрал единственно 
правильный в той ситуации си-
ловой вариант, начав вторую 
чеченскую кампанию. Естест-
венно, что вся прогрессивная 
мировая общественность вы-
ступила против «вторжения 
Москвы на территорию неза-
висимой Ичкерии». Но все 
дальнейшие события показа-
ли, что это был единственный 
правильный вариант — с терро-
ристами договариваться или 
мирно сосуществовать было 
бы невозможно. Более того, 
если бы Владимир Путин не 
принял тогда решение сломать 
хребет терроризму на Север-
ном Кавказе, то под угрозу 
было бы поставлено существо-
вание самой России как госу-
дарства. 

Уже 18 сентября граница 
Чечни была блокирована вой-
сками, а с 23 сентября была со-
здана объединенная группи-
ровка войск  на Северном Кав-
казе для проведения контртер-
рористической операции. В де-
кабре 1999 года от боевиков 
была очищена почти вся рав-
нинная часть Чечни, а 7 февра-
ля 2000 года освобожден Гроз-
ный. 

ДЕНЬГИ 

Вкладчики 
смогут 
получать 
страховые 
возмещения 
на карту «Мир»

ПРЯМОЕ 
ПОПАДАНИЕ
Игорь Зубков

Клиенты лишившихся лицен-
зий банков смогут получать 
страховые выплаты не только в 
офисах банков-агентов, но и на-
прямую из Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) на кар-
ту «Мир», по ее номеру. Такую 
идею обсуждают АСВ и Нацио-
нальная система платежных 
карт (оператор ПС «Мир»). 

АСВ ставит целью переход к 
беззаявительному порядку вы-
плат возмещений, но ближай-
шая перспектива — выплаты по 
номеру карты, сказал генди-
ректор агентства Юрий Исаев 
на форуме «Банки России — XXI 
век», организованном Ассоциа-
цией «Россия». 

Это сократит срок выплат 
возмещений и упростит саму 
процедуру для вкладчиков и 
АСВ. Аналогичный механизм в 
пилотном режиме уже действу-
ет для прямых выплат пособий 
из Фонда социального страхо-
вания: используется только но-
мер карты «Мир», а реквизитов 
счета, к которому она привяза-
на, указывать не нужно. 

В системе страхования вкла-
дов выплаты до сих пор произ-
водятся в основном через офи-
сы банков-агентов, они должны 
начинаться не позднее чем че-
рез две недели. В 2018 году, по 
данным АСВ, среднее время на-
чала выплат составило чуть ме-
нее девяти рабочих дней. 

Пожалуй, главным следст-
вием появления новой опции 
выплат стало бы изменение 
расклада сил в борьбе банков 
за вкладчиков лопнувших кре-
дитных организаций. До сих 
пор банки-агенты — они отби-
раются по конкурсу, обычно 
это крупные игроки с большой 
филиальной сетью — активно 
рекрутируют своих новых кли-
ентов из людей, пришедших за 
возмещением (а большинство 
из них, как оказывается, — пен-
сионеры), предлагая сразу пе-
реложить страховку на депо-
зит. Правда, большинство карт 
«Мир» открываются в тех же 
банках-агентах, а пик отзыва 
лицензий, похоже, уже позади, 
и возможности этого источни-
ка далеко не столь велики, как 
еще в 2016—2017 годах — тогда 
за выплатами в АСВ обрати-
лись свыше 1,6 миллиона чело-
век, они получили почти 973 
миллиарда рублей и основную 
часть этих средств тут же пере-
ложили в банки-агенты. В 
прошлом году объем страховой 
ответственности Агентства 
упал до 175,6 миллиарда ру-
блей перед 0,85 миллиона 
вкладчиков. 

«Карта «Мир» — это один из 
удобных вариантов получения 
всевозможных возмещений, — 
сказал глава НСПК Владимир 
Комлев. — Почему «Мир»? Вся 
эффективность достигается за 
счет того, что источник выплат, 
будь то Фонд социального стра-
хования, Казначейство или, мо-
жет быть, АСВ, должен стать 
участником клиринговых рас-
четов платежной системы, и, 
наверное, государственным 
структурам гораздо понятнее и 
очевиднее стать участниками 
расчетов национальной пла-
тежной системы, подконтроль-
ной Центробанку, нежели ка-
кой-то другой». 

В Банке России не смогли 
оперативно прокомментиро-
вать эту идею. На карты «Мир» 
уже переведены не только зар-
платы бюджетников и практи-
чески все пенсии, но и многие 
социальные выплаты из феде-
рального бюджета, в том числе 
детские пособия. 

Не исключено, что для вы-
плат возмещений будет исполь-
зоваться Система быстрых пла-
тежей — ранее о такой возмож-
ности говорили в Банке России, 
ее же упомянул Комлев (НСПК 
является операционным пла-
тежным и клиринговым цен-
тром Системы быстрых плате-
жей). 

За подвиг Ботлиха!

«Нужно и социалку 
развивать, у нас в пла-
нах еще две школы и 

детский сад, спортивные соору-
жения, причем и крытые, и от-
крытые, закрытый спортивный 
объект и футбольное поле», — 
перечислил он. Еще рассказал, 
что решен вопрос, который под-
нимали в Махачкале на встрече 
в прошлом году: с томографами 
для медучреждений.

Ополченцы вспоминали, как 
женщины рыли окопы, как все 
село стояло цепью. Пожилая 
женщина рассказала Верховно-
му главнокомандующему, как 
командовала пищеблоком: «Ни 
один ополченец, ни один участ-
ник этих событий голодными не 
остались. Все были сыты, все 
были довольны, и потому побе-
дили благодаря нашей славной 
армии». Люди благодарили пре-
зидента и говорили, как им гор-
дятся, как он поднял страну.

По традиции все вместе сфо-
тографировались на память. 
Провожали главу государства 
аплодисментами.  «Памятник 
великолепный. Может укра-
шать площадь любой россий-
ской или европейской столи-
цы», — заявил Владимир Путин 
уже на встрече с ополченцами, 
где выпил стопку за окончатель-
ную победу над террористами, 
которую не стал поднимать в 
1999 году во время поездки в ре-
спублику.

Владимир Путин, тогда гла-
вы правительства, вскоре после 

назначения на этот пост прие-
хал в Дагестан: был в Махачка-
ле, в Ботлихе, встречался с 
людьми. Его приезд еще больше 
вдохновил ополченцев. В сол-
датской палатке он произнес 
тост, но отставил стопку, чтобы 
выпить после окончательной 
победы над террористами. «Мы 
обязательно выпьем за них, обя-
зательно, но пить будем по-
том», — сказал он. Спустя двад-
цать лет на «Прямой линии» 
жители Ботлиха спросили, когда 
он поднимет с ними этот бокал, 
и Путин пообещал сделать это 
вместе. И обещание сдержал.

«Есть вещи, которые нельзя 
забывать и переврать... Если мы 
забываем что-то, то это что-то 
забытое к нам может потом вер-
нуться. А если помним, знаем, 
что нас где-то ждет какая-то 
опасность, то у нас есть все шан-
сы это предотвратить», — сказал 
президент на встрече с ополчен-
цами. Дагестанцы встали на 
пути банд международных тер-
рористов вместе с армией Рос-
сии и «отстояли не только свою 

малую родину, свой Дагестан, 
свое село, но и по сути показали 
пример всей стране, того, что 
значит сплочение людей перед 
общей опасностью», — оценил 
Путин.

«Так всегда было в истории 
наших народов: и русского на-
рода, и народов Кавказа, а на 
Кавказе это всегда особо цени-
лось: мужество, воля, любовь к 
своему Отечеству», — продол-
жил глава государства. Человек 
проявляется в критических си-
туациях, и «вы показали, на что 
способны, на что способна вся 
наша страна, вы показали очень 
хороший пример», сказал он.

«Это дорого стоит, когда вы, 
мужчины,  женщины,  даже 
дети, принимали участие, это 
было важно не только для Да-
гестана, для этих суровых лю-
дей, природы, это было важно 
для всей России — показать 
этим международным бандам, 
что народ не с ними. Вот это 
было самое главное, что вы сде-
лали», — заявил Путин.

«У нас многоконфессио-

нальная страна, но если посмо-
треть повнимательнее, в осно-
ве всех наших конфессий цен-
ности-то одинаковые   . Что каса-
ется морально-этической со-
ставляющей, они практически 
все одинаковы», — подчеркнул 
президент. «То, что в наших на-
родах сохраняется такое отно-
шение к этим ценностям — это 
главный залог нашей государ-
ственной устойчивости», — 
считает он.

Еще Путин заверил, что «не-
гласных команд» не принимать 
кавказских ребят в военные 
училища нет: «Наоборот, нам 
нужны ребята с Кавказа в ар-
мии, в Вооруженных силах». 
Кроме того, когда «ребята с 
Кавказа где-то бузят, то лучше, 
если к ним придет сотрудник 
правоохранительных органов — 
человек с Кавказа, и напомнит 
им о традициях», добавил он. 
Президент рассказал, что в Си-
рии военная полиция состоит 
из выходцев с Кавказа: «При-
сутствие наших военнослужа-
щих-мусульман чрезвычайно 
важно, потому что это вызыва-
ет доверие у местного населе-
ния». «Там очень много людей с 
Кавказа, и они блестяще вы-
полняют поставленные задачи, 
а одна из позитивных составля-
ющих в том, что местное насе-
ление им доверяет, просит, что-
бы пришла наша военная поли-
ция и встала на охрану объек-
тов и даже целых населенных 
пунктов», — добавил он.

«Сегодня весь Дагестан за 
вами», — заверили люди и от 
всей души благодарили и жела-
ли удачи. Один из участников 
сказал, что в Дагестане гордятся 
таким президентом. «При таких 
людях, при таких замечатель-
ных, красивых и добрых женщи-
нах, при таких мужественных и 
строгих мужчинах в России не 
может быть какой-то слюнтяй 
во главе государства», — заметил 
Путин. «Силу и мужество главе 
государства дают люди», — ска-
зал он. «Для меня было чрезвы-
чайно важно то, что здесь прои-
зошло, — признался глава госу-
дарства. — Это была абсолютно 
принципиальная вещь, потому 
что я увидел, что люди поддер-
живают, я понял, что люди гото-
вы идти на самые большие жер-
твы ради своего Отечества. С 
этого момента для меня стало 
ясно, что мы победим, и никакие 
террористы нас не возьмут, и 
шансов у них нет».

А под финал визита Влади-
мир Путин в аэропорту Махач-
калы встретился с борцом Хаби-
бом Нурмагомедовым, недавно 
защитившим в Абу-Даби свой 
титул чемпиона UFC   . Спор-
тсмен приехал в аэропорт, что-
бы проводить главу государст-
ва. Президент поздравил Хаби-
ба Нурмагомедова и его отца с 
победой на турнире UFC и по-
желал новых побед. 

«Сегодня весь Дагестан за вами», — 
заверили президента участники 
встречи.

А К Ц Е Н Т

Если бы Владимир Путин в сентябре 1999 
года не принял решение сломать хребет 
терроризму, то под угрозу
 было бы поставлено 
существование России

А К Ц Е Н Т

На Кавказе всегда особо ценились 
мужество, воля, любовь к своему 
Отечеству. В этот критический момент 
проявились эти самые лучшие качества
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В 2016—2018 годах 
2,45 млн вкладчи-
ков получили 
1,15 трлн рублей, 
основная часть 
этих денег осела 
на депозитах 
в банках-агентах
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ВИЗИТ Владимир Путин 
принял приглашение 
посетить Израиль

Мост доверия

Кира Латухина, Сочи

Президент России Владимир Путин провел перегово-
ры с премьер-министром Израиля Биньямином Нета-
ньяху в Сочи.

«Наши отношения приобрели новое качество и по во-
просам безопасности, по линии военного сотрудничест-
ва, — оценил президент РФ. — Мы с вами знаем, насколько 
это важно, особенно с учетом сохраняющейся угрозы со 
стороны международного терроризма».

В Сочи Путин прилетел из Дагестана, который 20 лет 
назад столкнулся с драматическими событиями, связан-
ными с вторжением международных террористических 
банд. «Так что мы в России очень хорошо знаем, что та-
кое терроризм, и в Израиле тоже знают об этом не пона-
слышке», — сказал он.

«И конечно, нас 
объединяет одина-
ковый подход к про-
блемам прошлого, 
проблемам Второй 
мировой войны, — 
заявил российский 
лидер. — Еврейский 
народ пострадал, по-
страдал так, как, мо-
жет быть, никто дру-
гой, если не считать русского народа — 25 млн у нас по-
гибших, это серьезные потери».

Путин сообщил, что принял приглашение президента 
Израиля приехать в начале следующего года в связи с го-
довщиной освобождения Освенцима и Дня Холокоста. 
«Если это возможно, можно было бы осуществить от-
крытие мемориала, связанного с блокадой Ленинграда», 
— вспомнил он и приглашение, поступившее ранее от Не-
таньяху.

В Израиле скоро выборы в Кнессет, и президент Рос-
сии заметил, что в Израиле свыше 1,5 млн выходцев из 
Советского Союза. «Мы всегда считали их своими людь-
ми, мы называем их своими соотечественниками. И ко-
нечно, нам небезразлично, какие люди, честно вам ска-
жу, придут в парламент Израиля», — сказал он. «Мы 
очень рассчитываем на то, что это будут ответственные 
политики, которые в любом случае сохранят все, что 
было достигнуто в двусторонних отношениях за послед-
нее время, и будут вместе с нами двигаться дальше по 
пути развития российско-израильских отношений», — 
заключил президент РФ.

Никогда отношения Израиля и России не были таки-
ми крепкими, как сейчас, оценил Нетаньяху, назвав рус-
скоязычных израильтян «мостом» между двумя страна-
ми. «В последние месяцы мы видим резкое нарастание 
попыток Ирана использовать территорию Сирии для 
атаки на нас или для расположения там ракет, которые 
будут нам угрожать   . Мы не готовы мириться с этой угро-
зой», — также заявил израильский премьер, подчеркнув 
важность сотрудничества военных России и Израиля. 

РФ и Израиль объ-
единяет одинако-
вый подход к про-
блемам прошлого

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/tema/gos 

Биньямин Нетаньяху в ходе визита в Сочи: Никогда отношения 
Израиля и России не были такими крепкими, как сейчас.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ФАС осенью
не ожидает роста цен
на цифровые приставки

Прием будет

Юлия Кривошапко

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) прекра-
тила рассмотрение дел в отношении компаний DNS, 
«Эльдорадо» и «М   .Видео» по поводу завышения цен на 
приставки для цифрового телевидения. Об этом сооб-
щил журналистам замглавы ведомства Анатолий Голо-
молзин. Он уточнил, что дело прекращено в связи с от-
сутствием нарушения антимонопольного законода-
тельства.

Россия в этом году завершает переход на цифровое 
телевидение. Пилотным проектом, где еще в декабре 
2018 года начали отключать аналоговые передатчики, 
была Тверская область. В это время в ФАС начали посту-
пать жалобы на высокие цены оборудования, которое 
требуется приобрести для приема цифрового сигнала. 
При проверке крупных магазинов ФАС обнаружила, 
что в декабаре 2018 года  цены на отдельные марки циф-
ровых приставок с июлем выросли более, чем на 30%.

В отношении сетевых магазинов были возбуждены 
дела. «Пояснения ответчиков об обосновании роста 
цен ростом курса доллара к рублю, ростом арендных 
платежей, транспортных расходов не нашли подтвер-
ждения, — рассказал Голомолзин. — Также не были при-
няты во внимание аргументы об «ажиотажном спро-
се», так как мероприятия по отключению аналогового 
вещания и переходу на цифровое — плановые и публич-
ные».

При этом, по словам замруководителя ФАС, были 
учтены аргументы о том, что выявленные в декабре ко-
лебания цен обусловлены принятыми на рынке введе-
нием скидок и промоакций, которые обычно проводят-
ся летом.

Дела прекращены, но сам факт их появления воз-
ымел «предупредительный эффект». Он стал фактором 
стабилизации цен на приставки. Цены на продаваемое 
в сетевых магазинах оборудование снизились в сред-
нем на 10%, уточнил Голомзин. Значительно расши-
рился ассортимент продаваемых приставок. 

«Мы будем продолжать проведение наших контр-
ольных мероприятий для обеспечения стабильной си-
туации. Мониторинг цен продлится до конца 2019 
года», — пообещал замглавы ФАС.

Завершающий этап перехода на «цифру» стартует 
14 октября в оставшемся 21 регионе страны. Завы-
шения цен на цифровое оборудование в ФАС не ожи-
дают.  
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ЦИК Утверждены итоги 
дополнительных выборов 
в Госдуму

Новобранцы 
на Охотном 
Ряду

Татьяна Замахина

Центризбирком на своем заседании в четверг утвер-
дил результаты дополнительных выборов депутатов 
Госдумы, которые прошли в Единый день голосования 
8 сентября. В комиссии, подводя итоги, отметили вы-
сокую конкуренцию на этом уровне выборов. Кроме 
того, по оценке ЦИК, хорошо зарекомендовали себя 
удобные для избирателей цифровые участки.

Новых депутатов выбирали по четырем одноман-
датным округам — в Хабаровском крае, Новгородской, 
Свердловской и Орловской областях. Мандаты в Госду-
ме стали вакантными после досрочного прекращения 
полномочий четверых депутатов. Двое из них — Нико-
лай Ковалев и Александр Коровников — ушли из жизни. 
Еще двое перешли на новую должность — это Сергей 
Фургал, избранный губернатором Хабаровского края, 
и Сергей Бидонько, ставший свердловским вице-губер-
натором.

В итоге три мандата получила «Единая Россия», 
один — ЛДПР. Новыми депутатами Госдумы от ЕР стали 
олимпийский чем-
пион по биатлону 
Антон Шипулин, ви-
це-премьер Новго-
родской области 
Юрий Бобрышев, 
ректор Орловского 
государственного 
университета им. 
И.С. Тургенева Оль-
га Пилипенко, от ли-
берал-демократов — Иван Пиляев, который ранее рабо-
тал помощником депутата Госдумы.

В общей сложности в гонке участвовали 34 кандида-
та. Отказов в регистрации было мало — всего два. Еще 
один кандидат утратил статус, не предоставив необхо-
димые документы. Наибольшая конкуренция на выбо-
рах этого уровня отмечалась в Новгородской, Свер-
дловской областях, отметил зампред ЦИК Николай Бу-
лаев. В целом на довыборах была «достаточно жесткая 
борьба», констатировал он.

На довыборах в полном объеме были применены 
современные электоральные стандарты, заявил также 
замглавы Центризбиркома. На большинстве участков 
применялась технология изготовления итоговых про-
токолов с QR-кодом. Кроме того, активно использовал-
ся механизм «мобильный избиратель» (напомним, он 
дает возможность проголосовать в пределах своего из-
бирательного округа вне зависимости от места реги-
страции). Кроме того, «мобильная» технология была 
расширена. Впервые в отечественной электоральной 
практике избиратели смогли проголосовать на довыбо-
рах в Госдуму, а также на выборах глав регионов на 
цифровых избирательных участках. Этот механизм 
пригодился тем, кто находился в Москве, то есть за пре-
делами своего региона. 8 сентября 30 участков в столи-
це работали в качестве эксперимента, и он оказался 
удачным. Николай Булаев сообщил, что в ЦИК не на-
шли серьезных изъянов в работе цифровых участков. 
«Нам очень важно было отработать технологию: пода-
чи заявлений, голосования, доставки результатов», — 
сказал он, добавив, что данные о результатах голосова-
ния в режиме онлайн появились на сайте ЦИК. 

Один из вопросов в повестке ЦИК касался конкрет-
ного нарушения в Единый день голосования. Николай 
Булаев прокомментировал информацию об обнаруже-
нии в штабе оппозиционера Алексея Навального неза-
полненных бланков для направления наблюдателей на 
избирательные участки в день голосования. Эти бланки 
были предоставлены главой московского городского 
комитета КПРФ Валерием Рашкиным, что, по оценке Бу-
лаева, является нарушением закона. Ведь бланком мо-
жет воспользоваться, по идее, каждый. А участие в изби-
рательной кампании наблюдателей, которые не имеют 
на это право, неправомерно, подчеркнул зампред ЦИК.

Булаев в связи с этим предложил уточнить правила 
направления наблюдателей на избирательные участки, 
чтобы избежать двойных толкований и не создавать ри-
ски для безопасности избирателей. Возможно, для это-
го потребуются изменения в законодательство. 

Где у нее кнопка

Чрезвычайно важно, 
что даже если государ-
ство что-то не сделало 

или пересмотрело законодатель-
ство, при наличии соглашения 
интересы инвестора будут защи-
щены лучше, потому что такого 
рода договор носит, как говорят 
юристы, гражданско-правовой 
характер и подлежит защите в 
суде, добавил глава правительст-
ва.

«Рассчитываю, что законо-
проект в ближайшее время будет 
окончательно подготовлен, со-
гласован, и мы внесем его в Госу-
дарственную Думу. Он позволит 
привлечь в экономику страны не 
менее 20 триллионов рублей, в 
том числе в рамках реализации 
нацпроектов», — отметил Дмит-
рий Медведев.

Премьер-министр пообещал, 
что правительство и дальше бу-
дет формировать справедливые 
конкурентные условия, снижать 
административную нагрузку на 
предпринимателей.

Российский бизнес хранит на 
депозитах в банках около 28 

триллионов рублей, озвучил впе-
чатляющую цифру первый вице-
премьер, министр финансов Ан-
тон Силуанов. «Правительству 
нужно принять меры, чтобы эти 
деньги шли в экономику. Почему 
они не идут сейчас? — задал во-
прос Силуанов и сам же на него 
ответил: — Предприниматели 
должны поверить, что их вложе-
ния дадут стабильный результат 
и доход».

По его словам, законопроект 
о защите инвестиций, который 
гарантирует неизменность усло-
вий ведения бизнеса, будет вне-
сен в Госдуму в осеннюю сессию. 
«Это должно дать гарантии инве-
стициям, которых мы ждем. Их 
объем у нас варьируется в преде-
лах 20—21 процента ВВП — это 
мало. Задача — увеличить до 25% 

и более», — отметил Силуанов.
Рост российской экономики в 

2020 году по целевому сценарию 
оценивается в 2,1%, сообщил ми-
нистр экономического развития 
Максим Орешкин.

Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина, отвечая на вопрос 
модератора дискуссии Сергея 
Брилева: «Почему вроде бы все 
есть, но не растет?», пресекла 
даже гипотетические попытки 
предположить, что для этого 
можно было бы «включить пе-
чатный станок» .  «На наш 
взгляд, низкие темпы экономи-
ческого роста в нашей стране 
вызваны прежде всего струк-
турными факторами, а здесь де-
нежно-кредитная политика 
практически бессильна», — ска-
зала Набиуллина. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Кабмин 
утвердил план 
востановления 
Приангарья 
после паводка

ТУЛУН 
ПРИВЕДУТ 
В ПОРЯДОК
Галина Мисливская

Правительством разработана 
программа восстановления ин-
фраструктуры на территории 
пострадавшей от наводнения 
Иркутской области. Глава каб-
мина Дмитрий Медведев поста-
вил задачу провести работы 
«самым лучшим образом» и за-
вершить их в 2023 году.

«Был принят целый пакет 
мер, чтобы помочь людям. Вы-
делены значительные средства, 
включая средства на первооче-
редные нужды», — напомнил 
премьер. «Также были выделе-
ны дополнительные деньги из 
резервного фонда правительст-
ва — это более 14 млрд рублей. 
Кроме того, мы направили 
деньги на поддержку сельского 
хозяйства, малого и среднего 
бизнеса, на восстановление до-
рог. В общей сложности — более 
18 млрд рублей», — сказал 
Дмитрий Медведев.

Однако разрушения в регио-
не значительные, чтобы ликви-
дировать все последствия сти-
хии и создать новую инфра-
структуру «в рамках поруче-
ния президента, была подготов-
лена специальная программа». 
Она предполагает восстановле-
ние и строительство сотен объ-
ектов — жилья, школ, больниц, 
учреждений культуры, дорог, 
коммунальной инфраструкту-
ры. «Понятно, что если что и де-
лать в таких условиях, то делать 
самым лучшим образом, то 
есть восстанавливать инфра-
структуру, делая ее более сов-
ременной и более удобной», — 
подчеркнул Дмитрий Медве-
дев. Все работы в рамках про-
граммы, по его словам, должны 
быть завершены в 2023 году.

Программа была утвержде-
на на заседании правительства 
в четверг. О ее содержании жур-
налистам рассказал вице-пре-
мьер Виталий Мутко, курирую-
щий вопросы строительства и 
ЖКХ, а также работы по восста-
новлению пострадавших от на-
воднения районов Иркутской 
области. Общая стоимость про-
граммы на пять лет составит 
более 40 млрд рублей, почти 
78% этой суммы выделит феде-
ральный центр, остальное — 
бюджет региона и внебюджет-
ные источники. По словам Мут-
ко, цифры не окончательные.

Самая большая сумма — бо-
лее 15 млрд рублей — будет по-
трачена в этом и следующем го-
дах на капитальный ремонт и 
строительство жилья, постра-
давшего от стихии или полно-
стью разрушенного паводком. 
Более половины жителей, 
оставшихся без крова, не хотят 
уезжать из своих районов. Поэ-
тому в программу включен 
объемный план строительства 
новых домов, как индивидуаль-
ных, так и многоквартирных. 
Вице-премьер уточнил, что при 
возмещении утраченного жи-
лья действует принцип «метр в 
метр». При строительстве но-
вых домов будут учитываться 
пожелания граждан. Есть три 
вида домов, жители могут вы-
брать любой в зависимости от 
своих потребностей.

По словам Виталия Мутко, 
строительство новых домов бу-
дет комплексным. Кабмин пла-
нирует сдавать жилые объекты 
вместе с инфраструктурой — 
образовательной, спортивной, 
медицинской. В ее создании бу-
дут участвовать крупнейшие 
госкомпании — «Роснефть», 
«Транснефть», РЖД, «Газпром 
нефть» и другие. Кроме того, 
пострадавших от паводков жи-
телей Иркутской области, кото-
рые сдают жилье в аренду, осво-
бодят от уплаты подоходного 
налога.  Отдельная подпрограм-
ма посвящена строительству и 
ремонту 40 объектов образова-
ния.  Еще 6,7 млрд рублей в те-
чение двух лет будет потраче-
но, по сути, на предотвращение 
подобных наводнений в буду-
щем. Это, в частности, расчист-
ка и углубление русел рек, бе-
регоукрепление, строительство 
защитных сооружений. 

Дмитрий Медведев пообещал, что правительство и дальше будет формировать справедливые конкурентные условия, снижать административную нагрузку на предпринимателей.

А К Ц Е Н Т

Российский бизнес хранит на депозитах 
в банках около 28 триллионов рублей

— Все новости по теме на сайте
rg.ru/sujet/vybory2019 

Три мандата полу-
чила «Единая 
Россия», один — 
ЛДПР

Постановление Центральной 
избирательной комиссии 
Российской Федерации

от 12 сентября 2019 г. № 227/1710-7 г. Москва
Об установлении общих результатов 
дополнительных выборов депутатов 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

седьмого созыва по одномандатным 
избирательным округам 

8 сентября 2019 года
Согласно постановлению Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации от 13 июня 2019 года № 204/1561-7 «О назначе-
нии дополнительных выборов депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одно-
мандатным избирательным округам» 8 сентября 2019 года проводились 
дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одномандат-
ным избирательным округам.

В соответствии со статьями 27, 90 и 97 Федерального закона «О 
выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации» на основании протоколов и решений соответствую-
щих окружных избирательных комиссий о результатах выборов по одно-
мандатным избирательным округам Центральная избирательная комис-
сия Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что в Государственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва по одномандатным избира-
тельным округам избраны:

Хабаровский край —
Комсомольский одномандатный избирательный округ № 70

Пиляев Иван Сергеевич
Новгородская область —

Новгородский одномандатный избирательный округ № 134
Бобрышев Юрий Иванович

Орловская область —
Орловский одномандатный избирательный округ № 145

Пилипенко Ольга Васильевна
Свердловская область —

Серовский одномандатный избирательный округ № 174
Шипулин Антон Владимирович.
2. Официально опубликовать настоящее постановление в официаль-

ном печатном органе Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации — журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации», а также 
направить его для официального опубликования в «Российскую газету» 
и «Парламентскую газету».

Заместитель Председателя 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н. Булаев

Секретарь Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

М. Гришина
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Программа пред-
полагает восста-
новление и строи-
тельство жилья, 
школ, больниц, 
учреждений куль-
туры, дорог

СТРАХОВАНИЕ Минфин рассказал, сколько будет стоить ОСАГО после реформы 
расчета тарифов

Водителям назначат тарифы
Юлия Кривошапко

Ц
ена «автогражданки» для 
безаварийных водителей 
после перехода на новую 

систему расчета тарифов ОСА-
ГО может снизиться в 3—4 раза. 
Такой прогноз сделал замести-
тель министра финансов Алек-
сей Моисеев на Московском фи-
нансовом форуме. 

Законопроект об этом уже 
внесен в Госдуму. Его планиру-
ется рассмотреть в первом чте-
нии в сентябре, напомнил за-
мпред Банка России Владимир 
Чистюхин. Минфин и ЦБ рас-
считывают, что поправки будут 
приняты в максимально корот-
кие сроки. «При правильном ис-
пользовании новой тарифика-
ции цена полиса может заметно 
снизиться, но не для всех. Речь 
идет о безаварийных водителях, 
которые соблюдают правила до-
рожного движения, не создают 
угрозы для других участников 
движения и не попадают в ава-
рии. «Например, для человека 
моложе 50 лет, который живет в 
Центральной России, имеет во-

дительский стаж 30 лет, ни разу 
не попадал в ДТП, при условии, 
что на его машине установлен 
тахограф, цена полиса ОСАГО 
может быть около 2,5 тысячи 
рублей», — уточнил Моисеев.

По расчетам Российского со-
юза автостраховщиков (РСА), 
самый дорогой полис ОСАГО 
будет в среднем стоить 15—16 
тысяч рублей. «К злостным на-
рушителям ПДД и водителям с 
наиболее опасной манерой во-
ждения страховщики смогут 
применять самый высокий та-
риф», — пояснил исполнитель-
ный директор союза Евгений 
Уфимцев. 

Законопроект, о котором 

идет речь, даст страховщикам 
право самостоятельно опреде-
лять тариф в пределах установ-
ленного Банком России коридо-
ра.

При расчете стоимости «ав-
тогражданки» страховые ком-
пании смогут учитывать харак-
теристики вождения (напри-
мер, с помощью установленных 
в автомобиле тахографов), а 
также наличие у водителя 
штрафов за нарушения Правил 
дорожного движения и страхо-
вых выплат при ДТП. В резуль-
тате дисциплинированные и ак-
куратные автовладельцы будут 
платить меньше, а лихачи боль-
ше.

Законопроект предполагает 
отмену с 1 января 2020 года ко-
эффициента территории и с 1 
октября 2020 года — коэффици-
ентов мощности. Также с 1 янва-
ря 2020 года предусматривает-
ся увеличение страховой суммы 
за вред, причиненный жизни и 
здоровью, с 500 тысяч до двух 
миллионов рублей.

Банк России ожидает широ-
кой дискуссии на этапе подго-
товки законопроекта с измене-
ниями в закон об ОСАГО ко вто-
рому чтению. ЦБ в это время 
планирует провести актуарные 
исследования возможного из-
менения тарифов, сообщил Вла-
димир Чистюхин.

Страховщики считают, что 
заложенные в законопроекте 
параметры не позволяют при-
менять при расчете цены ОСА-
ГО для аварийных водителей 
максимально высокие тарифы. 
«Злостный нарушитель ПДД, 
несущий угрозу на дороге дру-
гим водителям, должен платить 
за ОСАГО 23—25 тысяч рублей», 
— уточнил Уфимцев.

Первый этап реформы ОСА-

ГО стартовал в январе 2019 года. 
Тарифный коридор (базовая 
ставка, на основе которой рас-
считывается итоговая стои-
мость) был расширен на 20% 
вверх и вниз от базовой цены. 
Коэффициент возраст-стаж стал 
учитывать 58 позиций вместо 
четырех. Изменения коснулись 
и коэффициента «бонус-малус» 
(КБМ). Сейчас при наличии не-
скольких КБМ за автовладель-
цем, например, если он совер-
шил, перерыв в вождении, закре-
пляется один — самый низкий. 

По данным РСА, средняя 
премия по ОСАГО по итогам 
первых семи месяцев 2019 года 
снизилась на 5,5% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года и составила 5370 
рублей. Для легковых автомо-
билей полис подешевел на 
3,08% по сравнению с июлем 
2018 года — до 5363 рублей. По 
мнению страховщиков, это ре-
зультат начала реформы систе-
мы расчета тарифов. Следую-
щий этап реформы ОСАГО за-
планирован на начало 2020 
года. 

А К Ц Е Н Т

Средняя премия по ОСАГО за первые 
семь месяцев 2019 года по сравнению 
с тем же периодом прошлого года снизи-
лась на 5,5% до 5370 рублей

Стратегия успеха

Нужно пересмотреть подходы к оценке экономических показателей, 

считает мэр Москвы Сергей Собянин. «Мы должны перестать огляды-

ваться на индустриальную экономику, которая давно прошла», — заявил 

он, выступая на Московском финансовом форуме.

По его мнению, при оценке экономической ситуации в стране следует 

опираться на широкую базу данных. «Росстат показывает рост эконо-

мики в 1%. А мы видим, что, к примеру, налог на прибыль вырос на 16%, 

причем этот рост равномерно распределен в разных секторах эконо-

мики, — отмечает Собянин. — Давайте оценивать ситуацию, основыва-

ясь на данных ФНС, ПФР, Фонда социального страхования, банков. В 

конце концов, у нас экономика не нефти и газа, а человека».

Собянин напомнил, какой путь прошла Москва, прежде чем ее финансо-

вые показатели начали бить рекорды. «В 2010 году после выхода из кри-

зиса у города были огромные долги, мы скатывались к системному тран-

спортному коллапсу. 

Тогда приняли решение провести оптимизацию текущих расходов. Это 

была жесткая, но совершенно осознанная политика», — вспоминает мэр. 

И она позволила высвободить достаточно ресурсов для бюджетных ин-

вестиций в экономику. А теперь уже город растет за счет частных инве-

стиций. «Отношения государства и бизнеса — всегда партнерские. Если 

бизнес видит, что мы вкладываем в город деньги, он тоже будет их вкла-

дывать», — говорит Собянин. А следующим шагом экономического успе-

ха глава столицы считает снижение затрат в тех сферах экономики, кото-

рые непосредственно обслуживают человека.

Подготовила Ирина Рыбникова
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ИНИЦИАТИВА Студентов 
и аспирантов освободили 
от налогов на матпомощь

Поддержку 
не урежут

Татьяна Замахина

С начала 2020 года студентов и 
аспирантов освободят от подо-
ходного налога при оказании 
им материальной помощи. За-
кон, восстанавливающий соци-
альную справедливость, Госду-
ма приняла в окончательном, 
третьем чтении.

Пока что эти выплаты обла-
гаются налогом  в отличие от 
остальных стипендий или, на-
пример, материальной помощи, 
которую работодатели ежегод-
но платят нуждающимся работ-
никам. Таким образом, к наибо-
лее социально незащищенным 
категориям студентов и аспи-
рантов законодательство не в 
полной мере справедливо, поя-
снил журналистам председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. По 
его словам, в законе речь идет о 
тех, кому профучилища и вузы 
выделяют помощь как нуждаю-
щимся. Согласно документу 
кроме студентов и аспирантов 
нововведения коснутся адъюн-

ктов, ординаторов, а также ас-
систентов-стажеров.

После вступления в силу за-
кона от обложения НДФЛ будет 
освобождена матпомощь в пре-
делах четырех тысяч рублей в 
год. 

Материальная помощь — это 
особая выплата, связанная с 
трудной жизненной ситуацией, 
напомнила основной автор до-
кумента, вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая. Поэтому очень 
важно, чтобы такая помощь до-
шла до человека, который ну-
ждается в ней, в полном объе-
ме, считает она. «Такие реше-
ния, практически значимые, 
сегодня ожидаются людьми. 
Они сегодня являются знаком 
качества работы парламента», 
— заявила представитель «Еди-
ной России».

Инициатива, по ее словам, 
родилась по итогам встречи, 
которую вице-спикер проводи-
ла в Хабаровском крае со сту-
дентами. Они и пожаловались 
на несправедливость. 

Ждем прибавки

Получателями соци-
альной пенсии являют-
ся 3,2 миллиона чело-

век. Это в том числе пожилые 
люди, которым не хватило 
страхового стажа и баллов для 
назначения страховой пенсии. 
Им назначается социальная, но 
на пять лет позже наступления 
пенсионного возраста. В тече-
ние этого периода они могут 
официально трудиться и зара-
ботать страховую пенсию по 
старости, которая зачастую 
выше социальной.

Доходы Пенсионного фонда 
России (ПФР) в ближайшие три 
года будут расти, вместе с ними 
будут расти и пенсии. А вот де-
фицит станет снижаться. Как 
ожидается, доходы фонда в 
2020 году составят 9,002 трил-
лиона рублей, в 2021 году — 
9,297 триллиона, в 2022-м — 
9,721 триллиона. Расходы в 
2020 году — 9,042 триллиона 
рублей, в 2021 году — 9,325 
триллиона и в 2022-м — 9,702 
триллиона.

Таким образом, дефицит 
бюджета ПФР составит в 2020 
году 39,31 миллиарда рублей, в 

2021-м — 28,49 миллиарда, а в 
2022 году бюджет пенсионного 
фонда станет профицитным. 
Объем доходов превысит расхо-
ды на 18,519 миллиарда рублей, 
говорится в пояснительной за-
писке к проекту бюджета.

По проектубюджета Фонда 
социального страхования, его 
доходы в 2020 году прогнози-
руются на уровне 810,946 мил-
лиарда рублей. Из них доходы 
по обязательному социальному 
страхованию по временной не-
трудоспособности и в связи с 
материнством составляют 
604,348 миллиарда, а по обяза-
тельному социальному страхо-
ванию от несчастных случаев 
на производстве и профзаболе-
ваний — 144,424 миллиарда.

Расходы составят 812,042 
миллиарда рублей. Ожидается 
дефицит на уровне 1,096 мил-
лиарда рублей. Традиционно он 
образуется за счет страхования 
по временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством. 
В это же время страхование от 
несчастных случаев и профза-
болеваний профицитно — плюс 
35,719 миллиарда. 

1

Квартплата 
без процента

Есть еще один нюанс. Если же платежи вносят-
ся непосредственно в кассу управляющей 
компании или поставщика ресурсов, то полу-

чается, что в составе тарифа человек платит за услугу, 
которая ему не оказывается. Поставщик ресурсов учел 
в тарифе комиссию за перевод платежа банком, хотя 
услугами последнего гражданин не пользовался.

«Именно в этой части раскрывается и другая важ-
ная цель нормативных изменений — защита интересов 
граждан путем исключения необходимости оплаты за-
вышенной и двойной комиссии за внесение платы за 
коммунальные услуги», — отмечает Андрей Кашеваров. 

Запрет на включение расходов по уплате комиссий 
в тариф позволит исключить ситуации, когда граждане 
платят завышенные или вообще двойные комиссии за 
внесение коммунальных платежей. Люди будут пла-
тить за перевод один раз и тому банку, который они 
сами выберут. Банки и другие платежные организации 
получат стимул для конкуренции и начнут снижать 
размер комиссий, подчеркивают в ФАС.

Новые правила вступят в силу через год после офи-
циальной публикации постановления, а значит, запрет 
на включение комиссий в тарифы ЖКХ начнет дейст-
вовать следующей осенью. 

«Этот период предусмотрен для создания регулиру-
емыми организациями инфраструктуры, обеспечива-
ющей внесение платы за коммунальные услуги без до-
полнительной комиссии, а также переформатирования 
рынка платежных услуг в сферах деятельности регули-
руемых организаций», — пояснил Андрей Кашеваров. 

Евгений Гайва

К
омпания «Аэроэкспресс» 
запустит автобусное со-
общение от станции ме-

тро «Ховрино» до терминала В 
аэропорта Шереметьево. Про-
ект обеспечит растущий пасса-
жиропоток аэропорта «качест-

венным и удобным обществен-
ным транспортом», рассказали 
«РГ» в компании. 

Экспресс-автобусы будут хо-
дить в Северный терминальный 
комплекс (СТК) аэропорта уже 
осенью. Конкретное время за-
пуска маршрута в компании не 
уточняют, точная дата запуска 
еще не определена. Известно, 
что автобусы поедут по платной 
трассе М11. За поездку пасса-
жир заплатит 150 рублей в одну 
сторону. Автобусы «ЛиАЗ» рас-
считаны на 108 мест, включая 
места для людей с ограниченны-
ми возможностями.

Ходить автобусы будут без 
дополнительных остановок в 
пути, так что поездка займет 
около 20 минут, обещают в 
«Аэроэкспрессе». Интервал 
движения составит около 15 
минут. В компании уверены, 
что такое сообщение будет 
удобным для пассажиров с уче-
том развития транспортной 
инфраструктуры. 

Сейчас поезда к терминалу В 
не ходят. Проложить железнодо-
рожную ветку к СТК Шереметь-
ево РЖД планирует к 2022 году. 
Пока по железной дороге «Аэро-
экспрессом» можно доехать до 
терминалов  D, E и F, а затем на 
поезде по тоннелю до термина-
ла B. Другой существующий 
путь в терминал B — также по ав-
томобильной трассе на муници-
пальных автобусах от метро 
«Речной вокзал» и «Планер-
ная». Такая поездка обойдется 
примерно в 60 рублей, но авто-
бусы идут по обычным дорогам, 
где в часы пик возникают зато-
ры, и к тому же по пути делают 
десятки остановок.

По мнению экспертов, с уче-
том развития аэропорта и пос-
тоянно растущего потока пасса-
жиров новый маршрут будет во-
стребован.  

ПРАВО Верховный суд России утвердил дату
начала работы отдельных кассационных
и апелляционных судов

Особая инстанция
Владислав Куликов

В
чера пленум Верхов-
ного суда России ут-
вердил дату начала ра-
боты новых окружных 
судов. Масштабная су-
дебная реформа стар-
тует 1 октября, имен-
но в этот день офици-
ально начнут действо-

вать отдельные кассационные и 
апелляционные суды. В террито-
риальную юрисдикцию каждого 
кассационного суда общей 
юрисдикции входят от 7 до 13 
субъектов Российской Федера-
ции, а в юрисдикцию апелляци-
онного суда общей юрисдикции 
— от 14 до 21 субъекта Россий-
ской Федерации.

Как сообщил на заседании 
пленума председатель Верхов-
ного суда России Вячеслав Лебе-
дев, в настоящее время в суды 
назначены председатели и заме-
стители, а также больше полови-
ны штатной численности. Зда-
ния судов оборудованы. 

Многие эксперты называют 
реформу исторической. Вводит-
ся два ключевых новшества: 
экстерриториальность и сплош-
ная кассация, принимающая 
все жалобы. Экстерриториаль-
ность означает, что дело будет 
рассматриваться в судах в раз-
ных регионах. Раньше по неко-
торым категориям дел получа-
лось, что одно и то же дело мог-
ло пройти три инстанции в сте-
нах одного суда. Теперь такое 
будет исключено. 

Гражданам обеспечено ди-
станционное участие в заседа-
ниях кассационных и апелля-
ционных судов: достаточно бу-
дет подать соответствующее 
ходатайство в ближайший суд 
общей юрисдикции, и оттуда 
свяжут с вышестоящей инстан-
цией по системе  видео-конфе-
ренц-связи. 

Во многом повышается роль 
кассации. По прежним прави-
лам в третьей инстанции прово-
дился предварительный отбор 
дел, к рассмотрению принимал-
ся лишь небольшой процент 
жалоб. Теперь число дел, прове-
ряемых третьей инстанцией, 
резко возрастет.

«Институт сплошной касса-
ции является новой судебной 
процедурой, применение кото-
рой может вызвать дополни-
тельные вопросы у кассацион-
ных судов общей юрисдикции, 
— сказал Вячеслав Лебедев. — В 
этой связи Верховный суд РФ 
уделяет особое внимание ана-
лизу и обобщению судебной 
практики кассационных судов 

общей юрисдикции и подгото-
вит необходимые разъясне-
ния».

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев подчеркнул, что 
у юридического сообщества 
большие ожидания от предстоя-
щей судебной реформы.

«Каждое дело будет прохо-
дить несколько инстанций, 
разделенных не только процес-
суально, но и географически. 
Это укрепляет гарантии неза-
висимости и объективности 
судебного разбирательства, 
что в конечном счете повысит 
качество принятых судебных 

решений, — сказал он. — Важно, 
что реформа не ограничивает-
ся организационной частью, 
но предусматривает процессу-
альную составляющую: вво-
дится сплошная кассация. 
Участники разбирательства 
получат гарантии, что даже 
вступившее в силу законное 
решение будет в обязательном 
порядке рассмотрено третьей 
инстанцией в случае несогла-
сия одной из сторон. Предстоя-
щие изменения потребуют по-
вышения квалификации пред-
ставителей и правоохрани-
тельных органов, и адвокат-
ского сообщества». 

Теперь кассационные инстанции 
будут проверять абсолютно все 
поступившие жалобы. 

А К Ц Е Н Т

С 1 октября этого года в России начнут 
работать девять отдельных
кассационных и пять апелляционных 
судов общей юрисдикции

1

ПРОЕКТ Работодатели
не одобряют идею о введении 
дополнительного выходного

Третий — не выход

Елена Березина

Более 66% предпринимателей 
не одобряют введение четырех-
дневной рабочей недели, пока-
зал опрос, проведенный москов-
ским отделением «ОПОРЫ Рос-
сии» по заказу «РГ».

Каждый четвертый (24%), на-
против, считает, что сокращен-
ная рабочая неделя позитивно 
скажется на экономике России в 
целом и их бизнесе в частности. 
Каждый десятый бизнесмен от-
носится к идее нейтрально.

Большинство опрошенных 
(65%) выразили мнение, что 
введение четырехдневной рабо-
чей недели не будет полезным и 
осложнит экономическую ситу-
ацию в России, снизит количест-
во контактов с зарубежными 
партнерами. Лишь 18% ожида-
ют позитивного эффекта от вве-
дения рабочей недели в виде по-
вышения продуктивности рабо-
ты сотрудников и эффективно-
сти бизнеса. 17% респондентов 
уверены, что введение четырех-
дневной рабочей недели никак 
не повлияет на экономику Рос-
сии и их бизнес в частности.

Среди главных опасений биз-
неса: увеличение издержек 
предприятий, снижение корпо-
ративной доходности, падение 
средних доходов населения, за-
медление темпов роста эконо-
мики и снижение производи-
тельности труда. В графе «дру-
гое» предприниматели предпо-
ложили, что введение четырех-
дневной рабочей недели может 
быть чревато увеличением чи-
сла пьющих россиян и бытовых 
преступлений.

«Введение четырехдневной 
рабочей недели с нашим уров-
нем экономики и с нашей эф-
фективностью работы даже не 
следует обсуждать. Это нереаль-
но и кажется отводом глаз от су-
ществующих проблем, — полага-
ет Алексей Петропольский, ру-
ководитель бюро по защите прав 
предпринимателей столичного 
отделения «ОПОРЫ России». — 

Бизнес против введения сокра-
щенной недели, потому что это 
приведет к серьезным пробле-
мам вплоть до закрытия пред-
приятий. Снизится уровень за-
работной платы и, как следст-
вие, покупательная способность 
населения, которая и так остав-
ляет желать лучшего». В случае 
принятия закона о введении че-
тырехдневной рабочей недели 
предприниматели вряд ли будут 
его придерживаться, уверен 
Петропольский.

Ранее опрос HeadHunter по 
просьбе газеты «Ведомости» по-
казал, что 72% работодателей не 
рассматривают переход на че-
тырехдневную рабочую неделю, 
так как видят в этом больше ми-
нусов, чем плюсов. Основным 
недостатком перехода на четы-
рехдневную рабочую неделю, по 
мнению 48% работодателей, яв-
ляется снижение зарплаты со-
трудников, сокращение произ-
водительности (38%), перера-
ботки и выгорание (37%), выну-
жденный наем новых людей 
(23%). Не видят недостатков 
лишь 10% работодателей, при-
чем среди московских компаний 
эта доля — выше 21%. Рассматри-
вают переход на укороченную 
неделю в ближайшие 1–2 года 
лишь 12% опрошенных работо-
дателей. В долгосрочной пер-
спективе рассматривающих со-
кращение рабочих дней еще 
меньше — лишь 8%. Почти треть 
компаний затруднились отве-
тить на этот вопрос. 

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ 
УСЛОВИЙ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА  

по продаже принадлежащих 
ПАО «Газпром» обыкновенных именных 

акций АО «Центргаз»
ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания 

приема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения 
открытого аукциона по продаже принадлежащих ПАО «Газ-
пром» обыкновенных именных акций АО «Центргаз», на-
значенного на 18.09.2019, сообщения о проведении которого 
были опубликованы в Российской газете № 170 (7928) от 
05.08.2019 и № 193 (7951) от 30.08.2019.

Дата проведения аукциона: 23.10.2019 в 11:00 
МСК.

Дата окончания приема заявок: 21.10.2019 до 18:00 
МСК.

Дата рассмотрения заявок: 22.10.2019 до 18:00 МСК. 
Полная информация об условиях аукциона размещена на 

официальном сайте Организатора (https://etp.gpb.ru) и на 
сайте Продавца (http://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ, 
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), 
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень земельных 
участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:1872 3,0161

Перечень земельных 
участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о наличии земельных участков, государственного 

и (или) муниципального имущества, 
расположенных в границах особой 

экономической зоны туристско-рекреационного 
типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

Контактная информация: 
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь»  

+ 7 (3852) 65-97-42

Лишь 18% пред-
принимателей 
ожидают позитив-
ного эффекта 
от введения
рабочей недели
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ТРАНСПОРТ «Аэроэкспресс» запустит регулярные автобусы 
в Шереметьево 

Пассажирам сокращают путь

ПРОБЛЕМА Саратовские 
дольщики попросили 
Госдуму поправить закон 
о своей защите

Жилье 
или деньги

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

В Саратове по инициативе спикера Госдумы Вячеслава 
Володина прошла встреча обманутых дольщиков с ру-
ководством АО «ДОМ.РФ» и федерального Фонда защи-
ты прав граждан — участников долевого строительства.

За последние два года в Саратовской области при 
участии комиссии при правительстве региона было 
достроено двадцать таких проблемных домов, в этом 
году планируется завершить еще 10 долгостроев. 
«Оставшиеся дома самые сложные, шесть таких объек-
тов находятся на нулевой стадии строительства, у че-
тырех нет проектной документации», — рассказал гу-
бернатор Саратовской области Валерий Радаев.

Как было заявлено на встрече, за разрешение про-
блем 27 таких саратовских долгостроев, в которых 
квартиры ожидают 3786 семей, готов взяться феде-
ральный фонд. Как пояснили дольщикам, для них есть 
два решения: либо достройка домов, либо выплата 
компенсаций, исходя из рыночной стоимости жилья. 
По мнению главы фонда Олега Говоруна, уже до конца 
года есть возможность заключить контракты на про-
должение строительства 13 домов.

Но, как выяснилось, многие обманутые дольщики 
теперь предпочитают получить компенсацию. При 
этом в значительной части долгостроев дольщики со-
здали ЖСК, членам которых, по действующему зако-
нодательству, выплаты компенсаций не предусмотре-
ны. С просьбой помочь в решении этой проблемы они 
обратились к председателю нижней палаты. Вячеслав 
Володин в ответ пообещал, что в Госдуме в ближайшее 
время изучат этот вопрос. «Средства, которые мы се-
годня вынуждены перечислять на строительство про-
блемных домов, ранее кто-то неэффективно расходо-
вал или положил себе в карман... Ни копейки возвра-
щено не было», — подчеркнул Вячеслав Володин, доба-
вив, что это вызывает вопросы к сотрудникам право-
охранительных органов.  
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А К Ц Е Н Т

Поездка  на автобусе «Аэроэкспресс» 
от метро «Ховрино» до аэропорта 
Шереметьево займет всего 20 минут



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 сентября 2019
пятница № 205 (7963)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СОВФЕД Сенаторы пригласят 
к диалогу Facebook и Google

Соблюдайте 
тишину

Галина Мисливская

Временная комиссия Совета 
Федерации по защите госсуве-
ренитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние 
дела РФ предложит компаниям 
Google и Facebook принять 
участие в совместной контак-
тной группе для предотвраще-
ния нарушений российского за-
конодательства в будущем.

В четверг рабочая группа 
комиссии обсуждала итоги мо-
ниторинга прошедших в вос-
кресенье выборов, а также вы-
явленные факты вмешательст-
ва извне в избирательный про-
цесс. «У нас очень много этих 
фактов», — заявил глава комис-
сии Андрей Климов. В числе 
нарушителей были упомянуты 
Facebook и Google, которые в 
день тишины и в день голосо-
вания, по данным экспертов 
комиссии, размещали полити-
ческую рекламу в обход рос-
сийского законодательства, а 
также не позволяли официаль-
ной странице Мосгоризбирко-
ма давать опровержения лож-
ных сообщений о нарушениях.

«Сейчас мы начинаем полу-
чать сигналы о том, что наша 
жесткая, обоснованная реак-
ция дошла до руководства со-
ответствующих компаний», — 
заявил журналистам Андрей 
Климов. По его словам, «пред-
ставители этих компаний гото-
вы к некому диалогу». «В этой 
связи на закрытой части нашей 
рабочей группы мы приняли 
решение предложить им такую 
возможность», — сообщил се-
натор. Если интернет-гиганты 
действительно рассчитывают 
на возможность такого сотруд-
ничества, в Совфеде будет 
сформирована контактная 
группа с участием заинтересо-
ванных лиц из Facebook и 
Google, «чтобы в будущем не 
допустить вольного или не-
вольного нарушения россий-
ского законодательства».

В попытках повлиять на 
мнение россиян отметились и 
зарубежные СМИ. Как расска-
зал и.о. замдиректора департа-

мента информации и печати 
МИД России Илья Тимохов, 
ряд ведущих западных СМИ, 
финансируемых США, Вели-
кобританией, Германией и Ка-
надой, применял «целый на-
бор нечистоплотных методов 
информационного воздейст-
вия на граждан России». «Зву-
чала ангажированная, заря-
женная на негатив, искажаю-
щая действительность подача 
внутриполитических событий 
в России. Снова использова-
лись манипуляция информа-

цией и подмена понятий. От-
четливо прослеживалась уста-
новка западных медиа на на-
гнетание атмосферы беспре-
цедентного политического 
кризиса в России, недоверия к 
властям со стороны населе-
ния, придания выборам неле-
гитимного характера», — зая-
вил дипломат. В МИДе счита-
ют подобное поведение СМИ 
неприемлемым и настаивают 
«на применении западными 
государствами в отношении 
России тех же принципов не-
вмешательства во внутренние 
дела, которые они практикуют 
в отношении друг друга».

Однако несмотря на усилия 
оппонентов России, «выборы 
прошли во всех субъектах РФ в 
полном соответствии с рос-
сийским законодательством», 
констатировал Андрей Кли-
мов. По его словам, попытки 
вмешательства извне в изби-
рательную систему не оказали 
заметного влияния на ход из-
бирательной кампании, ре-
зультаты выборов».

Сенаторы проверят все 
имеющиеся данные и по ито-
гам этой работы подготовят 
сравнительный отчет о регио-
нальных выборах 2018 и 2019 
годов. 

Западные СМИ 
диктовали росси-
янам свой выбор

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Шапошников: Политический ландшафт Мосгордумы 
стал разнообразнее

Теперь голосуют депутаты
Любовь Проценко

В
печатлениями о про-
шедшей в столице из-
бирательной кампа-
нии и ближайшими 
планами поделился с 
к о р р е с п о н д е н то м 
«РГ» вновь избран-
ный депутатом пред-
седатель столичного 

парламента Алексей Шапошни-
ков.

Алексей Валерьевич, сейчас, 
пока новая Дума не приступи-
ла к своим обязанностям, вы 
просто депутат или по-
прежнему ее председатель?

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: До первого 
заседания нового созыва все де-
путаты исполняют свои обязан-
ности как члены и председатели 
думских комиссий, в том числе 
и я. 

В 2014 году, когда вы баллоти-
ровались первый раз в состав 
столичного парламента, вы 
шли от партии «Единая Рос-
сия», а сейчас были самовыд-
виженцем. Сложнее побе-
дить? 

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: Перед изби-
рательной кампанией «Единая 
Россия» провела конференцию 
и поддержала самовыдвижен-
цев. Я не скрывал свою партий-
ную принадлежность. В заявле-
нии и на информационном из-
бирательном плакате было ука-
зано: я состою в столичном от-
делении ЕР. Выборы были высо-
коконкурентными. Но я все 
пять лет работал в своем округе. 
В предвыборный период провел 
сотни встреч, прошел каждую 
улицу, каждый двор, каждый 
подъезд. Хорошо знаю жителей 
своих районов, чуть ли не с ка-
ждым теперь здороваюсь за 
руку. 

Состав новой Думы заметно 
отличается от прежней. 
Вместо малочисленной фрак-
ции коммунистов в ней сейчас 
13 представителей КПРФ, по 
три человека от «Яблока» и 
«Справедливой России», плюс 
самовыдвиженка Дарья Бесе-
дина, поддерживающая эту 
партию. В общей сложности 
20 человек. Вот такая ощу-
тимая оппозиция, хотя 25 че-
ловек — большинство, все-та-
ки по-прежнему за «Единой 
Россией». Как вам представ-
ляется работа в такой разно-
плановой Думе? 

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: Политиче-
ский ландшафт Московской го-
родской Думы действительно 
стал более разнообразным. Как 
будем работать? Нормально и 
конструктивно. Как в любом 
парламенте. Как в Государст-
венной Думе. Уверен, будет 
больше дискуссий, они станут 
ярче и интереснее. Главное, что-
бы результат работал на благо 
Москвы и москвичей. Для того и 
избирали городской парламент. 

Было немало разговоров: а за-
чем и кому нужна Мосгорду-
ма? Вы можете привести в 
пример законы, разработан-
ные Мосгордумой, которые ре-
ально изменили жизнь столи-
цы?

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: Любой го-
родской закон в той или иной 
мере меняет жизнь Москвы. 
Если же говорить о знаковых, 
назову в первую очередь наш 
региональный закон, который 
сохранил все пенсионные льго-
ты и добавил новые для людей 
предпенсионного возраста, 
когда на федеральном уровне 

был изменен пенсионный воз-
раст и проведена пенсионная 
реформа. 

Важные новации были внесе-
ны в Избирательный кодекс сто-
лицы. Они направлены прежде 
всего на установление дополни-
тельных гарантий реализации 
избирательных прав граждан. 
Общественная палата Москвы 
наделена правом назначения 
наблюдателей в избирательные 
комиссии. Исключен институт 
голосования по открепитель-
ным удостоверениям, уточнен 
порядок получения сведений об 
избирателях для составления 
списка избирателей. Москвичи, 
находящиеся в день голосова-
ния за городом, могут спокойно 
проголосовать. Для этого Мос-
горизбирком наделен полномо-
чием по образованию избира-
тельных участков за пределами 
территории Москвы — так назы-
ваемых «дачных избиратель-
ных участков».

Безусловно, не могу не отме-
тить закон о реновации — уни-
кального проекта, не имеющего 
аналогов в мире. 

Да, хотя сначала саму идею 
реновации москвичи воспри-
няли с настороженностью. А 
сегодня, спустя два года, когда 
программа уже реализуется, 
есть дома, которые пытают-
ся попасть в нее даже через суд. 

Как удалось изменить так 
кардинально отношение к ней 
горожан?

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: Депутаты 
поработали над тем, чтобы до-
нести до жителей все плюсы 
этой программы. Мосгордума 
приняла ключевой городской 
закон о 12 гарантиях при осу-
ществлении реновации жилищ-
ного фонда в Москве. В этом до-
кументе отражены практически 
все основные пожелания мо-
сквичей, высказанные в ходе 
встреч и в обращениях. 

Важно, что жителям гаранти-
руется равнозначная квартира 
в том же районе, где они прожи-
вают сейчас. При желании мож-
но получить равноценную ком-
пенсацию. Те, у кого квартира 
находится в социальном найме, 
смогут выбрать между офор-
млением в собственность и со-
хранением найма. Очередники 
смогут улучшить свои жилищ-
ные условия вне очереди. Дома, 
вошедшие в программу ренова-
ции, освобождаются от уплаты 
взноса на капремонт. В новых 
квартирах гарантирована улуч-
шенная отделка. Малообеспе-
ченным москвичам будет оказа-
на помощь при переезде. 

Одна из самых важных га-
рантий закона — переезд в гра-
ницах одного района, хотя рань-
ше по московскому законода-
тельству предполагался переезд 

и в соседние районы. Сейчас эта 
норма не распространяется 
только на ЦАО, ЗелАО и Новую 
Москву. 

Как известно мэр каждый год 
отчитывается перед депута-
тами Мосгордумы. Есть 
польза от этих отчетов?

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: Эта инфор-
мация дает депутатам понима-
ние, как город развивался за 
прошедший год и как стратеги-
чески планирует развиваться 
дальше — конкретно по каждой 
отрасли. После этого мы пере-
ходим к рассмотрению бюдже-
та, где эти планы подкреплены 
цифрами. Кстати, осенняя сес-
сия уже началась, и традицион-
но в первую очередь мы рассмо-
трим главный документ — закон 
о бюджете города Москвы.

Новый состав депутатов на-
чнет работу с нуля или есть 
проекты законов, работа над 
которыми началась, но не за-
кончена?

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: Мосгордума 
продолжит выступать с законо-
дательными инициативами на 
федеральном уровне. Речь идет 
прежде всего о создании безопа-
сных и комфортных условий 
жизни людей, здоровье наших 
граждан.

Столичный парламент 6-го 

созыва предложил решения по 
регулированию проблемы «вей-
пов», защите медиков, запрете 
«алкоэнергетиков». Именно 
Мосгордума подняла эти обще-
ственно значимые вопросы и 
нашла поддержку у своих кол-
лег из региональных парламен-
тов, в Госдуме и Совете Федера-
ции. 

Вместе с Советом законода-
телей Центрального федераль-
ного округа продолжим доби-
ваться решения проблемы опа-
сной езды на подножках и кры-
шах общественного транспорта 
(«зацепинга»), что позволит со-
хранить сотни жизней наших 
подростков. 

Наша законодательная рабо-
та, несмотря на выборы, не пре-
кращалась. Уже осенью мы вер-
немся к одному из самых акту-
альных законопроектов, касаю-
щихся регулирования работы 
детских комнат в торговых цен-
трах. Дело в том, что сейчас от-
сутствуют какие-либо правила. 
Получается, что родители, от-

правляясь за покупками, остав-
ляют ребенка на работников, у 
которых может оказаться, на-
пример, судимость или серьез-
ное заболевание. Считаем необ-
ходимым законодательно закре-
пить, что к работе по временно-
му присмотру за детьми в игро-
вых комнатах не должны допу-

скаться лица, ранее имевшие 
проблемы с законом. Кроме это-
го, в обязательном порядке ани-
матор должен иметь медицин-
скую книжку, как и воспитатель. 

Будет ли Мосгордума рабо-
тать над правилами для пер-
сонального транспорта на 
электротяге? 

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: Да, эта рабо-
та продолжится. Сегвеев, гиро-
скутеров, моноколес и других 
популярных средств передви-
жения становится все больше, а 
вместе с ними увеличивается и 
количество несчастных случаев 
с участием пешеходов — носятся 
на таком «транспорте» со ско-
ростью до 70 км в час. При этом 
правила использования ново-
модных транспортных средств 
в действующем законодательст-
ве никак не закреплены. Без-
условно, требуется детальная 
проработка данного вопроса и 
внесение изменений в ПДД. 

Планируем также продол-
жить работу по ужесточению 
ответственности за пособниче-
ство в незаконной миграции. 
Есть интересные предложения 
по введению льгот для рыбаков-
пенсионеров — этот вопрос нуж-
но обсудить с коллегами из Мо-
соблдумы. 

И когда же новая Мосгордума 
приступит к своим обязанно-
стям?

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ: Это прои-
зойдет на ее самом первом засе-
дании, дату которого назначит в 
своем указе мэр Москвы Сергей 
Собянин в соответствии с Уста-
вом города. 

Алексей Шапошников: Как будем 
работать? Нормально и конструк-
тивно. Как в любом парламенте. 
Главное, чтобы результат работал 
на благо москвичей.

А К Ц Е Н Т

Назову в первую очередь наш регио-
нальный закон, который сохранил все 
пенсионные льготы и добавил новые 
для людей предпенсионного возраста
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ВЫСТАВКИ Бренды из Поднебесной показали новые достижения 

«Умные» сумки из Китая 

Полина Кузнецова 

В 
международном выста-
вочном центре «Крокус 
Э к с п о »  н а  в ы с та в к е 

CHINA BAGS SHOW произво-
дители представили ассорти-
мент сумок, чемоданов, порт-
фелей и рюкзаков известных 
китайских брендов. Выставка 
прошла с 10 по 13 сентября. 
Кроме представителей модной 
индустрии в ней участвовали 
советник по торгово-экономи-
ческим вопросам посольст-
ва КНР в РФ Ли Цзиньюань и 
вице-президент Китайской 
торговой палаты по импорту и 
экспорту товаров легкой про-
мышленности и художествен-
ных промыслов Ли Вэньфэн. 

Китайские компании увели-
чили объемы исследований и 
вложились в создание новых 
технологий и моделей. В ре-
зультате на рынке набрали вес 
н о в ы е  б р е н д ы .  Г р у п п а 
NewComer Corporation, напри-

мер, построила первый центр 
проверки продукции в Восточ-
но–Китайском регионе с пере-
довым оборудованием физиче-
ского и химического контроля, 
создала независимые центры 
разработки и технические цен-
тры в провинциях. Большой по-
пулярностью пользуется ее 

продукция с функцией «анти-
вор», а также интеллектуаль-
ные чемоданы, показывающие 
свой вес. 

Компания Shanhai Newest 
Luggage, имеющая три завода и 

товарные знаки, зарегистриро-
ванные в 23 странах, основала 
бренд Light Go с сумками на 30 
процентов легче аналогов. Гуан-
чжоуская компания «Тяньбао» 
с филиалом в Мюнхене произ-
водит качественные сумки из 
натуральной кожи. Она создала 
бренды TTAG.Bag, Baurisar, GG, 
Ing и Tianbao, пользующиеся 
спросом за рубежом. Группа 
компаний Xiangxin Corporation, 
в которую входят 12 заводов, 
разрабатывает и производит 
спортивную продукцию, со-
трудничая с мировыми тури-
стическими брендами. Ей при-
надлежат марки Suissewin, 
Gem, Highland, Cots, Smart, 
Well walls, Lumma, а также из-
вестная американская марка 
Granite gear. 

Выставка показала, что ки-
тайских брендов на междуна-
родном рынке становится боль-
ше, а китайско–российская ин-
дустрия производства сумок 
продолжит развиваться. 

Сумки, портфели и чемоданы 
китайского производства завоева-
ли признание покупателей.

РЕКЛАМА 6+

ПАРТИИ  В «Единой России» 
подвели итоги Единого дня 
голосования

Лидер выборов

Айсель Герейханова

Партия «Единая Россия» полу-
чила более 65% от всех манда-
тов по итогам Единого дня голо-
сования 8 сентября. Это на 15% 
больше, чем на выборах прош-
лого года. Важно, что кандида-
ты от «Единой России» и под-
держанные партией самовыд-
виженцы выиграли все губер-
наторские выборы в 16 регио-
нах. Но в руководстве партии 
призвали не почивать на лаврах 
и приступать к подготовке но-
вой избирательной кампании, 
которая предстоит в 2020 году. 
Об этом в четверг рассказал се-
кретарь Генсовета партии ЕР 
Андрей Турчак. 

«Когда я сказал жахнули 
(комментируя предваритель-
ные итоги партии в ночь выбо-
ров. — Прим. «РГ»), мы дейст-
вительно всех жахнули. В пух и 
прах разбили все прогнозы», — 
заявил Турчак на заседании 
президиума Генсовета партии.  
Он напомнил о том, какие 
были настроения в политиче-
ской среде после выборов 
прошлого, 2018 года. «В поне-
дельник, вторник после выбо-
ров были потоки комментари-
ев, нам предвещали партий-
ную катастрофу, и где сейчас 
эти прогнозисты? Это называ-
ется счет на табло», — подчер-
кнул секретарь Генсовета пар-
тии. Он добавил, что «Единая 
Россия» сумела перестроиться 
за этот год, «провести работу 
над ошибками по тем электо-
ральным кампаниям, которые 
нам не совсем удались в прош-
лом году». 

Турчак отметил, что ЕР 
остается лидирующей полити-
ческой силой страны, ведь у 
других партий результаты ока-
зались в 3–4 раза, а по некото-
рым регионам и в 5–7 раз 
меньше.  

Успешными для партии ока-
зались и довыборы в Госдуму: 
по итогам голосования три 
мандата получила «Единая 
Россия», и только один на до-
выборах в Хабаровском крае — 
ЛДПР. «Хабаровский кейс не-
обходимо анализировать, надо 
принять окончательное реше-
ние, больше мы с вами ни одну 
кампанию не расторговываем 
ни с одной политической си-
лой, выдвигаем везде 100% на-
ших кандидатов», — проком-

ментировал Турчак. Важный 
вывод, которая партия сделала 
по итогам этих выборов, — 
«принадлежность к ЕР и чет-
кая титровка партии в избира-
тельных бюллетенях — ключе-
вой фактор успеха». «Там, где 
мы не прятали голову в песок 
как страусы, мы получили дос-
тойный результат. У «Единой 
России» есть свой базовый 
электорат, есть свое ядро», — 
подытожил Турчак. 

Секретарь Генсовета ЕР 
также предупредил своих кол-
лег, что в следующем году пар-
тии предстоит трудная изби-
рательная кампания. «Колле-

ги, мы с вами не должны почи-
вать на лаврах. В следующем 
году пройдут 74 кампании в 
48 регионах. По количеству 
замещающихся мандатов это 
будет не менее напряженная 
кампания, чем в текущем 
году», — заметил он. По его 
словам, особенно сложной бу-
дет ситуация в Центральном 
федеральном округе, «чуть 
легче» — на Дальнем Востоке и 
в Сибири. Турчак призвал 
всех партийцев недельку от-
дохнуть, а дальше «садиться в 
поезда, самолеты и выезжать в 
территории», чтобы начать 
подготовку к новой кампании. 

Была проанонсирована и 
повестка предстоящего пар-
тийного съезда в этом году. На 
нем будет дан старт подготов-
ке к выборам в Госдуму, кото-
рые пройдут в 2021 году. «Мы 
планируем проводить съезд, в 
этом году съезд будет исклю-
чительно электоральным. В 
ходе съезда мы дадим оценку 
прошедшей кампании, обно-
вим партийные институты с 
акцентом на электоральную 
составляющую, практически 
дадим старт кампании 2021 
года», — пояснил Турчак. 

Начинаем 
готовиться: 
в следующем году 
пройдут 
74 кампании 
в 48 регионах

А К Ц Е Н Т

Уже осенью мы вернемся к одному 
из самых актуальных законопроектов, 
касающихся регулирования работы 
детских комнат в торговых центрах
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ЖКХ Москва готова 
к отопительному сезону

Погода в доме

Ирина Огилько

Метеорологи пообещали теплый сентябрь. И пока про-
гноз оправдывается: на дворе летняя погода. Но харак-
тер столичной осени переменчив, поэтому столица за-
ранее подготовилась к холодам.

«В городе завершены все работы по подготовке к 
прохождению осенне-зимнего периода, подготовлены 
свыше 73 тысяч объектов, в том числе более 33 тысячи 
многоквартирных домов, - рассказал заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. - 
Социальные объекты, среди которых школы, детские 
сады и больницы, принимают тепло первыми и их го-
товность обеспечена в первую очередь». Подготовка к 
будущей зиме началась в середине весны. Московская 
объединенная энергетическая компания, которая по-
ставляет в городские квартиры тепло, все лето испы-
тывала теплосети на прочность, повышая давление до 
критического. В домах на 10 дней отключали горячее 
водоснабжение и проверяли в это время трубы. Жилой 
фонд подготавливали к отопительному периоду управ-
ляющие компании и управы районов. 

Отопление в домах включают, когда в течение пяти 
дней среднесуточная температура воздуха держится 
на отметке +8 градусов и ниже. Обычно происходит 
это в конце сентября: в 2016 году отопление включили 
20 сентября, а в прошлом году 25 сентября. 
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ВЗГЛЯД ИЗ ПЕКИНА Российские производители выходят на рынок Поднебесной

Утка по-московски
Константин Щепин, 
(проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»)

П
оставки сельскохо-
зяйственной и пи-
щевой продукции 
стали новой точкой 
роста российско-
китайской торгов-
ли. Только в 2018 
году экспорт продо-
вольствия из Рос-

сии в Китай увеличился на 42 
процента, тогда как двусторон-
няя торговля в целом выросла 
лишь на 27 процентов.

В 2019 году Пекин и Москва 
продолжают заключать новые 
соглашения по поставкам пище-
вой и сельскохозяйственной про-
дукции. Так, в январе начался эк-
спорт замороженного мяса пти-
цы из России, в том числе для 
сети «Макдоналдс» в Китае. В 
июне подписаны протоколы ка-
сательно допуска новых видов 
сельскохозяйственных культур 
на китайский рынок: ячменя, ку-
курузы, рапса и даже риса. В июле 
Китай разрешил импорт соевых 
бобов из всех регионов России. В 
начале сентября впервые нача-
лись поставки сырого молока из 
России, а на Восточном экономи-
ческом форуме была достигнута 
договоренность о запуске проек-
та «Агроэкспресс», который 
предполагает экспорт россий-
ской агропромышленной про-
дукции в Китай с помощью уско-
ренных рефрижераторных кон-
тейнерных поездов. Так же новые 
договоренности по торговле 
сельхозпродукцией ожидаются и 
во время предстоящего 16—18 
сентября визита премьера Госсо-
вета КНР Ли Кэцяна в Россию.

    Бурный рост поставок рос-
сийского продовольствия в Ки-
тай совпал по времени с раскру-
чиванием американо-китайско-
го торгового конфликта. Это дало 
наблюдателям повод утвер-
ждать, что новые возможности 
для российских поставщиков по-
явились именно благодаря тор-
говым размолвкам Вашингтона 
и Пекина, на фоне которых аме-
риканские производители про-
довольствия освободили боль-
шие ниши на китайском рынке.

    Но работающие в КНР рос-
сийские поставщики отмечают: 
утверждение о том, что уско-
ренный выход российского про-
довольствия на китайский ры-
нок происходит исключительно 
благодаря уходу американцев — 
слишком обобщенное, а в отно-
шении многих товарных пози-
ций попросту неверное.

На волне торгового 
конфликта

Американо-китайский тор-
говый конфликт действительно 
принес новые большие возмож-
ности российским поставщи-
кам сои и зерновых. В начале ав-
густа китайские компании вре-
менно прекратили закупки 
сельхозпродукции из США. Это 
было сделано в ответ на реше-
ние Вашингтона ввести с 1 сен-
тября повышенные пошлины на 
импорт из КНР на товар стои-
мостным объемом 300 милли-
ардов долларов.

«В условиях осложнения 
торговых отношений между 
США и Китаем Россия имеет ре-
альные возможности для увели-
чения продаж продукции агро-
промышленного комплекса в 
КНР. По нашей оценке, объемы 
экспорта российских зерновых 
культур в Китай могут быть уве-
личены более чем в пять раз», — 
рассказала в интервью информ-
службе «Россия — Китай: глав-
ное» директор информационно-
аналитического департамента 
Российского зернового союза 
(РЗС) Елена Тюрина.

По ее словам, для России так-
же перспективно увеличение 
поставок сои на китайский ры-
нок. Согласно оценке РЗС, объ-
ем экспорта российской сои в 
Китай в ближайшие пять лет мо-
жет вырасти более чем в три 
раза, до 3 миллионов тонн. Рос-
сийские производители вполне 
способны обеспечить такой 
объем, отмечает Тюрина. Так, в 
текущем году посевные площа-
ди под соей в России увеличены 
на 3,6 процента, а по плану 
Минсельхоза России к 2024 
году производство сои должно 
вырасти на 75 процентов, до 7,2 
миллиона тонн. В частности, ва-
ловый сбор должен вдвое выра-
сти в Амурской области (до 2,2 
миллиона тонн), в Курской об-
ласти (до более чем 1 миллиона 
тонн) и в Приморье до 719 ты-
сяч тонн.

Елена Тюрина напомнила, что 
Китай уже сейчас является ос-
новным покупателем россий-
ской сои, на его долю приходится 
более 85 процентов российского 
экспорта данной культуры. В 
2018 году из России в Китай по-
ставлено 865 тысяч тонн сои на 
сумму 246 миллионов долларов. 
За год экспорт сои в Китай вырос 
почти на 70 процентов.

Китайское издание Caixin, 
ссылаясь на источники в Мин-
сельхозе КНР, заявило, что «в по-
следние годы наращивание эк-
спорта этого продукта в Китай 
обеспечивается самими же ки-
тайцами». По данным Caixin, 
сейчас в России работают поряд-

ка 20 средних и крупных китай-
ских компаний, занимающихся 
всей цепочкой выращивания и 
поставок сои: от сельхозработ до 
строительства складских поме-
щений и сопутствующей инфра-
структуры. На этом рынке дейст-
вует также множество частников 
из граничащих с Россией китай-
ских регионов. Их привлекают 
низкие цены на аренду земли на 
Дальнем Востоке. Если в России 
аренда гектара земли стоит им 
300 юаней (около 42 долларов), 
то в КНР в 20 раз больше, до 6 ты-
сяч юаней.

«Интерес к производству 
сои на территории России стали 
проявлять крупные китайские 
компании. Китайская нацио-
нальная корпорация по произ-
водству зерновых, масел и пи-
щевых продуктов (COFCO) на 
фоне торговой войны с США за-
думалась над увеличением им-
порта этой культуры из России, 
а также над ее производством 
на территории РФ. COFCO 
International рассматривает в 
качестве партнеров Саратов-
скую, Волгоградскую и Самар-
скую области. JBA Holdings пла-
нирует засеять зерновыми и бо-
бовыми 50 тысяч гектаров в 
Приморье и построить свой за-
вод по переработке. Вся продук-
ция пойдет на экспорт. JBA 

Holdings инвестирует почти 10 
миллиардов рублей в сельское 
хозяйство региона», — отметила 
собеседник «Россия — Китай: 
главное». По ее словам, рост 
спроса на российскую сою со 
стороны китайских потребите-
лей позволяет ожидать дальней-
ший рост инвестиций в выра-
щивание и переработку сои, что 
станет фактором роста экспор-
та в Китай в большем объеме.

Российский пищепром: 
«Американцы ни при чем»

Поставки российской гото-
вой пищевой продукции в КНР 
растут еще быстрее, чем сель-
хозпродукции. Так, алтайский 

производитель муки, масла, 
макаронных изделий и круп 
«Алейка» за 7 месяцев 2019 
года увеличил экспорт в КНР в 
12,5 раза по сравнению с пока-
зателями аналогичного перио-
да предыдущего года. У занима-
ющейся сбытом российской 
пищевой продукции в КНР тор-
говой площадки «Матрешка» 
ежемесячный рост онлайн- и 
офлайн-продаж составляет 15—
20 процентов. При этом по-
ставщики пищевой продукции 
утверждают, что развитие их 
экспорта не связано с америка-
но-китайским торговым кон-
фликтом. «Рост поставок пище-
вой продукции не связан с тор-
говой войной. У нас с США по 
продуктам питания нет взаи-
мозаменяемости», — отметила 
представитель Ассоциации 
российских производителей 
экологических продуктов Еле-
на Щербинина. «Стран-постав-
щиков много, и китайский по-
требитель не думает: «Амери-
канскую продукцию брать не 
буду — возьму российскую». 
Страновой фактор имеет очень 
небольшое значение», — под-
черкивает представитель плат-
формы «Матрешка» Анна Ба-
рышева.

По словам Щербининой, 
рост поставок продукции рос-

сийского пищепрома в КНР свя-
зан с иными причинами.

«Рост поставок я отнесла бы 
к тому, что китайское прави-
тельство выполняет обещания и 
выращивает внутренний спрос, 
благодаря чему мы и развива-
емся», — считает она.

Другим важным фактором 
Щербинина называет формиро-
вание устойчивых связей с ки-
тайскими партнерами. «Раньше 
шла постоянная перетасовка ки-
тайских дистрибьюторов: сна-
чала они продают блины, потом 
— подводные лодки. В такой ситу-
ации российскому предприни-
мателю было трудно понять, с 
кем имеешь дело. Сегодня ситуа-
ция меняется — появляются ком-
пании, которые не просто хотят 
быстро подзаработать, а намере-
ны работать с российскими пар-
тнерами на постоянной основе. 
Есть компании, которые полно-
стью переключились на россий-
ские продукты, появился ряд 
предпринимателей, которые 
конкретно в это вкладывают 
деньги. Начинается стабиль-
ность, а с ней и рост поставок», — 
объясняет Щербинина.

Основной же причиной разви-
тия экспорта российской пище-
вой продукции в КНР стало то, 
что поставщики начали разби-
раться в правилах игры на китай-
ском рынке, в психологии китай-
ского потребителя. К этому пони-
манию российские дистрибьюто-
ры шли путем проб и ошибок.

Так, в середине нынешнего 
десятилетия не оправдали себя 
попытки раскрутить россий-
скую пищевую продукцию ис-
ключительно через онлайн-про-
дажи. Именно на это ставку в 
свое время делала платформа 
«Матрешка», которой позже 
пришлось в корне пересмотреть 
свою маркетинговую страте-
гию. «Если китайский потреби-
тель не увидит товара на полке, 
то и онлайн он его не будет ис-
кать. Поэтому сегодня мы в пер-
вую очередь развиваем не свою 
платформу, а очень много стали 
вкладывать в работу офлайн. 
Приходится делать большой 
упор на присутствие в рознич-
ных сетях», — отметила предста-
витель торговой площадки Анна 
Барышева.

Не сработали и попытки 
российских производителей 
пищевой продукции идти в 
КНР через китайские зоны сво-
бодной торговли. «Там полезно 
действовать, если соблюдена 

процедура при которой НДС и 
пошлина заменяются на еди-
ный бондовый сбор, который 
на 30 процентов меньше. Но 
при этом товар должен быть 
продан через онлайн-платфор-
му бондовой зоны. Этим спосо-
бом можно пользоваться при 
оптимизации стабильных по-
ставок, но ни в коем случае не 
на старте продвижения доселе 
неизвестного в Китае товара», 
— объясняет советник ассоциа-
ции интернет-предпринима-
тельства провинции Хэйлун-
цзян Александр Чирков.

Испробовав все новомодные 
способы выхода на китайский 
рынок, поставщики пищевой 
продукции пришли к выводу: 
«дедовский» способ продвиже-
ния своего продукта напрямую 
к потребителю через рознич-
ные сети остается наиболее эф-
фективным. Именно на этом на-
правлении сейчас ведется все 
более активная работа. В част-
ности, с нынешнего августа рос-
сийские дистрибьюторы пище-
вой продукции начали прово-
дить в Китае ярмарки россий-
ской еды. «Мы будем устраи-
вать их на постоянной основе в 
различных городах Китая. На 
этом направлении мы уже доби-
лись политической поддержки 
от посольства и торгпредства 
России в КНР, а сейчас ведем пе-
реговоры о финансовой поддер-
жке со стороны Российского эк-
спортного центра», — рассказы-
вает гендиректор компании 
Pacific Express international 
(Beijing) — организатора ярмар-
ки российских пищевых това-
ров в Пекине Валерий Мрыхин. 
«Для российских поставщиков 
это не только хороший способ 
повысить узнаваемость своего 
бренда в Китае, но и отличная 
возможность реализовать то-
варные остатки, поскольку от-
сутствие 2/3 срока хранения то-
вара не позволяет продавать его 
через китайские торговые 
сети», — считает он.

Что дальше?
Наблюдатели сходятся во 

мнении, что в долгосрочной 
перспективе Россия и Китай 
«обречены» на развитие тор-
говли сельскохозяйственной и 
пищевой продукцией. Для раз-
вития поставок китайская сто-
рона создает благоприятные ус-
ловия. Так, открытая 30 августа 
зона свободной торговли (ЗСТ) 
в граничащей с Россией провин-

ции Хэйлунцзян отчасти ориен-
тирована именно на поставки 
продовольствия от северного 
соседа. Кластер ЗСТ в городе 
Суйфэньхэ будет специализи-
роваться на импорте россий-
ских зерновых. На территории 
всей зоны свободной торговли 
будет оптимизирован процесс 
карантинного контроля при 
ввозе свежей пищевой и сель-
хозпродукции.

Ожидается дальнейшее рас-
ширение ассортимента поставок 
из России. В частности, сегодня 
ведутся активные переговоры о 
начале экспорта в Китай россий-
ской свинины. Еще более интере-
сны перспективы поставок но-
вой, доселе неизвестной китай-
скому потребителю российской 
пищевой продукции. Так, скоро 
на прилавках КНР появится уни-
кальный российский продукт: 
мед-суфле, который уже стал по-
пулярен во многих странах. Ко-
нечно, поставки инновационных 
пищевых продуктов сталкивают-
ся с определенными сложностя-
ми в оформлении, однако при 
надлежащем терпении и усердии 
эти вопросы вполне разрешимы, 
считает директор по развитию 
Shenzhen Billy Ann Trade Co. 
Александр Холодный.

В качестве примера он приво-
дит опыт организации поставок 

березового сока на юг КНР. «Это 
нетипичный продукт для китай-
ского рынка, поэтому на тамож-
не попросту не знали, под какой 
ГОСТ его проверять, чтобы за-
везти. Путем недельного сидения 
в архивах мы обнаружили, что в 
1975 году в городе Чунцин был 
оформлен патент на изготовле-
ние березового сока. Это помо-
гло в оформлении», — рассказы-
вает предприниматель. Однако 
на этом вопрос не был закрыт. 
«На юге Китая о березах не име-
ют понятия. Китайская сторона, 
в частности, думала, что мы бе-
резы рубим и выжимаем из них 
сок. Встал вопрос: что будет с ле-
сами, если мы все березы на сок 
для КНР повырубим. В течение 
еще одной недели пришлось рас-

сказывать начальнику таможни, 
что такое березовый сок, как его 
производят», — вспоминает Хо-
лодный. Настойчивость прине-
сла свои плоды: березовый сок 
появился на прилавках люксо-
вых супермаркетов Ole в КНР, а 
бесплатную рекламу ему устро-
ил генеральный директор одного 
из крупнейших китайских деве-
лоперов Wanda, который перед 
камерами лично себе в офис за-
купил сразу десять ящиков этого 
напитка.

Наконец, интересным на-
правлением является вынос 
производства российских пи-
щевых товаров на территорию 
КНР, то есть ближе к потребите-
лю. Наблюдатели говорят, что 
хорошие возможности для это-
го предоставит ЗСТ в Хэйлун-
цзяне, один из кластеров кото-
рой в городе Хэйхэ ориентиро-
ван на производство экологиче-
ски чистой продукции. Впро-
чем, эксперты предупреждают, 
что торопиться не стоит, по-
скольку новой зоне свободной 
торговли на формирование от-
работанного эффективного ме-
ханизма привлечения инвести-
ций и обеспечения торговли то-
варами и услугами понадобится 
от трех до пяти лет. Такой срок 
назван и в официальных доку-
ментах.

Впрочем, уже сейчас в Китае 
открываются предприятия рос-
сийского пищепрома. Речь идет 
прежде всего о «крафтовом» 
производстве — такое есть пра-
ктически во всех китайских го-
родах с российскими община-
ми. Производители небольшие 
и в основном организуют по-
ставки через интернет «для 
своих», то есть для живущих в 
КНР выходцев с постсоветского 
пространства и смешанных се-
мей. Однако ситуация меняет-
ся: первый из действующих в 
КНР производителей «крафто-
вой» российской пищевой про-
дукции выйдет на прилавки ки-
тайских супермаркетов уже в 
2020 году. Речь идет о товарах 
живущего в Циндао предпри-

нимателя Ивана Воробьева. Он 
хотел наладить производство 
русского хлеба, однако бизнес 
сорвался. «Мы возили муку и 
яйца из России, делали все в 
полном соответствии с россий-
скими технологиями — но не по-
лучается здесь наш хлеб, ни по 
консистенции, ни по вкусу. Воз-
можно, дело в воде или влажно-
сти», — рассказал Иван. В ре-
зультате предприниматель ре-
шил переключиться на произ-
водство свежих экологически 
чистых кисломолочных про-
дуктов, которые быстро завое-
вали сначала российскую, а за-
тем и китайскую аудиторию. 
«Сейчас мы оформляем всю со-
ответствующую документа-
цию, регистрируем упаковку и 
будем делать товары на китай-
ские розничные сети», — пове-
дал Воробьев.

Опыт российских производи-
телей и дистрибьюторов свиде-
тельствует: растущий продо-
вольственный рынок Китая от-
крывает огромные возможности 
российским поставщикам сель-
скохозяйственной и пищевой 
продукции. Большое количество 
положительных примеров дока-
зывает, что продукция будет во-
стребована. Главное — правильно 
выходить на рынок КНР.

«Важна образованность на-
ших экспортеров, их понима-
ние рынка. Многие производи-
тели приезжают, готовы вкла-
дывать деньги, но не представ-
ляют, можно ли их товар прода-
вать в Китае. Самое важное — 
понимание своего бренда и сво-
ей аудитории. В Китае прихо-
дится конкурировать с произ-
водителями со всего мира. 
Нельзя рассматривать его как 
страну, где много денег и людей 
и продать можно абсолютно 
все. Нужно помнить, что Китай 
— это рынок, на который хотят 
попасть все, и конкуренция 
здесь очень жесткая. Если у 
производителя не проработана 
упаковка, ценовая политика, 
невнятен интерфейс продукта, 
то будет тяжело начинать. Биз-
несу надо двигаться грамотно, и 
тогда все получится», — обраща-
ется к российским поставщи-
кам и производителям предста-
витель платформы «Матрешка» 
Анна Барышева. 

А К Ц Е Н Т

Российские поставщики начали 
разбираться в правилах игры 
на китайском рынке, в психологии 
китайского потребителя

А К Ц Е Н Т

Поставки российской готовой пищевой 
продукции в КНР растут еще быстрее, 
чем сельхозпродукции

Президент РФ Владимир Путин 
и председатель КНР Си Цзиньпин 
на полях IV Восточного экономичес-
кого форума пекут блины 
(сентябрь 2018 года).
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

АВТОМОБИЛИ МВД готовит наказания 
для водителей машин с иностранными номерами

Неловленный лихач
Владимир Баршев

Д
о 15 октября МВД, мин-
транс и другие ведомства, 
а также Российский союз 

автостраховщиков должны раз-
работать и представить в прави-
тельство план по обеспечению 
неотвратимости наказания для 
иностранных водителей. 

Те, кто ездит за рулем, часто 
наблюдают такую картину. 
Даже там, где висит камера фо-
товидеофиксации нарушений, 
обязательно какой-нибудь ли-
хач пролетит на очень высокой 
скорости, если позволяет плот-
ность движения. Как правило, 
управляет такой лихач автомо-
билем с иностранными номе-
рами. Почему это происходит? 
Да потому что наши штрафы до 
иностранных водителей редко 
доходят. А если и доходят, а те 
их не оплачивают, то и за это 
привлечь таких водителей 
сложно. 

Только в столице за полтора 
года, по данным правительства 
Москвы, выявлено 1,86 миллио-
на нарушений, совершенных на 
автомобилях с иностранными 
номерами, сообщает «Коммер-
сантъ». А вынесено только 28,8 
тысячи постановлений. В 98 
процентах случаев данных на 
собственников автомобилей не 
было. При этом больше всего 
нарушителей на машинах с 
украинскими, армянскими и 
молдавскими номерами.

К сожалению, Госавтоин-
спекция не может воспользо-
ваться информацией Федераль-
ной таможенной службы. Дан-
ные, которые собирают тамо-
женники для идентификации 
водителя, недостаточны. На-
пример, не хватает года рожде-
ния. 

Границы с Белоруссией и Ка-
захстаном у нас вовсе открыты. 
Поэтому кто, куда и как через 
них проезжает — никому не из-

вестно. Между тем у нас заклю-
чено соглашение с Белоруссией 
об обмене данными о нарушите-
лях, но оно на практике не рабо-
тает. Не подписан протокол о пе-
редаче этих данных. 

Как пояснили в Госавтоин-
спекции, одна из проблем — это 
контроль за выездом таких на-
рушителей. Если бы на границе 
проверяли водителей на пред-
мет неуплаченных в России 
штрафов и запрещали бы выезд 
до их уплаты, то проблема была 
бы решена. Но ни таможня, ни 
пограничники это брать на себя 
не спешат. У них другие фун-
кции и полномочия. 

Поэтому такую базу данных 
иностранных водителей прихо-
дится создавать буквально 
вручную. Если удается по каме-
рам вычислить злостного нару-
шителя с иностранными номе-
рами, его останавливает сотруд-
ник ГИБДД, доставляет в подра-
зделение и оформляет на него 
все штрафы за последние два 
месяца. Таков срок администра-
тивного производства. 

Одновременно с этим все не-
обходимые ГИБДД данные о во-
дителе заносятся в общую базу. 
Это позволит в дальнейшем вы-
писывать ему постановления за 
нарушения в том числе в авто-
матическом режиме. 

Но даже такой метод не га-
рантирует, что иностранец 
уплатит штраф, а не убудет на 
родину в долгах. 

По всей видимости, необхо-
димо систематизировать дан-
ные, которые получает таможня 
и погранслужба, чтобы они так-
же были полезны и актуальны 
для МВД. А что касается Бело-
руссии и Казахстана, то тут про-
блема решается только между-
народными договорами.  

ДОРОГИ В Подмосковье посчитали первые аварии
с электросамокатами

Авария — дочь Самоката
Владимир Баршев 

И
нтересную новость 
вчера озвучил мин-
транс Московской 
области. Зафикси-
р о в а н ы  п е р в ы е 
п я т ь  д о р о ж н о -
транспортных про-
исшествий с уча-
стием электроса-

мокатов в этом году. Об этом со-
общил начальник Управления 
организации безопасности до-
рожного движения этого ведом-
ства Виктор Щулепников.

Пока эти случаи единичные, 
но они уже вызывают обеспоко-
енность, отметил чиновник. И 
надо сказать, что Подмосковью 
пока сильно повезло. В Москве 
только за пять месяцев этого 
года пользователи электроса-
мокатов, гироскутеров и моно-
колес совершили 46 аварий. 
Причем в одной из них погиб 
человек. 

Проблема с вычислением, 
сколько аварий произошло с 
таким транспортом, довольно 
серьезная. Госавтоинспекция 
не ведет самостоятельной ста-
тистики таких происшествий. 
Ведь те, кто управляет этой тех-
никой, считаются пешеходами. 
А значит, вычислить их в общей 
статистике очень тяжело. Впро-
чем, выборки иногда делаются. 

Так, согласно данным ГИБДД 
за прошлый год, в России прои-
зошло 39 аварий с участием 
портативного электротран-
спорта. Большинство из них — 
21 случай — это столкновения с 
машинами. В 12 случаях — нае-
зды на пешеходов. Примеча-
тельно, что каждый пятый ин-
цидент произошел в Москве.

Понятно, что это ситуации, в 
которых пострадавшим вызы-
вали «скорую помощь». Но за-
частую наезды такого тран-
спорта на пешеходов и вовсе ни-
где не фиксируются, поскольку 
формально это не дорожно-
транспортное происшествие. 
Потому что электросамокат и 
моноколесо не транспорт вовсе. 

Н о  к о л и ч е с т в о  т а к и х 
устройств стремительно рас-
тет. За прошлый год в России 
было продано 32 тысячи элек-
тросамокатов и 10 тысяч моно-
колес. Растут и скорости, с ко-
торыми на них передвигаются. 
Ведь у каждого десятого из про-
данных устройств мощность 
превышает 4 кВт. 

Для сравнения: у нас мопе-
дом называется двух- или трех-
колесное транспортное средст-
во, оборудованное электродви-
гателем номинальной макси-
мальной мощностью в режиме 
длительной нагрузки более 0,25 
кВт и менее 4 кВт. При этом кон-
структивная скорость которого 
не превышает 50 км/ч.

Недавно интернет облетел ро-
лик, в котором человек на элек-
тросамокате летит прямо по до-
роге среди машин на скорости 
более 80 км/ч. 

Так почему же эта компак-
тная электротехника не считает-
ся даже мопедом, на который по 
нашему законодательству необ-
ходимо иметь права?

Уже давно бьет тревогу Союз 
пешеходов. Ведь тяжесть наезда 
подобного гаджета на пешехода 
сравнима с наездом автомобиля. 
Но ответственности у таких ли-
хачей практически нет никакой. 

Причем за рулем электроса-
моката может оказаться и пья-
ный. Но ему все равно ничего за 
это не будет. Максимум штраф 
1500 рублей, если он нарушит 
Правила дорожного движения, 
например, пересечет дорогу в не-
положенном месте. Да и то в том 
случае, если его догонят, пойма-
ют и установят его личность.

Огромное количество про-
блем они создают и водителям. 
Ведь если они вылетают на такой 
скорости даже на пешеходный 
переход, заметить их, а уж тем 
более успеть остановиться у ав-
томобилиста нет никакой воз-
можности. Но ведут себя вла-
дельцы такой техники, как будто 
у них девять жизней..

Сейчас Научный центр без-
опасности дорожного движения 
МВД России вместе с министер-
ством транспорта разрабатыва-
ют нормативные акты, которые 
позволят квалифицировать эти 
гаджеты и предъявить требова-
ния к их владельцам. Но каким 
образом это будет сделано, пока 
неизвестно. По данным «РГ», в 
течение месяца будет подготов-
лен итоговый документ. Тогда и 
узнаем, будут ли нужны права на 
электросамокаты и где на них 
можно передвигаться. 

Напомним, что недавно во 
Франции на этих устройствах 
разрешили передвигаться по 
проезжей части. Но только там, 
где скорость автомобилей огра-
ничена 50 км/ч. При этом по тро-
туарам ездить запрещено, если 
нет велодорожек. Нельзя пользо-
ваться этой техникой детям 
младше 8 лет, а те, кому еще не 
исполнилось 12, обязаны наде-
вать при езде шлем. Сами же 
устройства должны быть обору-
дованы передними и задними фо-
нарями.

В Великобритании и Герма-
нии такая техника приравнена к 
транспортным средствам. А зна-
чит, ее владельцы должны заре-
гистрироваться и получить но-
мера. А управлять ею можно 
только при наличии прав и стра-
ховки. При этом предъявляются 
строгие технические требова-
ния, касающиеся рулевого 
управления и тормозной систе-
мы. 

Обычный самокат не так опасен для владельца и окружающих, как электрический.

А К Ц Е Н Т

У каждого десятого из проданных электросамокатов мощ-
ность выше 4 кВт. У нас мопедом называется транспортное 
средство с электродвигателем до 4 кВт

СБЛИЖЕНИЕ 
ПО ЗАРПЛАТАМ 
Росстат констатирует: в России сокращается неравен-
ство по зарплатам. Разрыв между самой низкой и самой 
высокой уменьшился до 13-кратной величины. В 2013 
году это соотношение составляло 15,8 раза, в 2009-м — 
14,7. Снижение неравенства в вознаграждении за труд — 
результат повышения МРОТ, зарплат бюджетников и 
развития ряда отраслей производства. Эксперты про-
гнозируют и дальнейшее сближение по зарплатам. Сей-
час у 10 процентов наименее оплачиваемых работни-
ков зарплата составляет 12,1 тыс. руб. в месяц, у 10 про-
центов наиболее высокооплачиваемых — 157,2 тыс. руб.

По официальной статистике, сегодня самый высокий 
разрыв в оплате труда — в рыбоводстве (28,8 раза), науч-
ной деятельности (19,3) и информационных технологи-
ях (17,6), самый низкий — в производстве транспортных 
средств (7,1 раза) и текстильных изделий (7,2). В Мо-
скве 10 процентов 
наиболее высокоо-
плачиваемых работ-
ников получают 
337,8 тыс. руб., 10 
процентов наиме-
нее оплачиваемых — 
20,6 тыс. руб., и раз-
рыв составляет 16,4 
раза. Минимальную 
зарплату (11,2 тыс. 
руб.) получают 1,2 
процента работни-
ков, максимальную 
(от 500 тыс. руб.) — 
0,1. Наибольшие 
доли работников по-
лучают зарплату 
33,9—40 тыс. руб. 
(9,7 процента) — 50—
60 тыс. руб. (8 про-
центов) и 60—75 тыс. руб. (7,4 процента). Полюса в опла-
те труда для государственных и муниципальных пред-
приятий составляют 11,1 тыс. руб. и 116,5 тыс. руб., для 
частных — 14,2 тыс. руб. и 197,5 тыс. руб. 

Снижение неравенства в зарплатах, однако, несколь-
ко нивелируется неравенством во владении финансовы-
ми активами. Согласно анализу, проведенному эксперта-
ми Высшей школы экономики совместно с Институтом 
исследований и экспертизы Внешэкономбанка, в руках 3 
процентов самого обеспеченного населения России на-
ходится 89 процентов всех финансовых активов, 92 про-
цента всех срочных вкладов и 89 процентов всех налич-
ных сбережений. Только треть российских семей имеют 
сбережения. Доля граждан, не имеющих никаких нако-
плений, незначительно колеблется в течение последних 
двадцати лет, но существенно не меняется. В 2002 году, 
по данным «Левада-центра», не имели накоплений 68 
процентов опрошенных, в 2007-м — 66, в 2013-м — 60. При 
этом, отмечают социологи, среди тех, кто откладывает 
деньги, большинство (53 процента) составляют респон-
денты с доходом более 55 тысяч рублей в месяц на семью. 
Но даже самые низкодоходные семьи (до 20 тысяч рублей 
в месяц) находят возможность создавать накопления — 
доля таких сберегателей составила 23 процента. 

Согласно данным другого исследования (его прово-
дил ВЦИОМ), своей жизнью сейчас довольны 46 про-
центов россиян, недовольны 23. Еще 30 процентов от-
части согласны и с первыми, и со вторыми. Оценива-
лось также экономическое положение в стране. Им се-
годня довольны 14 процентов граждан. Больше поло-
вины опрошенных (61 процент) характеризуют его как 
«среднее», четверть — как «плохое». «Средним» эконо-
мическое положение в стране считают 52 процента 
россиян, «очень плохим» — 29 процентов, а 14 процен-
тов полагают, что положение улучшилось.

Что же касается личного материального положения, 
то 78 процентов граждан не считают себя бедными 
людьми. Существует понятие «субъективная бед-
ность». Бывает, люди с доходами выше прожиточного 
минимума относят себя к бедным, но случается и нао-
борот: абсолютно бедные люди, если они находятся в 
среде точно таких 
же, не считают себя 
бедными. Послед-
нее особенно харак-
терно для сельской 
местности. Людям 
неприятно призна-
ваться, что они хуже 
кого-то. Они гово-
рят: «Мы не хуже 
других».

Росстат недавно 
опубликовал мини-
мальный доход, не-
обходимый средней 
российской семье: 
58,5 тысячи рублей, 
чтобы «свести кон-
цы с концами». При 
этом  у 79,5 процента семей трудности с покупкой са-
мого необходимого, а 14,6 процента сталкиваются с 
«большими затруднениями». Более половины семей 
(53 процента) не могут позволить себе неожиданные 
траты, например, ремонт или срочные медуслуги. Де-
сятая часть опрошенных не может покупать мясо, пти-
цу, рыбу или равноценную вегетарианскую пищу хотя 
бы один раз за два дня. Четверть семей не может при-
гласить домой гостей на праздник. Каждая вторая семья 
не может позволить себе раз в год одну неделю отпуска 
проводить вне дома. Всего с 2014 года реальные доходы 
россиян упали почти на 11 процентов. В январе 2019 
года реальные доходы снизились на 1,3 процента по 
сравнению с январем 2018-го. Исследование проводи-
лось на основе личного опроса 60 тысяч домохозяйств в 
рамках комплексного наблюдения условий жизни на-
селения. После публикации январской статистики Рос-
стат перешел на другую методику и будет публиковать 
данные каждый квартал, а не каждый месяц. 

Вдвое снизить уровень бедности — такую задачу по-
ставил президент. Что это задача трудная, все понима-
ют. А почему она трудна, объяснили эксперты Институ-
та соцанализа и прогнозирования РАНХиГС. По их мне-
нию, выполнение поставленной президентом задачи 
усложняется еще тем, что реальные денежные доходы и 
потребление падали несколько лет подряд. 

Как бы то ни было, впервые за последние четыре 
года численность бедного населения в России сократи-
лась. В 2017 году за чертой бедности находилось при-
мерно на 1,7 миллиона человек больше, чем сейчас. 
Тем не менее задача выйти из бедности остается для 
России одной из самых актуальных. Некоторое сокра-
щение разрыва между 10 процентами самых низкоо-
плачиваемых и 10 процентами самых высокооплачи-
ваемых работников — шаг в этом направлении.  

В России сокраща-
ется неравенство 
по зарплатам. 
Разрыв между 
самой низкой 
и самой высокой 
уменьшился 
до 13-кратной 
величины

Самый высокий 
разрыв в оплате 
труда — в рыбо-
водстве (28,8 
раза), самый низ-
кий — в производ-
стве транспортных 
средств (7,1 раза) 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

РЕБЕНКА 
НЕ ВИДЕЛИ?

Для розыска детей в за-
висимости от обстоя-
тельств используется 

весь криминалистический по-
тенциал ведомства, в том числе 
беспилотные летательные ап-
параты, тепловизоры, геолока-
торы, гидролокатор, детекторы 
нелинейных переходов.

В СК говорят, что подавляю-
щее большинство пропаж детей 
заканчивается, к счастью, бла-
гополучно. Этому способству-
ет отработанный алгоритм вза-
имодействия.

Недавно оперативность и 
координация всех усилий по-
могли отыскать ребенка в Ом-
ской области. А буквально че-
рез несколько дней в Нижего-
родской области пропала 5-лет-
няя девочка - и ее нашли.

Но, к сожалению, не всегда 
несовершеннолетнего удается 
найти живым. Причиной гибе-
ли ребенка, оставшегося в той 
или иной ситуации без присмо-
тра взрослых, могут оказаться 
как несчастный случай, так и 
преступление. Так, в Кирове Ка-
лужской области в результате 
розыска пропавшего 9-летнего 
ребенка 2 сентября в озере Вер-
хнее было обнаружено его тело. 
Мальчик пропал 31 августа.

В районе ребенка искали как 
на воде, так и на суше. К сожа-
лению, его тело достали из реки 
через два дня.

В Магаданской области 12 
мая этого года пропала 4-лет-
няя девочка, о чем сообщила 
мама. Ребенок гулял на улице 
без присмотра взрослых. Ре-
зультаты поисков оказались 
неутешительными — тело де-
вочки нашли с признаками на-
сильственной смерти. Следо-
ватели установили, что ребе-
нок был убит приезжим. Сле-
дователи уже собрали доказа-
тельства его причастности к 
совершенному преступлению, 
и скоро уголовное дело отпра-
вят в суд.

В СК России подчеркивают, 
следователи по каждому факту 
происшествия с детьми самым 
тщательным образом разбира-
ются в причинах и условиях, 
повлекших их гибель. 

Детально исследуются и все 
обстоятельства исчезновения 
детей, даже тогда, когда их пои-
ски завершились успешно. Ре-
зультаты этой работы подтвер-
ждают, что многие случаи ис-
чезновения детей можно было 
предупредить при должном 
внимании и осмотрительности 
взрослых. В ведомстве говорят 
— иногда именно беспечность и 
недальновидность влекут за со-
бой неблагоприятные и трав-
мирующие для ребенка послед-
ствия. По утверждению СК, ро-
дители, опекуны или родные 
ребенка должны осознавать, 
что ответственность за безопа-
сность маленького человека 
прежде всего лежит на них. 
Простая невнимательность 
взрослого может обернуться 
трагедией и стоить ребенку 
жизни.  

1

Привлечь водителей-иностранцев к ответственности можно. Но сложно.
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Наталья Козлова 

В 
47 томов уголовного дела 
поместилась  жизнь  и 
смерть Дмитрия Кравчен-

ко, военного пенсионера из Об-
нинска Калужской области. 
Вчера Следственный комитет 
сообщил, что закончил дело, в 
котором фигурируют восемь 
человек, причастные к гибели 
Кравченко и хищению его квар-
тиры. В аналогичную ситуацию 
могут попасть такие же одино-
кие собственники дорогих ква-
дратных метров. 

Кравченко родился в Ленинг-
раде в семье военных. Служил в 
Калининграде Московской обла-
сти. Пенсионер планировал пе-
реехать в Краснодарский край к 
своей давней знакомой. А для 
спокойной жизни там хотел про-
дать квартиру в Обнинске. О его 
намерениях стало известно пре-
ступникам. 

Александр Беляков познако-
мился с Кравченко летом 2016 
года. Он вряд ли рассказал майо-
ру о своих приговорах — за изна-
силование, незаконное проник-
новение в жилище. За Беляковым 
появились граждане Украины 

Павел Манько и  Николай Про-
коп. Неизвестно, случайно ли Бе-
ляков разбил в квартире Крав-
ченко стекло межкомнатной две-
ри и привел к нему Манько как 
плотника «золотые руки». На 
деле — познакомил жертву с 
убийцами.Эти двое заказали сте-
кло для двери, но купили и моло-
ток. После убийства хозяина за-
брали ключи, закрыли квартиру 
и ушли. Приехал Беляков, завер-
нул труп в ковер и увез тело в 
подвал заброшенного гаража.

Легенда у организатора пре-
ступления для получения новых 
документов была такая: Крав-
ченко — его лучший друг, уехал и 
пропал без вести. Осталось жи-
лье. Не отдавать же государству.   
Жительница Крыма Елена Ду-
рова готова была помочь сде-
лать поддельный паспорт на 
имя убитого, но с фотографией 
организатора убийства за 150 
тысяч рублей. Помогла. Теперь 
она тоже фигурант уголовного 
дела. С помощью поддельного 
паспорта оформили гендове-
ренность от имени Кравченко . 
В паспорте на имя Кравченко 
красовалась фотография Беля-
кова. Потом был фиктивный до-

говор купли-продажи квартиры 
убитого.  Сначала квартиру 
продали одному из своих, потом 
другому подельнику. 

Но первый же реальный поку-
патель испугался. Его и его юри-
стов смущало то, что Кравченко 
не выписан, купля-продажа сде-
лана через доверенность,  офор-
мленную в Крыму, а Кравченко — 
житель Обнинска. Между тем по 
поддельному паспорту бандиты 
сняли деньги с вклада пенсионе-
ра, а организатор его убийства 
взял на его имя в кредит мобиль-
ный телефон, получил два по-
требкредита и два микрозайма, 
несколько месяцев получал его 
военную пенсию.

Преступление раскрыли бла-
годаря подруге пенсионера. 
Именно она сообщила в поли-
цию об исчезновении ее знако-
мого из Обнинска. Проверка ее 
заявления сотрудниками угро-
зыска показала, что на имя про-
павшего в Крыму оформлен но-
вый паспорт взамен якобы утра-
ченного. На фотографиях в «но-
вом» паспорте и ранее выданном 
изображены разные лица. А по 
доверенности оформлена купля-
продажа трехкомнатной кварти-
ры пропавшего. Получив эти 
данные, следователи СК России 
возбудили уголовное дело по 
статье «убийство». Знакомая 
майора признана потерпевшей 
по делу.

От таких преступлений сегод-
ня не застрахован ни один одино-
кий собственник жилья. Эти 
люди превращаются буквально в 
приманки для бандитов всех ма-
стей. И с этим надо что-то делать. 
Пока непонятно — создавать ли 
специальный реестр одиноких 
собственников или брать сделки 
с их недвижимостью на особый 
учет.  

Компетентно

Сергей Старов, замруководителя управления СК РФ 
по Калужской области:
— Особенностью этого дела был разброс территорий, где все происхо-

дило. Четыре субъекта, в том числе достаточно отдаленный Крым. Дав-

но мы не сталкивались с преступлениями, по которым проводилась бы 

такая серьезная подготовительная работа. И нас удивило поведение ор-

ганизатора, он изначально оставлял следы. Например, попытку уничто-

жения трупа он организовал в том населенном пункте, к которому сам 

имел отношение. Пошел на подделку документа, имитацию сделки с 

квартирой, и, казалось бы, на этом должен был остановиться. Одним из 

важных обстоятельств, которое нам помогло, считаю неравнодушие по-

тенциальной жены погибшего. 

СЛЕДСТВИЕ С помощью фальшивых документов 
убийцы завладели жильем пенсионера

Квартира ценою в жизнь
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ЭКСКЛЮЗИВ Великий 
канцлер суверенного 
мальтийского ордена 
Альбрехт фон Безелагер 
дал интервью «Российской 
газете» и ТАСС

Современный, 
по традиции

Михаил Гусман, первый заместитель генерального 
директора ТАСС

В этом году исполняется 920 лет Мальтийскому орде-
ну — огромный срок. Это старейший рыцарский орден 
на земле сегодня. Что было самым знаковым в его 
истории?

КАНЦЛЕР: Думаю, это его деятельность: основание им 
первого госпиталя в Иерусалиме, а также основание из-
вестного госпиталя на острове Родос и еще одного го-
спиталя на Мальте, развитие медицинской науки, на-
чавшееся в Иерусалиме и продолжившееся на Мальте. 
Наш единственный завет говорит, что Братство никогда 
не исчезнет, потому что в мире всегда будут люди, ис-
пытывающие нужду и живущие в нищете, и, к счастью, 
всегда будут люди, которые будут стремиться облег-
чить их страдания. Мы поддерживаем работу больниц, 
домов престарелых, 
домов для людей с 
физическими недо-
статками, бесплат-
ных столовых, реа-
б и л и т а ц и о н н ы х 
центров для нарко-
зависимых, прию-
тов для бездомных. 
В кризисных регио-
нах на Орден смо-
трят как на действи-
тельно независи-
мую организацию, которая не принадлежит ни к како-
му государству или другим организациям и имеет един-
ственную цель — оказывать помощь и поддержку.

Мальтийский орден поддерживает прямые диплома-
тические отношения более чем со 100 странами, 
включая Россию. Как вы оцениваете отношения Маль-
тийского ордена с РФ?

КАНЦЛЕР: Их история насчитывает уже много столетий. В 
особенно трудный период, после изгнания нас с остро-
ва Мальта, Российская империя и царь оказали особую 
протекцию Ордену, предоставив убежище нашим рыца-
рям. В этот критический период в жизни Ордена Россия 
сыграла очень важную роль и помогла Ордену выжить, 
проложила мост к новому периоду истории Ордена, 
когда он уже мог полностью восстановить свои силы в 
Риме. И мы очень благодарны России за сочувствие и 
поддержку. Эти исторические традиции отразились на 
сегодняшних дружеских отношениях. Недавно мы осу-
ществили совместный проект с МИД России по публи-
кации сборника документов из архивов в РФ и других 
странах, включая Францию, которые освещают исто-
рию отношений между Москвой и Мальтийским орде-
ном. Мы также ведем благотворительную деятельность 
для бедных, особенно в Москве и Санкт-Петербурге. 

ПРОЧИТАНО  Сергей Лавров 
рассказал газете «Труд», 
в чем находят силы 
российские дипломаты 

Мы не одиноки

Евгений Васильев

Россия никогда не дружит с кем-либо против кого-ли-
бо. Мы открыты для поступательного развития отно-
шений со всеми, кто к этому стремится. Рассчитываем, 
что рано или поздно западные коллеги, прежде всего 
американские, придут к осознанию необходимости от-
каза от конфронтационной логики. Об этом заявил ми-
нистр иностранных дел России Сергей Лавров в ин-
тервью газете «Труд».

Отвечая на вопрос о том, как Москве противостоять 
тенденции в международной политике диктовать свои 
правила, Лавров отметил «попытки ряда стран в обход 
международного права, основным источником кото-
рого остается Устав ООН, создать удобную для себя 
псевдоправовую реальность и навязать ее остальному 
мировому сообществу». При этом, по его словам, в ход 
пускаются весьма сомнительные доводы: «имеющиеся 
нормы, дескать, не работают, СБ ООН парализован, 
мировое сообщество бездействует перед лицом се-
рьезных преступлений и т.д.».

«Приверженность универсально признанным ме-
ждународно-правовым принципам — один из столпов 
внешней политики России», — пояснил министр, под-
черкнув «здесь мы не одиноки и аналогичной филосо-
фии придерживается абсолютное большинство госу-
дарств». С ними Россия будет договариваться в инте-
ресах упрочения международной законности.

В ходе интервью Лаврову был задан вопрос о том, в 
чем российские дипломаты, которым нередко прихо-
дится отстаивать позицию страны в явном меньшинст-
ве, находят силы и какой философии придерживаются? 
«Прежде всего мы не в меньшинстве, — убежден ми-
нистр. — Государства Запада, отношения с которым се-
годня переживают не лучшие времена, это лишь незна-
чительная часть мирового сообщества. В то время, как 
подавляющее большинство стран, представляющих 
более 80 процентов населения планеты, с пониманием 
воспринимают наши внешнеполитические шаги. Под-
держивают наши подходы к ключевым проблемам сов-
ременности».

Еще одной темой для разговора стало разрушение 
со стороны США договорно-правовой базы контроля 
над ядерными вооружениями. «Преследуя цель обес-
печить себе полную свободу рук в военной сфере, Ва-
шингтон взял осознанный курс на планомерное разру-
шение всей архитектуры стратегической стабильно-
сти, — считает министр. — Из-за создаваемой Америкой 
неопределенности поставлено под вопрос будущее До-
говора о СНВ, срок действия которого истекает уже в 
феврале 2021 года. По словам Лаврова, «попытки под-
чинить Россию, повлиять на принимаемые нами реше-
ния абсолютно бесперспективны». «Рассчитываем, 
что в США пересмотрят контрпродуктивный подход, 
проявят ответственность. По-прежнему остаемся от-
крытыми к конструктивному диалогу с Вашингтоном 
по всем вопросам контроля над вооружениями», — под-
черкнул глава МИД РФ. 

КОНФЛИКТ Президент США рассматривает возможность полного запрета 
электронных сигарет  

Роковая сладость
Игорь Дунаевский 

Б
елый дом включился в 
острую дискуссию о по-
следствиях курения и ре-

гулировании рынка электрон-
ных сигарет. Спор разгорелся в 
Америке на фоне вспышки за-
болевания, предположительно 
вызванного вейпингом. Прези-
дент Дональд Трамп внезапно 
пригласил репортеров в Оваль-
ный кабинет и в присутствии 
своей супруги Меланьи заявил, 
что рассматривает возмож-
ность запрета на большинство 
ароматизированных электрон-
ных сигарет, пользующихся 
популярностью у молодежи. 
Ежегодно число курящих та-
кие девайсы чуть ли не удваи-
вается.

«Люди умирают от вейпин-
га, — посетовал глава государст-
ва. — Необходимо выяснить 
масштаб проблемы». «Нельзя 
допустить такого влияния на 
нашу молодежь», — подчеркнул 
Трамп, который известен пол-
ным неприятием всех вредных 
привычек. К президенту присо-
единился министр здравоохра-
нения и социальных служб 
Алекс Азар, заявивший о подго-
товке запретительных мер. По 
его словам, «с прилавков убе-
рут эти ароматизированные из-
делия до тех пор, пока они не 
получат лицензию госрегулято-
ров». Останутся только продук-
ты с ароматом табака.

Недавно на фоне тревожных 
новостей о сотнях заболевших 
по вине вейпинга штат Мичиган 

первым в Соединенных Штатах  
запретил продавать ароматизи-
рованные устройства. Власти 
утверждают, что этим шагом хо-
тят оградить молодежь от зави-
симости, поскольку табачные 
компании используют сладкие 
запахи для подсаживания под-
ростков на никотин. До этого ка-
лифорнийский Сан-Франциско, 

а затем и несколько его пригоро-
дов объявили запрет со следую-
щего года на продажи любых 
вейпов и электронных сигарет.

Менее месяца назад в США 
был зафиксирован первый слу-
чай смерти, предположительно 
вызванной вейпингом, но всего 
за три недели число жертв ново-
модной привычки возросло до 
шести. Об очередном летальном 
исходе в середине текущей не-
дели сообщили власти штата 
Канзас. Не говоря уже о том, что 
минимум еще 450 человек по 
всей стране госпитализирова-
ны с тяжелыми поражениями 
легких, которые, как все больше 
уверены медики,  вызваны 
именно многолетним курением 
электронных устройств.

Авторитетный и старейший в 
стране медицинский журнал 
The New England Journal of 
Medicine опубликовал статью, 
авторы которой заключают: 
«Тяжесть симптомов и увеличе-
ние числа пострадавших за не-
давний период указывают, что 
речь идет о новом и вызываю-
щем тревогу типе заболевания 
легких, связанного с вейпин-
гом». 

Бывший мэр Нью-Йорка 
Майкл Блумберг в интервью те-
леканалу CBS News предложил 
полностью запретить аромати-
зированные смеси. Он, как и 
другие противники электронно-

го курения, ставит под сомнение 
главный тезис производителей 
таких устройств. Последние ут-
верждают, что их продукты на-
целены на курящих взрослых и 
менее вредны, чем сигареты, а 
потому помогают постепенно 
избавиться от зависимости. Но 
Блумберг уверен, что большин-
ство вейперов вообще никогда 
до этого не курили, а потому 
электронные сигареты для мно-
гих, особенно молодежи, стано-
вятся входом в мир курения, а не 
выходом из него. Американская 
медицинская ассоциация пред-
ложила властям и согражданам 
отказаться от электронных си-
гарет до тех пор, пока ученые не 
дадут более ясную картину.

Как сообщает агентство 
Reuters, все больше школ не 
только запрещают электронные 
сигареты, но и пытаются актив-
но ловить нарушителей. В тыся-
чах школ уже установлены дат-
чики в туалетах, где обычно и 
уединяются учащиеся, подаль-
ше от глаз преподавателей. По 
данным газеты The Washington 
Post, подростки в шутку называ-
ют туалеты Juul rooms, то есть 
буквально «вейп-комнатки». В 
одной из школ штата Алабама 
поснимали двери с туалетных 
кабинок, чтобы учащиеся не 
могли там курить тайком от 
окружающих. Одного из них од-
нажды нашли в кабинке без со-
знания из-за чрезмерного вей-
пинга. В другом школьном окру-
ге учащихся обыскивают при 
входе в школу, в частности, про-
сят закатать рукава, где под-
ростки иногда прячут такие 
устройства. В то же время элек-
тронные сигареты довольно 
портативны, а некоторые из них 
практически не дымят, поэтому 
эффективность таких мер огра-
ничена. 

РЕЛИГИЯ  

Две женщины-
имамы 
впервые 
возглавили 
молитву 
во Франции

ПРАВИЛАМ 
НАПЕРЕКОР 
Диана Ковалева

Такого во Франции раньше не 
было: исламскую молитву 
впервые возглавили две жен-
щины-имамы. Более того, все 
происходило на французском 
языке и с участием представи-
телей обоих полов, которые си-
дели бок о бок друг с другом. 
Имамы Ева Жанаден и Анна-
София Монсине, которые стали 
мусульманками всего 10 лет на-
зад, утверждают: в исламских 
священных текстах нет запрета 
на «женский имамат», а невоз-
можным его все считают толь-
ко из-за культурных и психоло-
гических причин, но никак не 
из-за религиозных. Однако бро-
сать вызов традиционному ис-
ламу в открытую француженки 
побоялись, поэтому молитва 
прошла в Париже в специально 
снятом для этого помещении, 
местоположение которого дер-
жалось в секрете. Примечатель-
но, что во время молитвы мно-
гие из пришедших женщин 
были с непокрытой головой — 
равно как и сами Жанаден и 
Монсине. Всего на молитву 
пришли около 60 человек.
 «Российская газета» побеседо-
вала с религиоведом Романом 
Силантьевым и первым заме-
стителем Председателя Цен-
трализованной религиозной 
организации Духовного Управ-
ления мусульман РФ Дамиром 
Гизатуллиным о том, разреша-
ется ли женщинами становить-
ся имамами.

Роман Силантьев: «В тради-
ционном исламе это, конечно, 
не дозволяется. В нетрадицион-
ных направлениях можно 
встретить и женщин-муфтиев. 
Вообще о том, кто и как должен 
руководить молитвами, в Кора-
не не говорится, все эти детали 
прописаны во внекоранных 
источниках. К примеру, ислам-
ские вероучения сформулиро-
ваны в основном в хадисах, на 
основании которых принима-
ются решения по вероучитель-
ным вопросам. И, собственно, 
никаких женщин-имамов, как и 
муфтиев, там не предусматри-
вается. Это сугубо мужское за-
нятие, в традиционном направ-
лении такой функции женщи-
нам не дается, у них есть четко 
прописанные свои. Равно как в 
православии женщина не мо-
жет стать священником тради-
ционным образом, так и в исла-
ме она не может стать имамом. 
Поэтому когда женщины себя 
таковыми провозглашают, с 
точки зрения традиционной ре-
лигии они становятся предста-
вителями маргинальных сект. А 
то, что они ссылаются на отсут-
ствие четко прописанного за-
прета… В Коране, например, 
нет запрета на каннибализм, но 
это ведь не значит, что он раз-
решен».

Дамир Гизатуллин: «Нигде 
не написано, чтобы имамами 
становились женщины. Имам — 
это выборная должность, его 
выбирают из числа тех людей, 
которые лучше остальных зна-
ют Коран, сунну, хадисы. Даже 
если женщина — невероятный 
знаток Корана, то ей, чтобы по-
читать его, все равно нужно 
спросить разрешения у мужчи-
ны, который, может, даже сам 
не так хорошо его знает или 
страдает от деменции, напри-
мер. Поэтому женщин имама-
ми не избирают. Если женщи-
ны-имамы и есть, то они просто 
себя таковыми провозгласили. 
Мужчины должны быть имама-
ми еще и потому, что есть много 
молитв, которые не обязатель-
ны для женщин — например, 
пятничные. А похоронные мо-
литвы женщины вообще читать 
не могут, только за очень ред-
ким исключением, когда боль-
ше некому. 

Что же касается мужчин и 
женщин в одном помещении, то 
на этот счет есть определенный 
норматив. В самых первых ря-
дах во время молитвы должны 
находиться самые лучшие зна-
токи Корана и сунны, ученые. 
Далее идут те, кто меньше по 
званию, сзади них мальчики и в 
самом конце женщины. Однако 
в одном помещении находиться 
можно».  

ДЕБАТЫ В Еврокомиссии появится должность защитника 
европейского образа жизни

Кого спасет комиссар

Екатерина Забродина 

Н
е успела Евроко-
миссия пройти ут-
верждение своего 
нового состава, ко-
торый приступит к 
работе с 1 ноября,  
как вокруг главно-
го органа ЕС разго-
релись нешуточные 

страсти. Камнем преткновения 
стало решение будущего прези-
дента ведомства Урсулы фон 
дер Ляйен учредить должность 
еврокомиссара «по защите ев-
ропейского образа жизни». 

Хотя речь идет всего лишь о 
смене вывески (ранее это был 
пост еврокомиссара по вопро-
сам миграции, внутренних дел 
и гражданства), на преемницу 
Жан-Клода Юнкера обрушился 
град критики. Ее обвинили 
чуть ли не «фашизме» — это тем 
более парадоксально, что го-
спожа фон дер Ляйен никогда 
не выходила за рамки либе-
ральной повестки. Она лишь 
позволила себе в максимально 
осторожной и в общем-то по-

литкорректной форме упомя-
нуть в одной связке о пробле-
мах нелегальной миграции и 
сохранения европейских цен-
ностей.

В остальном же в инициати-
ве новой главы Еврокомиссии, 
которая заботилась лишь о 
«благозвучии» названия, нет 
ничего революционного. Более 
того, в ее программных тезисах 
описание «европейского обра-
за жизни» предстает весьма 
размытым. Ясно лишь, что этот 
образ жизни выстраивается 
«вокруг солидарности, душев-
ного спокойствия и безопасно-
сти» — в общем, вокруг всего 
хорошего против всего плохо-
го. В опубликованном письме 
фон дер Ляйен на имя греческо-

го еврочиновника Маргарити-
са Схинаса, которому предло-
жено занять этот пост, упоми-
наются также «равные возмож-
ности», «справедливость», 
«интеграция» — словом, ровно 
те же самые понятия, при помо-
щи которых еще пять лет назад 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель представляла концепцию 
мультикультурализма, откры-
вая беженцам «двери в Евро-
пу». В нынешней версии уточ-
няется, что Брюсселю предсто-
ит «обеспечить упорядоченные 
потоки миграции» и «развеять 
оправданные страхи и опасе-
ния (европейцев .  —  Прим. 
«РГ»), что нелегалы могут нега-
тивно повлиять на европейское 
общество и экономику». 

Оппоненты — прежде всего 
из стана левых и «зеленых» — не 
преминули воспользоваться 
ситуацией в своих интересах, 
довольно точно подметив: Ур-
сула фон дер Ляйен отчасти 
прибегла к риторике тех сил, 
которые ее собственные одно-
партийцы привыкли называть 
«ультраправыми». Среди тех 
же немцев в «защиту европей-
ского образа жизни» регулярно 
выступает «Альтернатива для 
Германии», в Нидерландах — 
«Партия свободы». Но стоило 
об этом заговорить представи-
тельнице центристского мей-
нстрима, как в Европарламен-
те поднялась настоящая буря.

 «Ошибка», «позор», «ксе-
нофобия», «гадость» — вот 
лишь некоторые филиппики в 
адрес новой, а по сути старой 
должности. Например, сооте-
чественницу фон дер Ляйен, ев-
родепутата от «зеленых» Ска 
Келлер возмутил именно тот 
факт, что в Еврокомиссии сде-
лали акцент на «противоречи-
ях между поддержкой бежен-
цев и ценностями, на которых 

зиждется Европа». Ее коллега 
Мартина Михельс и вовсе зая-
вила, что фон дер Ляйен «взяла 
в советники старину Оруэлла» 
и, прикрываясь риторикой о 
безопасных границах, защита 
которых относится к ведению 
еврокомиссара, якобы хочет 
создать «полицейское общест-
во тотальной слежки». 

Опрос «Немецкой волны» 
показал, что и рядовые гражда-
не ЕС не слишком хорошо пред-
ставляют, что имеется в виду. 
«Это слишком туманное назва-
ние. Я не могу понять, что оно 
значит», — отметил один из ре-
спондентов. Между тем наблю-
датели отметили и такой ку-
рьез: немка фон дер Ляйен по-
ставила на защиту «европей-
ского образа жизни» уроженца 
Эллады Схинаса. Однако во 
всем Европейском союзе труд-
но найти народы, более непохо-
жие по ментальности, традици-
ям, привычкам и взглядам на 
мир, чем греки и немцы.  

Чиновники в Брюсселе решили 
встать на защиту европейской 
«идиллии».

Ежегодно число курящих электронные сигареты в США увеличивается почти в два раза.

А К Ц Е Н Т

Граждане ЕС не слишком хорошо пред-
ставляют, какой образ жизни будет 
защищать новый еврокомиссар 

А К Ц Е Н Т

450 человек в США госпитализированы 
с тяжелыми поражениями легких, выз-
ванными многолетним курением элек-
тронных устройств

Только в нетради-
ционных направ-
лениях можно 
встретить жен-
щин-муфтиев

Россия помогла 
Ордену выжить 
и проложила мост 
к новому периоду 
истории
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1746718



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 сентября 2019
пятница № 205 (7963)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ 
В рейтинге 
мировых 
университетов 
39 вузов 
из России

ЗАПИСАЛИ 
В ОТЛИЧНИКИ
Мария Агранович

Британское издание Times 
Higher Education (THE) пред-
ставило результаты ведущего 
рейтинга мировых университе-
тов на 2020 год. В списке более 
1300 университетов из 92 
стран.

Российскую высшую школу 
в рейтинге представляют 39 
вузов. Тройка лучших из на-
ших уже второй год неизмен-
на. На первом месте МГУ им. 
Ломоносова (189-я позиция в 
мировом рейтинге). По срав-
нению с прошлым годом МГУ 
поднялся на 10 позиций — се-
рьезный скачок. При этом по 
одному из самых важных кри-
териев — качеству образова-
ния — Московский универси-
тет 23-й в мире.

На втором месте рейтинга 
THE-2020 — МФТИ, вуз-участ-
ник Проекта 5-100 (позиция 
201-250). Третьим среди рос-
сийских вузов лидеров стал 
также участник Проекта 
5-100 — Высшая школа эконо-
мики (позиция 251-300). Они, 
так же как и МГУ, за прошед-
ший год заметно «подросли» в 
сводных таблицах, встав на бо-
лее высокие места в рейтинге.

В топ-500 представлены так-
же МИФИ (401-500) и Универ-
ситет ИТМО (401-500), переме-
стившийся из группы 501-600. 
В первую тысячу «отличников» 
также попали Новосибирский 
госуниверситет, Санкт-Петер-
бургский политехнический го-
суниверситет Петра Великого, 
Томский госуниверситет, Ка-
занский федеральный универ-
ситет, МИСиС, СПбГУ, Томский 
политех, МГТУ им. Баумана, 
Санкт-Петербургский горный 
университет и РУДН. 

Рейтинг THE оценивает 
вузы по 5 направлениям: пре-
подавание, исследования, ци-
тирование, международное 
взаимодействие, доход от ин-
новаций. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Кто и почему сражается в Праге с памятником маршалу Коневу

Война без победы
Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

М
онумент в честь 
советского полко-
водца Ивана Сте-
пановича Конева 
расположен на 
площади Интер-
бригад в элитном 
пражском райо-
не, где находится 

большинство иностранных дип-
представительств, в том числе 
посольство Российской Федера-
ции. Он был воздвигнут в 1980 
году по проекту чехословацкого 
скульптора Зденека Крыбуса, от-
крытие приурочили к 35-й годов-
щине освобождения Праги. 

Конечно, тогда, почти сорок 
лет назад, никто здесь не ставил 
под сомнение и роль маршала в 
разгроме фашистских войск, и 
подвиг наших воинов, сто сорок 
тысяч из которых отдали свои 
жизни в боях на территории Че-
хословакии. Да и потом, с кру-
шением социализма, а затем 
распадом чехословацкого госу-
дарства, памятник Коневу воз-
вышался на площади символом 
победы над вселенским злом. 
Кроме того, в столице именем 
маршала была названа улица, а 
на здании городской ратуши с 
1946 года существовала мемо-
риальная доска с текстом на 
чешском и русском языках: «9 
мая 1945 года стремительным 
ударом войска 1-го Украинского 
фронта доблестной Красной Ар-
мии под командованием Героя 
Советского Союза Маршала 
Ивана Степановича Конева ос-
вободили восставшую против 
немецких оккупантов Прагу. В 
благодарность маршал И.С. Ко-
нев избран почетным жителем г. 
Праги». 

Однако несколько лет назад 
вокруг памятника, а затем и ме-
мориальной доски стали проис-
ходить странные события. Не-
кие таинственные «вандалы» 
под покровом ночи регулярно 
оскверняли пьедестал розовой 
краской. Причем, обратим на 
это внимание, монумент распо-
ложен не в лесу, не в парке, а на 
одной из самых оживленных 
пражских улиц, на хорошо осве-
щенной площади, в окружении 
многоэтажных домов, иначе го-
воря, в такой зоне, где опреде-
лить и изловить злоумышлен-
ников для полиции — пара пу-
стяков. Но отчего-то каждый раз 
осквернители благополучно 
оставались неуловимыми, зато 
для руководства района Пра-
га-6 всегда находился повод зая-
вить о том, что якобы сами 
местные граждане не хотят 
жить по соседству с освободите-
лем их столицы. 

Беды не обошли стороной и 
мемориальную доску. В апреле 
2017 года в ходе ремонта рату-
ши она была демонтирована, а 
затем, когда ремонт завершил-
ся, так и не вернулась на свое 
место. Городской магистрат от-
правил ее в музей, объяснив это 
тем, что на доске будто бы недо-
статочно четко прописано зна-
чение Пражского восстания. 
Протесты российской стороны, 
в том числе заявления нашего 
посольства, остались без вни-
мания. 

Обратим внимание также на 
следующий факт: все акты ван-
дализма стали происходить с 

появлением на посту старосты 
района Прага-6 некоего Ондр-
жея Коларжа, всплывшего из 
глубин чешской политики в 
роли лидера местной организа-
ции партии ТОП-09. Именно 
этот человек стал в мирное вре-
мя главным противником совет-
ского военачальника, почивше-
го еще в 1973 году. 

А теперь о том, как назван-
ный чиновник сражается с па-
мятником.

Тут надо пояснить, что пар-
тия ТОП-09 объединяет гра-
ждан с крайне правыми взгляда-
ми. Они ориентированы исклю-
чительно на Запад, а все связан-
ное с Россией и социалистиче-
ским прошлым их государства 
предается анафеме. Когда-то, в 
90-е и в начале нулевых годов, 
это было здесь достаточно попу-
лярным, но с годами прагматич-
ные чехи отказали в своих сим-
патиях как правым, так и левым. 
На последних парламентских 
выборах ТОП-09 едва преодоле-
ла пятипроцентный барьер, а 
мандат законодателя получили 
лишь семь ее представителей. 
Но чем слабее были позиции 
«западников», тем ожесточен-
нее становились их антироссий-
ская риторика и действия. 

В 2017 году после очередно-
го акта осквернения памятника 

члены муниципалитета Праги-6 
с подачи старосты Коларжа при-
няли решение разместить на по-
стаменте специальную таблич-
ку с текстом на трех языках, ко-
торый бы пояснял, что совет-
ский маршал не только освобо-
ждал Прагу, но и подавлял вен-
герское восстание в 1956 году, 
участвовал в сооружении Бер-
линской стены в 1961-м, а в 
1968-м «лично поддержал про-
ведение разведки перед вторже-
нием войск Варшавского дого-
вора». 

Это вызвало волну проте-
стов у тех горожан, которые не 
разделяют антироссийские 
взгляды «топовцев». Здравомы-
слящие чехи задавались спра-
ведливым вопросом: если па-
мятник на площади Интербри-
гад символизирует конкретную 
роль полководца в уничтоже-
нии гитлеровской заразы и спа-
сения Праги от почти неминуе-
мой гибели, то при чем здесь 
венгерские события, сооруже-
ние Берлинской стены или втор-
жение-68? 

Местные историки, к кото-
рым обращались за консульта-
циями, так и не смогли внятно 
ответить, участвовал ли Конев 
в подготовке военной опера-
ции «Дунай». Да, в мае 1968 
года он действительно возглав-

лял представительную делега-
цию ветеранов Второй миро-
вой войны, приезжавшую в 
Прагу на празднование Дня 
Победы. Там, кроме давно вы-
шедшего на пенсию Ивана Сте-
пановича, было много других 
славных героев войны — мар-
шал Москаленко, генерал ар-
мии Лелюшенко, воздушные 
асы Кожедуб и Покрышкин, а 
также известные журналисты, 
поэты и прозаики. Надо быть 
либо циником, либо большим 
фантазером, чтобы считать 
«разведывательной миссией» 
визит этой делегации почтен-
ных ветеранов.

Да и в Берлине маршал Конев 
никакого отношения к стене и 
репрессиям иметь не мог хотя 
бы потому, что был назначен ко-
мандующим Группой войск 9 
августа 1961 года, а стену нача-
ли возводить 13 августа, иначе 
говоря, решение отгородиться 
от Запада было принято задолго 
до его появления в Германии. 

Здравомыслящие чехи, уз-
нав об инициативе муниципа-
литета, также спрашивали: а 
как быть с другими пражскими 
памятниками? Если дело так 
пойдет дальше, то придется и 
на других монументах разме-
щать пояснительные таблички. 
Например, на знаменитом па-
мятнике Францу Кафке ука-
зать, что его произведения от-
личались безысходностью и 
абсурдом, а на взглядах писа-
теля сказались идеи марксиз-
ма. На памятнике Уинстону 
Черчиллю пояснить: виновник 
геноцида бенгальских детей. И 
ведь первый президент Чехии 
Вацлав Гавел тоже не без греха: 
поддержал варварские бом-
бардировки Югославии в 1999 
году. А «отец всех чехов» ко-
роль Карл Четвертый закрывал 
глаза на еврейские погромы. 
Этак мы далеко зайдем…

Как бы там ни было, но та-
бличка, несмотря на протесты 
части местной общественности 
и заявления российской сторо-
ны, на постаменте появилась. 
Казалось бы, теперь можно 
было поставить точку. Однако 
для старосты Коларжа это, как 
выяснилось, оказалось только 
промежуточной победой в его 
войне с освободителем Чехо-
словакии. 

Вскоре глава района заявил, 
что муниципалитет не станет 
возражать, если монумент бу-
дет перенесен на территорию 
российского посольства. А ноч-
ные осквернения памятника 
при явном попустительстве 
местных властей продолжались. 

Последний акт вандализма 
был зафиксирован в ночь на 22 
августа, когда опять-таки под 
покровом тьмы маршала обли-
ли краской, а наутро пан Ко-
ларж отказался очищать гранит. 
Более того, теперь он пошел еще 
дальше в своей войне, приказав 
обнести мемориал строитель-
ными лесами и закрыть его 
пленкой. Глава района также 
выпустил целый залп явно про-
вокационных заявлений, на-
пример, сказал, что «большин-
ство жителей района против па-
мятника», что муниципалитет 
не намерен в дальнейшем тер-
петь «эту гнусь, которую устра-
ивают Россия и ее прислуга», 
что памятник является исклю-

чительно имуществом района 
Прага-6. 

Это снова вызвало ожидае-
мую реакцию других пражан, 
которые 2 сентября вышли на 
акцию протеста против дейст-
вий районной администрации 
и добились приведения памят-
ника в надлежащий вид. 

Теперь как раз самое время 
поведать о том, как реагируют 
на эту неравную войну другие 
жители Чехии. Да, у пана Ко-

ларжа, безусловно, есть свои 
сторонники. Но и противников 
тоже достаточно. Именно они 2 
сентября числом в три сотни 
явились на стихийный митинг 
в защиту маршала. Сюда при-
шел пресс-секретарь чешского 
президента Иржи Овчачек, ко-
торый напомнил, что именно 
войска под командованием Ко-
нева в январе 1945-го освобо-

дили узников лагеря смерти 
Освенцим, призвал политиков, 
прокуратуру и полицию вос-
препятствовать явному злу. 

Свое слово сказал прези-
дент страны Милош Земан: 
«Те, кто борется с памятником, 
являются трусами. Памятники 
не могут защищаться». Ми-
нистр внутренних дел, он же 

лидер социал-демократов Ян 
Гамачек был более сдержан, но 
тоже высказался за сохране-
ние памятника, предложив 
провести референдум среди 
жителей Праги-6. 

Отреагировала на очеред-
ной скандал и живущая в Мо-
скве дочь маршала, она пред-
ложила перенести монумент в 
Россию, «пока чехи грызутся 

из-за трактования собствен-
ной истории». Наталия Конева, 
кстати, напомнила, что в 1987 
году один из памятников мар-
шалу, установленный в Крако-
ве, был перевезен в Киров, в те 
места, где родился полководец. 
Внучка маршала Анна в ин-
тервью «Российской газете» 
также заявила, что оконча-
тельное решение за жителями 
Праги — если они не захотят 
иметь у себя под окнами мону-
мент, то его придется переме-
стить или на территорию по-
сольства, или на родину. 

Вообще вся эта история не 
является типичной для Чехии, 
где зарегистрировано более ты-
сячи ста воинских захоронений 
и восемьсот памятных знаков, 
посвященных русским и совет-
ским воинам. Я не раз встречал-
ся с примерами удивительно 
трепетного отношения местных 
жителей к памяти наших бой-
цов и командиров. Неоднократ-
но рассказывал об этом в газете. 
Демарши пана Коларжа и его 
однопартийцев — это, скорее, 
некий вывих, конъюнктурное 
желание заработать себе поли-
тический капитал на скандале. 

***
Перед тем как передать этот 

материал в редакцию, я наве-
стил площадь Интербригад. 
Памятник сейчас очищен от 
краски, это сделали чешские 
добровольцы. Я подошел к 
нему вплотную, чтобы сфотог-
рафировать табличку со злопо-
лучной надписью. Рядом ока-
зался некий субъект лет соро-
ка. Он грязно ругнулся, а затем 
смачно плюнул на гранит. 

— Ты зачем так сделал? — по-
пенял я странному незнаком-
цу, стараясь быть максимально 
корректным. Его как ветром 
сдуло. 

Чехи — покладистый и миро-
любивый народ. За ними не чи-
слятся громкие военные побе-
ды. И в этой войне — с памятни-
ком маршалу Ивану Коневу — 
им не победить. Даже если гра-
нитное изваяние полководца 
исчезнет с площади, все равно 
Конев останется в истории как 
один из эпических героев, одо-
левших фашизм. А тех, кто сра-
жается с памятником, если и 
вспомнят, то как жалких тру-
сов и мелких негодяев. 

Но чешские добровольцы очистили монумент от 
краски.

Маршал Советского Союза Иван 
Степанович Конев в освобожденной 
Праге (май 1945 года).

А К Ц Е Н Т

Те, кто борется с памятником, являются 
трусами. Памятники не могут защищаться

Прямая речь 

ПРАГА-6 И ПОБЕДА-1945
Наталия Конева, дочь маршала И.С.Конева,  ответила на вопросы «Российской газеты»:

Наталия Ивановна, в российских СМИ пишут, 
что дочь маршала Конева потребовала отпра-
вить памятник ему в Россию. Это так?

НАТАЛИЯ КОНЕВА: Это не так. Да, мы говорили об этом с 

чехами — ко мне приезжали журналисты пражского те-

левидения. Но мое предложение заключалось в следу-

ющем: если на голосовании совета района Прага-6 бу-

дет принято общее консолидированное решение, что 

памятник нужно убрать, я предлагаю переместить его 

в район Ольшанского кладбища, где захоронены бой-

цы, которые сражались под командованием отца во 

время Пражской операции. Дело в том, что убрать 

этот памятник хотят власти Праги-6, которые как раз и 

голосовали вчера о его судьбе. Но это не общее мне-

ние, есть люди, которые относятся к этому иначе, за-

щищают памятник, и какой-то доминирующей точки 

зрения не существует. Журналисты, которые ко мне 

приезжали, считают, что кладбище — это не лучший ва-

риант, ведь оно все-таки для захоронений. Ну, а если 

не найдется никаких вариантов лучше, я их просила, 

чтобы они «проводили» маршала домой, но с достоин-

ством. Чтобы они не устраивали пропагандистские 

пляски, как когда-то в Кракове, когда Конева тащили 

на веревке как преступника и палача. Вот против этого 

я решительно выступаю. Отец прямо связан с Побе-

дой во Второй мировой войне, он один из ее героев, 

почетный гражданин Праги кавалер высшей награды 

страны — ордена Белого льва, которым его наградил 

тогда президент Чехии Эдвард Бенеш.

А вы контактировали по этому поводу с кем-то 
кроме чешских журналистов, которые к вам 
приезжали?

НАТАЛИЯ КОНЕВА: Нет, ко мне никто не обращался. 

Только журналисты, которые, кстати, действительно 

озабочены этой проблемой, и никакой ненависти у 

которых я не заметила. Я им сказала, что тут должно 

быть сотрудничество с нашими властями, потому что 

мы не просто защищаем папу или дедушку, а мы пы-

таемся решить проблему с героем, который участво-

вал в освобождении Европы: не только Чехослова-

кии, но и Польши и Германии.

Президент Чехии Милош Земан на днях напом-
нил, что войска 1-го Украинского фронта под ко-
мандованием Конева освобождали Освенцим…

НАТАЛИЯ КОНЕВА: Да, и не только Освенцим, но и Прагу, 

Берлин. 

Отец рассказывал вам про освобождение Праги? 
Как встречали наши войска 9 мая 1945-го?

НАТАЛИЯ КОНЕВА: Конечно, рассказывал. Это была не-

поддельная радость, и он даже употреблял слово, с ко-

торым я солидарна, потому что я видела кадры кинох-

роники: ликование! Пражане ликовали! Они висели на 

балконах, вылезали в окна, бросали цветы на броню 

танков. Это всенародное ликование вылилось в то, что 

отец не мог отправить в ставку Верховного главноко-

мандующего окончательное донесение об освобо-

ждении Праги, после которого должен был пройти 

окончательный салют в честь полной победы. Он от-

правлял в штабы армий офицеров связи, чтобы полу-

чить от них данные о состоянии дел, но при появлении 

любого советского офицера его немедленно брали в 

дружеский полон, начинали обнимать, целовать, ка-

чать, потом угощения, цветы… Отец вспоминал, что 

день освобождения Праги был для него очень беспо-

койным. Пропадали офицеры связи, пропадали коман-

диры бригад и корпусов — все пропадали!

По вашим ощущениям, в Чехии достаточно хо-
рошо знают историю, чтобы вообще понимать, 
о ком идет речь, кто этот человек на постамен-
те?

НАТАЛИЯ КОНЕВА: Конечно, с годами это знание только 

уменьшается. Временная дистанция очень большая, 

так что и у нас молодежь не всегда знает подробно-

сти. Как сохранить память о важных исторических 

событиях, что запомнится людям в будущем? Запом-

нятся подвиги. Запомнится Пражское восстание, 

операция по освобождению Праги. И, конечно, за-

помнятся герои, которые это совершили. Уничтожая 

камни, которые долговечнее людей, мы препятству-

ем сохранению памяти для молодежи, для поколе-

ний, которые без повода вообще об этом не вспом-

нят. Стоит ли так разбрасываться историей, которую 

уже нельзя изменить, и подходить с сегодняшней 

меркой к событиям того времени? Памятник марша-

лу Коневу относится к 1945 году. Его ставили в па-

мять только об этих событиях.

Подготовила Ариадна Рокоссовская Последний раз памятник Коневу вандалы осквернили 22 
августа. 
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P.S.

В четверг после шестичасового об-

суждения муниципальные депутаты 

района Прага-6 подавляющим боль-

шинством голосов приняли реше-

ние о переносе памятника маршалу 

И.С. Коневу. На его месте депутаты 

постановили соорудить «памятник 

освобождению Праги». Где отныне 

будет стоять прежний монумент, 

пока не решено, вопрос изучается. 

Судя по заявлениям руководства 

района, это могут быть какие-то му-

зейные площадки, Ольшанское 

кладбище, где захоронены совет-

ские воины, погибшие в боях за ос-

вобождение Чехословакии, терри-

тория посольства РФ.

А К Ц Е Н Т

Последний акт вандализма 
был зафиксирован в ночь на 22 августа, 
когда опять-таки под покровом тьмы 
маршала облили краской

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Лондон 
не спешит 
расследовать 
нападение 
на представи-
тельство РФ

ВИНОВНЫХ 
НЕ НАШЛИ
Александр Ленин

Неизвестный проник на терри-
торию торгового представи-
тельства РФ в Лондоне и устро-
ил там настоящий погром. Точ-
ная дата инцидента не раскры-
вается. «На днях на террито-
рию нашего торгового предста-
вительства в Лондоне неиз-
вестный совершил злонаме-
ренное проникновение, в ре-
зультате чего пострадали как 
недвижимость, так и автопарк 
нашего представительства», — 
заявила официальный предста-
витель МИД России Мария За-
харова. Российские дипломаты 
незамедлительно обратились 
за помощью к сотрудникам 
британской полиции. Ответ 
Скотленд-Ярда был обескура-
живающим: еще до начала рас-
следования там усомнились в 
перспективах найти виновно-
го. «Нам было сказано, что дело 
не имеет перспективы и, ско-
рее всего, будет закрыто. И это 
несмотря на то, что посольство 
России предоставило британ-
ской стороне в том числе и ви-
деозаписи с камер наблюде-
ния, а также максимально под-
робные данные», — уточнила 
Захарова. В Москве с долей 
скепсиса, но все же рассчиты-
вают на сознательность бри-
танских стражей порядка, ко-
торые обязаны предпринять 
усилия для поимки преступни-
ка. Тем более что предостав-
ленные российской стороной 
данные о случившемся «не 
просто могут помочь, а проли-
вают свет на это происшест-
вие». «За пару дней раскрыть 
так называемое дело Солсбери 
им удалось, а все, что касается 
конкретного, спровоцирован-
ного, как мы понимаем, бри-
танскими подданными, назо-
вем это инцидентом, раскрыть 
его по горячим следам перспек-
тив у британской стороны не 
имеется», — иронично подыто-
жила Захарова.  
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ГИД-ПАРК В Казани 
проходит фестиваль 
«Аксенов-фест»

Роман 
с джинсами

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

В столице Татарстана проходит литературно-музы-
кальный фестиваль «Аксенов-фест». Он посвящен сти-
лю писателя в самом широком его понимании. Почему 
Василий Павлович стыдился своих первых джинсов? Во 
что он «одевал» своих героев и как высмеивал «сталин-
ский гламур»? Должен ли писатель быть модным? Об 
этом размышляли друзья и коллеги литератора.

Как обычно, участники фестиваля собрались в До-
ме-музее Аксенова. Чтобы задать соответствующий 
вектор беседе, из здешнего гардероба извлеки две ре-
ликвии: деловой костюм Василия Аксенова и потер-
тую коричневую кожаную куртку. 

По словам гостьи «Аксенов-феста», начальника от-
дела общественных связей «Российской газеты» Тать-
яны Соловьевой, эти вещи наглядно демонстрируют 
две ипостаси стиля писателя: изящно-сдержанная и 
подчеркнуто легкомысленная, яркая. Между ними 
ему удавалось ба-
лансировать всю 
жизнь. 

В его первой по-
вести «Коллеги» 
друзья протестуют 
против рутины 
прошлого, в том чи-
сле и с помощью 
одежды, считает Та-
тьяна Соловьева. 
Они носят узкие 
брюки, кепки с 
длинными козырь-
ками, «канатки». А 
вот главный их ан-
тагонист — бандит 
Бугров — одет в хро-
мовые сапоги гар-
мошкой, кепку-лондонку, «костюм отличного босто-
на» и тельняшку.   

По мнению историка театра Светланы Васильевой, 
сказать, что у писателя есть хороший стиль, значит, 
немножко его обидеть. 

— Мнение о Василии Павловиче, как моднике, не-
сколько расхожее. Он никогда не был «шмоточником». 
Сам Аксенов изумительно описал в «Кесаревом свече-
нии», как одевается русско-американский писатель. 
Из хаоса вещей, которые есть дома, он пытается со-
брать «ансамбль». После долгих мук ему это удается. 
А потом в прессе напишут: «Он был одет с небрежной 
элегантностью». В этом есть стиль и свобода от стиля! 

Не могли не вспомнить на встрече известного вы-
сказывания писателя Евгения Попова: «Из джинсовой 
куртки Аксенова, как из гоголевской шинели, вышла 
вся современная проза». Сам автор рассказал, при ка-
ких забавных обстоятельствах родился этот афоризм. 

 — В квартире мамы Василия Павловича Евгении 
Гинзбург, где я жил, висела замечательная джинсовая 
куртка с белым воротничком. Мне страшно хотелось 
ее поносить, но я боялся, что Аксенов меня в ней 
встретит. Мой друг Виктор Ерофеев посоветовал: «Ты 
куртку возьми, спустись в метро и там ходи весь день. 
Он там никогда не ездит». 

Отметил Евгений Попов и любопытную деталь, о 
которой пишет Аксенов в воспоминаниях о казанском 
детстве: 

— Во время войны по ленд-лизу мальчикам раздали 
отличные шерстяные брюки, а ему досталась какая-то 
«мерзость из хлопка». Он их страшно стыдился. И 
только гораздо позже до него дошло, это джинсы 
были! Василий Павлович незаемной жизнью жил. 
Никто его не учил. Он сам сделал себя и свой стиль. А 
мода на одежду — это только одна из граней. Страна 
подражала ему и его героям.  

«Аксенов-фест» продлится до 15 сентября. По тра-
диции, завершится фестиваль вручением литератур-
ной премии для начинающих авторов «Звездный би-
лет», учрежденной Василием Аксеновым и мэром Ка-
зани Ильсуром Метшиным. 

ОБРАЗОВАНИЕ СК начал проверку в школе, где 
разразился скандал из-за прически ученика

Пучок раздора
Надежда Столярчук,
«Российская газета», 
Красноярск

С
ледственный комитет на-
чал проверку в школе № 4 
Сосновоборска (Красно-

ярский край), где вспыхнул кон-
фликт между руководством за-
ведения и ребенком, пришед-
шим на занятия с неподобаю-
щей, по мнению администра-
ции, прической.

История началась 5 сентя-
бря, когда учитель сделала заме-
чание ученику четвертого клас-
са Прохору. Мальчик явился в 
школу с необычной стрижкой: 
виски выбриты, а на затылке во-
лосы обесцвечены и забраны в 
пучок. Педагог посчитала внеш-
ний вид ученика вызывающим, о 
чем и сообщила родителям. Те 
возразили, что прическу сын 
сделал с их согласия и одобре-
ния. Вскоре разгорелся скандал 
уже на уровне директора учеб-
ного заведения, которая предло-
жила папе и маме Прохора, если 
они не готовы выполнять требо-
вания педагогов, перевести ре-
бенка на домашнее обучение.

Объяснения взрослых, что 
мальчик, всерьез занимающий-
ся футболом, постригся так, 
чтобы походить на своего куми-
ра — шведского нападающего 
Златана Ибрагимовича, руко-
водство учебного заведения не 
приняло. Директор Людмила 
Пестова заявила, что с нового 

учебного года в школе вступили 
в силу разработанные там пра-
вила о «единой форме и внеш-
нем виде учащихся», и Прохор 
со своей прической в них не 
вписывается. После этого роди-
тели четвероклассника написа-
ли заявление в прокуратуру.

Скандал с «неправильной» 
прической школьника вызвал 
огромный общественный резо-
нанс, выплеснувшийся далеко 
за пределы 40-тысячного Со-
сновоборска. В защиту «свобо-
ды самовыражения ребенка» 
выступили блогеры и общест-
венные деятели. Впрочем, зна-
чительная часть участников ди-
скуссии Прохора и его родите-
лей не поддержала. В частности, 
они обратили внимание на то, 
что требования к внешнему 
виду учеников были обнародо-
ваны еще весной, и у семейства 
юного модника было время най-
ти с педагогами компромисс. Но 
они пошли на конфликт. «При-
вила в школах пишут, чтобы их 
соблюдали все», — подчеркива-
ют участники дискуссии.

Министр же образования 
Красноярского края Светлана 
Маковская отнеслась к этому, 
скажем так, по-философски:

— У нас в Красноярском крае 
более 346 тысяч учеников, и все 
абсолютно разные. Надо пони-
мать, что в период переходного 
возраста ребята выражают соб-
ственную индивидуальность. 
Нестандартная прическа — это 

личное дело учеников. Школа 
имеет право установить единые 
рекомендации к одежде обучаю-
щихся, чтобы она соответство-
вала общепринятым нормам де-
лового стиля, но не более того, — 
отметила министр. По ее словам, 
она уже встретилась с директо-
ром учебного заведения и роди-
телями мальчика, попросив обе 
стороны пойти на компромисс и 
возникший конфликт погасить.

Точку же в деле поставят сле-
дователи: они установят, имело 
ли место превышение дол-
жностных полномочий руко-
водством школы и примут ре-
шение. 

КУЛЬТУРА В Петербурге назвали победителей премии 
«Александра Невского»

Премия как орден

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
С.-Петербург

В
чера в отеле Талион на-
градили лауреатов 
Всероссийской исто-
рико-литературной 
премии за 2019 год. 
Всем победителям по-
мимо денежных при-
зов вручены символы 
премии — скульптур-

ные изображения святого благо-
верного князя Александра Не-
вского.

В этом году на победу в кон-
курсе претендовали 224 исто-
рико-литературных произведе-
ния и 55 музеев из 30 регионов 
страны.

Первого места в номинации 
«Литературный конкурс» удо-
стоен Владимир Лапин за книгу 
«Цицианов», вышедшую в се-
рии «ЖЗЛ». Она рассказывает о 
жизни прославленного генера-
ла, князя Цицианова. Именно 
этот грузинский князь, извест-
ный остроумец и храбрец, на 
практике осуществил присое-
динение Грузии к России, много 
способствовал установлению 
мира на Кавказе.

— Он раздвиг пределы Рос-
сии. И я счастлив и горд, что 
смог хоть в какой-то мере воз-
дать должное его удивительной 
судьбе, — сказал, получая пре-
мию, автор книги. 

Вторая премия в этой номи-
нации присуждена Наталии Ко-

ролевой, дочери великого кос-
мического конструктора за 
двухтомник «Сергей Павлович 
Королев. Мой отец».

— При жизни имя отца было 
засекречено настолько, что он 
дважды не смог получить Нобе-
левскую премию: за первый кос-
мический спутник и за гагарин-
ский полет, — рассказывает На-
талия Сергеевна. — Хрущев, ког-
да ему позвонили из Нобелев-
ского комитета, сказал, что нау-
ку у нас творит весь советский 
народ. А в 59 лет отец умер. Мне 
очень хотелось, чтобы его жизнь 
осталась в назидание потомкам, 
чтобы поколения знали о ней…

Для своей книги Наталия Ко-
ролева «прошерстила», как 
сама говорит, 16 архивов, объе-

здила все места, где жил ее отец, 
побывав даже на Колыме. Ито-
гом этих изысканий стала еще 
одна книга — альбом фотогра-
фий и документов «Жить надо с 
увлечением», которую автор на 
церемонии награждения вручи-
ла устроителям премии как от-
ветный дар .

Невозможно назвать всех ла-
уреатов конкурса — среди награ-
жденных специальными преми-
ями писатели, историки, музей-
щики из Тобольска и Рязани, 
Москвы и Санкт-Петербурга, 
Крыма и Тамбова, Кировской 
области и Тюмени. 

И все же два музейных про-
екта хочется выделить особо. 
Это команда под руководством 
Евгения Богатырева, создавшая 

музейно-архитектурный ком-
плекс «Дом-музей Тургенева в 
Москве» и проект «Музей семьи 
императора Николая II в То-
больске». За короткий срок 
«дом Муму», как называли зда-
ние Тургеневского музея мо-
сквичи, превратился в ком-
плекс с богатейшей коллекцией.

Получая награду, Евгений 
Богатырев подчеркнул: для му-
зейных работников эта премия 
является предметом необычай-
ной гордости. За короткое вре-
мя конкурс «Александр Не-
вский» превратился в один из 
самых авторитетных и почитае-
мых в России.

Двух лауреатов поздравил 
председатель Союза писателей 
России Николай Иванов. 

Шведского нападающего попросили поддержать 
10-летнего поклонника.

Владимир Лапин, автор книги «Цицианов», вышедшей в серии «ЖЗЛ». Символ премии — скульптурное изображение святого благоверного князя Александра Невского. Наталия Королева, автор 
двухтомника «Сергей Павлович Королев. Мой отец» с дочерью Марией.

ОФИЦИАЛЬНО

— Министерство просвещения 

исходит из позиций, что внеш-

ний вид и одежда учащихся 

должны соответствовать обще-

принятым в обществе нормам 

делового стиля и носить свет-

ский характер, — прокомменти-

ровали резонансный случай в 

федеральном ведомстве. — Это 

закреплено действующими 

нормативными актами о соот-

ветствующих требованиях для 

всех регионов. Однако отметим 

недопустимость каких-либо 

препятствий со стороны школ в 

доступе учащимся к образова-

тельному процессу.

Подготовила 
Ксения Колесникова

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Петербурге 
обсудили 
борьбу 
с терроризмом 
в рамках ШОС

ДРОНАМ.NET

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Страны Шанхайской организа-
ции сотрудничества (ШОС) 
признали серьезной угрозой 
применение беспилотных лета-
тельных аппаратов в террори-
стических целях. Противодей-
ствие ей обсуждалось на 35-м 
заседании Совета Региональ-
ной антитеррористической 
структуры ШОС.

В этом году Россия является 
председателем Совета, и местом 
проведения совещания предста-
вителей антитеррористических 
структур наша страна предло-
жила Константиновский дворец 
в Санкт-Петербурге. 

— Мы видим, как терроризм 
покидает пределы Ближнего 
Востока и через Афганистан по-
лучает возможность проникать 
на территории наших стран, — 
обратился к участникам Совета 
открывавший заседание первый 
заместитель директора ФСБ 
России Сергей Смирнов, — и на 
это необходимо реагировать.

Участники заседания отме-
тили, что боевики буквально 
приняли на вооружение беспи-
лотные летательные аппараты 
— дроны. И в самое ближайшее 
время страны ШОС намерены 
наладить обмен опытом по про-
тиводействию таким случаям.

Еще одна серьезная угроза 
безопасности — практически 
неограниченные возможности 
интернета. Поэтому в декабре 
2019 года страны ШОС наме-
рены провести совместные ан-
титеррористические учения 
компетентных органов по вы-
явлению и пресечению ис-
пользования интернета в тер-
рористических, сепаратист-
ских и экстремистских целях. 

Участники совета также счи-
тают важным возвращение к 
нормальной жизни граждан ре-
гионов, побывавших «под бое-
виками». Однако, как подчер-
кнул представитель России, 
речь идет только о помощи тем, 
кто не был причастен к терро-
ристической деятельности. 

Мальчик хочет походить на своего футбольного кумира 
Златана Ибрагимовича.

Предпочтения Аксенова в одежде — это только одна из его 
граней.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений  

в форме общественных слушаний 
Администрация городского округа Истра в соответствии 

с постановлением главы администрации городского округа 
Истра от 09.09.2019 № 855/9 информирует о начале 

общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: «Проектная документация 

на рекультивацию полигона твердых коммунальных 
отходов» в форме общественных слушаний

Разработчиком проектной документации, содержащей матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), являет-
ся ООО Институт «Газэнергопроект», расположенный по адресу: 
129090, г. Москва, ул. Троицкая, д. 7, стр. 4, тел. 8(495)792-39-42, 
E-mail: info@geproekt.ru.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона твер-
дых коммунальных отходов по адресу: Московская область, город-
ской округ Истра, территориальное управление Ивановское, вбли-
зи д. Павловское.

Ответственный за организацию общественных обсуждений в 
форме общественных слушаний: заместитель главы администрации 
городского округа Истра — начальник управления градостроитель-
ной деятельности Баутин А.С. 

Заказчик: администрация городского округа Истра, ИНН 
5017015766, юридический (почтовый) адрес: 143500, Московская 
область, г. Истра, пл. Революции, д. 4, тел. 8 (495) 994-54-43.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

С документацией объекта государственной экологической экс-
пертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного информационного сообщения по адресу: Московская 
обл., г. Истра, пл. Революции, д. 4, кабинет 68, с 10.00 до 17.00 (по 
рабочим дням).

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы в форме общественных слушаний состоятся в 
11.00 14.10.2019 по адресу: Московская область, г. Истра, ул. Пер-
вомайская, д. 3. Начало регистрации в 10.00.

Замечания и предложения в отношении документации объекта 
государственной экологической экспертизы принимаются до 10.00 
14.10.2019 включительно. В рабочие дни замечания и предложения 
принимаются с 10.00 до 17.00 в письменной форме или почтой по 
адресу: 143500, Московская область, г. Истра, пл. Революции, д. 4, 
или на электронную почту: adm@istra-adm.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Почему Василий 
Павлович стыдил-
ся своих первых 
джинсов? Во что 
он «одевал» своих 
героев и как выс-
меивал «сталин-
ский гламур»?

Сергей Жуков

С
пециалисты городского 
сервиса по ремонту циф-
ровых устройств «Чудо 

техники» узнали, насколько 
легко московским пенсионерам 
даются гаджеты и электронные 
сервисы. В опросе приняли 
участие 1458 человек, пользую-
щихся компьютером и интерне-
том.

Судя по результатам иссле-
дования, которые имеются в 
распоряжении «РГ», 98% опро-
шенных могут найти в Сети ин-
тересную для себя информа-
цию, 92% — открыть на компью-
тере нужные им программы, 
84% — сохранить файлы, а 56% 
— установить на компьютер про-
граммы и при необходимости 
их удалить. Еще пенсионеры из 
Москвы активно общаются с 
родными и близкими. Оставать-
ся на связи им помогают элек-
тронная почта (84%), мессенд-
ж е р ы ,  т а к и е  к а к  S k y p e , 
WhatsApp и Viber (77%). Еще 
67% общаются в социальных се-
тях («Одноклассники», «ВКон-
такте», Facebook).

На просторах Сети москвичи 
старшего возраста решают и по-
вседневные вопросы. Как оказа-
лось, 73% респондентов делают 
покупки в интернет-магазинах, 
используют городские сервисы 
и портал mos.ru. Записываются 
к врачу онлайн 79%, а оплачи-
вают «коммуналку»  — 69%.

Несмотря на это, пенсионе-
ры по-прежнему не могут само-
стоятельно обслуживать свой 
компьютер. Если возникают 
трудности с настройкой про-
грамм или проблемы другого 
характера, 70% обращаются за 
помощью к своим родственни-
кам или профессионалам. При 
этом пенсионеры стремятся 
стать уверенными пользовате-
лями ПК. Говорят, хотели бы 
собственноручно устранять не-
поладки в компьютере (зависа-
ние, перегрев, ошибки системы 
и вирусы). Не прочь они и уз-
нать, как обезопасить себя в ин-
тернете - избежать уловок мо-
шенников и заражения компью-
тера вредоносными программа-
ми. «Мы понимаем, что работе с 
компьютером можно научиться 
только на практике. Когда си-

стема выдает ошибку, неопыт-
ный пользователь, даже если он 
хорошо подкован теоретиче-
ски, скорее позовет на помощь 
родственников или обратится к 
специалистам, — пояснил «РГ» 
гендиректор АО «Электронная 
Москва» (оператора проекта 
«Чудо техники») Роман Сендик. 
— Люди старшего поколения 
должны быть включены в город-
скую цифровую среду, получать 
услуги онлайн, уметь искать ин-
формацию в интернете, общать-
ся с родственниками». В 2018 
году, по его словам, бесплатную 
помощь от сервиса получили 
более 2,7 тыс. пенсионеров. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Что московские пенсионеры чаще 
всего делают в Сети

Бабушки 
в интернете

— Какой гаджет снизит риски 
для сердца и поможет 
скорректировать лечение
rg.ru/art/1703734 
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Кстати 

Есть проблемы с гаджетами? 

Можно позвонить на телефон 

«Горячей линии»: +7 (495) 432-

11-00. Здесь дадут бесплатную 

консультацию. Не исключено, что 

вопрос удастся решить дистанци-

онно. С клиентами общаются ин-

женеры с высшим образованием 

и стажем работы в сервисных 

центрах не меньше пяти лет, ко-

торые могут самостоятельно по-

чинить любое устройство.
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АВТОМОБИЛИ Систему подготовки водителей продолжат модернизировать

Учись водить на магистрали
Владимир Баршев

Ж
елающим полу-
чить водитель-
ское удостове-
рение вместо 
трех экзаменов 
понадобится 
сдавать только 
два. А обучать 
водителей мож-

но будет на автомагистрали.
Вызвавший много шума 

и споров проект постановления 
правительства «О внесении из-
менений в некоторые акты пра-
вительства РФ по вопросам до-
пуска граждан к управлению 
транспортными средствами», 
по всей видимости, вышел 
на финишную прямую. Как со-
общили в Госавтоинспекции 
МВД России, на прошедшем со-
вещании в аппарате правитель-
ства все спорные вопросы были 
решены. Все опасения, которые 
ранее озвучивались, развеяны. 
Все предложения, заложенные 
в этом нормативном акте, под-
держаны. 

Надо сказать, что с начала 
реформы подготовки водите-
лей в 2014 году наблюдается 
постоянное и заметное сокра-
щение аварийности среди на-
чинающих водителей со стажем 
управления до двух лет. Так, 
по данным Госавтоинспекции 
МВД России, к 2019 году коли-
чество аварий по  их вине 
в сравнении с 2013 годом сни-
зилось на 59,1 процента. Погиб-
ших в них — на 69,1 процента. 
А раненых — на 58,1 процента. 
Снижение происходит с ка-
ждым годом. Так зачем потре-
бовалось в очередной раз что-
то реформировать?

Как пояснил начальник 
управления надзорной деятель-
ности ГУОБДД МВД России 
полковник полиции Роман Ми-
шуров, модернизация системы 

обучения и подготовки водите-
лей необходима для повышения 
уровня начальных навыков во-
ждения у участников дорожно-
го движения, получающих пра-
ва. Количество аварий по вине 
начинающих водителей дейст-
вительно сокращается. Но со-
кращается и количество тех, 
кто получает права впервые. 
А вот количество времени, по-
траченного на кандидатов в во-
дители, растет. То есть тех, кто 
сдает экзамен с первого раза, 
становится меньше. В 2015 году 
было выдано 1,9 миллиона во-
дительских удостоверений. 
При этом на одного кандидата 
в водители пришлось в сред-
нем 4,2 экзамена. В 2016 году 
количество выданных прав уве-
личилось до  2 миллионов, 
а среднее количество экзаме-
нов сократилось до 3,9 на одно-
го кандидата. Но уже в следую-
щем, 2017 году количество вы-
данных прав сократилось до 1,3 
миллиона, а сдавать экзамены 
кандидаты стали хуже. На одно 
водительское удостоверение 

в среднем приходилось уже 5,7 
экзамена. А в 2018 году было 
выдано 1,35 миллиона удосто-
верений, а среднее количество 
экзаменов на одного кандидата 
снова увеличилось до 5,8.

При этом начиная с 2015 
года количество сдающих экза-
мен с первого раза неуклонно 
сокращается. Теорию в 2015 
году с первого раза сдавали 
59 процентов кандидатов, в 
2018-м — уже 42,7 процента. 
Площадку в 2015-м с первого 
раза сдали 53 процента желаю-
щих получить права, а в 2018 
только 41 процент. И лишь во-
ждение в городе остается более-
менее стабильным. В 2018-м 
сдавали с первого раза 33 про-
цента кандидатов, а в 2018-м  
— 31,4 процента.

Надо сказать, что именно 
в 2016 году изменился подход 
к приему теоретического экза-
мена. Он стал более сложным. 
Но получается, что за два года 
автошколы так и не смогли по-
высить уровень подготовки 
своих учеников, раз количест-
во сданных с первого раза экза-
менов сокращается.

 — В соответствии с поруче-
нием руководства страны 
мы совершенствуем нашу си-
стему по приему экзамена, 
— поясняет Роман Мишуров. 
— Будут предъявляться повы-
шенные требования при сдаче 
экзаменов на водительское удо-
стоверение. Более высокие тре-
бования с нашей стороны за-
ставят автошколы пересмо-
треть свой подход к подготовке 
водителей.

Напомним, что одна из нова-
ций — отмена экзамена по перво-
начальным навыкам управле-
ния, так называемой площадки. 
Но отмена экзамена — это, ско-
рее, упрощение получения прав, 
тем более что с первого раза 
ее сдавали только 41 процент 

кандидатов. В Госавтоинспек-
ции МВД России считают, что 
это упрощение процедуры 
и снижение временных затрат 
на экзамен. Но строгости никто 
не отменяет. Просто элементы 
площадки будут проверяться 
в реальных условиях, на доро-
гах. Ведь что такое площадка? 
Это проверка умения двигаться 
задним ходом, парковаться и за-
езжать в гараж. Между тем ана-
лиз ДТП, произошедших по вине 
водителей, показывает, что ос-
новные причины аварий — это 
несоблюдение очередности про-
езда перекрестков, нарушение 
правил проезда пешеходного пе-
рехода, неправильный выбор 
дистанции, выезд на полосу 
встречного движения, наруше-
ние требований расположения 
транспортного средства на про-
езжей части. Тогда как доля ава-
рий при движении задним хо-
дом, а также при парковке или 
из-за несоблюдения бокового 
интервала — незначительна.

— Проверка первоначальных 
навыков управления на закры-

той площадке была необходима 
для определения готовности 
кандидата в водители после са-
мостоятельной подготовки, 
— поясняет Роман Мишуров. 
— Но с 2014 года самоподготов-
ка отменена. К сдаче экзаменов 
допускаются только те, кто про-
шел соответствующее профес-
сиональное обучение. Зачем 
профессионального водителя 
гонять на площадке, когда 
он должен показывать свои 
устойчивые навыки в городе? 
Главное — убедиться в том, что 
он адаптирован, умеет читать 
дорожные знаки, способен 
предвидеть развитие ситуации.

Одним из возражений против 
объединения экзаменов было то, 
что вырастут временные затра-
ты. Но расчеты показали: время 
экзамена сокращается практи-
чески вдвое. Ведь сам экзамен 
на площадке занимает 10—20 ми-
нут. Но ему предшествует боль-
шой подготовительный этап, ко-
торый включает в себя проверку 
документов, инструктаж водите-
ля. Это еще около часа. Такая 
же процедура проходит перед эк-
заменом в городе. При объедине-
нии двух экзаменов в один со-
кращается вторая процедура 
подготовки. Эти изменения по-
зволят сократить временные ин-
тервалы получения государст-
венной услуги, считают в рос-
сийской Госавтоинспекции.

В подавляющем большинст-
ве стран с высоким уровнем 
безопасности дорожного дви-
жения практический экзамен 
проводится только в условиях 
дорожного движения без про-
верки первоначальных навы-
ков. В Европе только в Австрии, 
Бельгии, Испании, Люксембур-
ге, Польше, Швейцарии и стра-
нах постсоветского простран-
ства проведение практического 
экзамена проходит в два этапа.

Но отмена площадок на эк-
замене в ГИБДД вовсе не отме-
няет их у автошкол. Ведь перед 
тем, как выпустить учеников 
на дороги общего пользования, 
автошколы должны обучить 
их управлять автомобилем. 
Причем допустить к дорожно-
му движению можно только по-
сле проведения внутреннего 
экзамена на площадке.

— Контроль за наличием 
площадок мы проводим при 
выдаче заключений на соот-
ветствие учебно-материаль-
ной базы автошколы програм-
мам подготовки водителей, 
— поясняет полковник полиции 
Роман Мишуров. — Сейчас есть 
поручение вице-премьера 
Максима Акимова о необходи-
мости законодательно закре-
пить и организовать контроль 

за уже выданными нами за-
ключениями.

Некоторые недобросовест-
ные автошколы заключают до-
говоры аренды площадок 
и классов, получают заключе-
ние ГИБДД, а потом расторгают 
эти договоры и проводят обуче-
ние  водителей буква льно 
во дворах и на пустырях.

Сейчас в МВД разработаны 
поправки в закон о безопасно-
сти дорожного движения, закре-
пляющие за Госавтоинспекцией 
обязанность контролировать 
выданные заключения. Данная 
концепция уже согласована 
с министерством просвещения 
и Рособрнадзором. Также подго-
товлен проект Указа президен-
та, согласно которому полномо-
чия о проверках соответствия 
учебно-материальной базы ав-
тошкол выданным заключени-
ям будут прописаны в положе-
нии о Госавтоинспекции. 

Если автошкола не соответ-
ствует выданному заключению, 
действие этого документа будет 
приостановлено, а то и вовсе 
прекращено. Контролироваться 
будет даже то, скольким канди-
датам в водители были выданы 

свидетельства о получении про-
фессии водитель.

— У нас есть возможность по-
считать, сколько водителей мо-
жет подготовить та или иная ав-
тошкола, — поясняет Роман Ми-
шуров. — Есть формулы. Если ав-
тошкола может обучить только 
200 водителей в год, а выдает 
500 свидетельств, как понять, 

сколько учеников действитель-
но прошло обучение и  кто 
из явившихся сдавать экзамен 
на права действительно учился? 
Поэтому необходимо прорабо-
тать прозрачную и четкую си-
стему контроля, при которой 
мы сможем ясно видеть: кто, 
когда и где обучается, на каких 
этапах? Это нужно для того, что-
бы исключить возможность вы-
дачи документа без обучения.

Прорабатываются и техни-
ческие средства контроля 
за проведением экзаменов. На-
пример, все теоретические эк-
замены давно принимают с по-
мощью информационной си-
стемы ФИС ГИБДД-М. Никакие 
другие системы не применяют-
ся. А участие экзаменатора 
в этом процессе ограничивает-
ся идентификацией личности 
экзаменуемого.

В планах — перейти на пол-
ностью автоматизированный 
контроль. То есть идентифика-
ция личности будет происхо-
дить автоматически, без уча-
стия человека. Такие техниче-
ские решения уже есть в МВД, 
в настоящее время они дораба-
тываются. Это исключит воз-
можность получения води-
тельского удостоверения че-
ловеком, который не сдавал 
экзамен.

Как только постановление 
правительства вступит в силу, 
Госавтоинспекция будет указы-
вать не экзаменационные мар-
шруты, а так называемые зоны 
приема экзамена. В этих зонах 
будут все элементы, которые 
кандидат в водители должен вы-
полнить. Четко установленных 
маршрутов не будет.

— Сейчас на этих маршрутах 
происходит натаскивание кан-
дидатов в водители, — поясняет 
Роман Мишуров. — Это похоже 
на нынешнюю эксплуатацию 

некоторых «беспилотников». 
Вот ездит машина по опреде-
ленному маршруту, и все. А го-
воришь: поверните здесь на-
право, и все — машина встала. 
Потому что не заложена в ее 
мозгах возможность повер-
нуть в этой точке вправо. Так-
же ведет себя и кандидат в во-
дители, натасканный на опре-
деленный маршрут. Но он по-
лучает права и завтра поедет 
уже по собственным маршру-
там, должен будет ориентиро-
ваться и в потоке, и в знаках, 
понимать, куда, собственно, 
он едет. Поэтому будут опреде-
лены именно зоны, в которых 
инспектор может попросить 
выполнить любой из обяза-
тельных маневров.

В дальнейшем также плани-
руется переработать вопросы 
теоретического экзамена. В Го-
савтоинспекции сейчас над 
этим работают. Напомним, что 
пока у нас два блока экзамена-
ционных билетов: для катего-
рий «А» и «В» и для категорий 
«С» и «D». Планируется сделать 
билеты для каждой категории 
отдельно. Зачем водителю мо-
тоцикла отвечать на вопрос, 
как поведет себя автомобиль, 
если правыми колесами съедет 
на грунт? У мотоцикла всего 
два колеса.

Понятно, что количество во-
просов при этом существенно 
увеличится. Если сейчас их все-
го 800, поделенных на 40 биле-
тов, то планируется разрабо-
тать в несколько раз больше. 
При этом будет изменен сам 
подход к билетам — не отвле-
ченная теория, а максимально 
реалистичные ситуации. Пред-
полагается, что такой под-
ход позволит уйти от зазубри-
вания. Проще будет выучить 
правила дорожного движения, 
чем все вопросы билетов.

И еще одна новация ожидает 
в будущем тех, кто собирается 
получить профессию водитель. 
Получить права категории «D», 
то есть на автобус, смогут толь-
ко те, у кого уже есть опыт 
управления транспортом — лег-
ковушкой или грузовиком. 
Сейчас же пройти обучение 
и получить права на автобус 
можно с нуля. 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

В экзаменационных билетах будут рассматриваться не отвлеченные теории, а максимально реалистичные ситуации.

Планируется разработать самостоятельные билеты для каждой из категорий. При этом количество вопросов вырастет. Прием экзамена в ГИБДД на площадках по категории «В» уйдет в прошлое. Проверять умения будут прямо на дорогах.
РЕКЛАМА

А как у них? 

В Германии, где уровень безопа-

сности дорожного движения 

один из самых высоких в Евро-

пе, подготовка водителей постро-

ена так: базовой считается кате-

гория «В», без «В» нельзя полу-

чить категорию «С», а без «С» 

не получить «D».

Но нам такой подход годится 

только для автобусов. К грузови-

кам он не подходит по той про-

стой причине, что у нас есть ар-

мейский призыв. А в армию тре-

буются водители с категорией 

«С». Поэтому их по-прежнему бу-

дут готовить из тех, у кого еще нет 

опыта управления легковушкой. 

По возрасту не вышли.

В Германии нет проверки перво-

начальных навыков. То есть сда-

ется сначала теория, а потом сра-

зу — в город. Однако там есть 

строго установленная ответст-

венность учителя за своего уче-

ника. Неподготовленного водите-

ля никто не рискнет выставить 

на экзамен. А у нас именно этого, 

к сожалению, нет.

А К Ц Е Н Т

С начала реформы подготовки 
водителей наблюдается постоянное 
сокращение аварийности по вине 
начинающих водителей.  
К 2019 году количество ДТП  
по их вине снизилось на 59,1 процента.  
Погибших в них – на 69,1 процента

А К Ц Е Н Т

Кандидатам в водители требуется 
больше попыток, чтобы сдать экзамен 
на права. В 2016 году при выданных  
2 миллионах водительских 
удостоверений на одного кандидата 
приходилось в среднем 3,9 экзаменов. 
В 2018 году при выданных 1,35 миллиона 
прав, на одного кандидата  
приходилось в среднем 5,8 экзаменов
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ПЕРСОНА Алла Демидова: Я никогда не позволяла Любимову кричать 
на себя

Не надо ничего бояться
Александр Ярошенко

О
на часто говорит, 
что не надо ничего 
бояться. И в обще-
нии с этой удиви-
тельной женщиной 
понимаешь: а ведь 
она и правда не бо-
ится ничего, ведь и 
правда в страхах 

нет никакого смысла. Зато как 
много смысла в ее метких на-
блюдениях, точных оценках и 
скуповатых признаниях. В ее 
непростой судьбе и потрясающе 
легком отношении к самым, ка-
залось бы, важным вещам. В 
этой нашей беседе мои вопросы 
и реплики уже не так важны, ва-
жен откровенный монолог ве-
ликой актрисы. На нем и сосре-
доточимся.

Стеснительная, 
с плохой дикцией

Невероятно, но я помню себя 
годовалой. Помню, как я сделала 
первые шаги: отец стоял в углу, 
он протянул руки, и я пошла к 
нему. Он меня поймал и радостно 
прижал к себе. Вот этот миг сча-
стья во мне живет до сих пор. 

Потом в детстве и юности 
было много сложного: папа по-
гиб на фронте, мать вышла за-
муж, я не принимала отчима, у 
меня с ним были сложные дела. 
Повзрослев, рано ушла из дома, 
снимала углы и комнаты, но ма-
тери звонила практически каж-
дый день. Только отношений 
мать-дочь, о которых много и те-
пло говорят, у нас не было. В дет-
стве я была стеснительным ре-
бенком с плохой дикцией, что 
мне тоже не добавляло радости 
бытия.

Знаете, я так и не смогла по-
нять у Любимова некоторые 
вещи. У него совершенно особые 
внутренние отношения. Нико-
лай Губенко, Зина Славина — они 
первыми его предали. Но при 
этом были его первыми актера-
ми. Он их не распознал. Хотя с его 
умом это было совсем несложно. 
Видимо, обманываться был рад.

Я никогда не позволяла Люби-
мову кричать на себя. Никогда! 
Он кричал на всех, а когда на 
меня он однажды пытался крик-
нуть матом, я повернулась и 
пошла прочь со сцены. Высоцкий 
схватил меня за руку и стал что-
то объяснять Любимову.

Не позволять главному ре-
жиссеру театра на себя кричать 
— это никакой не поступок. Это 
характер, который часто вредил, 
но другого характера у меня нет.

Актерская профессия — под-
чиненная. Очень! А когда чело-
век тебе подвластен, то как удер-
жаться от соблазна и не повласт-
вовать? Люди-то существа сла-
бые.

Когда у того же Высоцкого 
что-то не получалось, его Люби-
мов нарочно обижал и унижал. 
Он считал, что так можно заста-
вить актера встряхнуться. Вооб-
ще режиссеры много кричат, осо-
бенно в кино. И это понятно отча-
сти, кино — это такая громоздкая 
организация.

Тогда на Таганке мы были все 
примерно одинаковые и боль-
шей частью играли массовку. 
Это потом стали вырастать инди-
видуальности, как трава сквозь 
асфальт. Первым, как ни странно, 
выскочил Губенко, за ним Высоц-
кий, Филатов, Золотухин. 

Сегодня «Гоголь-центр» 
очень похож на нас, на тех моло-
дых с Таганки.

Молодежь из «Гоголь-центра» 
мне нравится своими поисками, 
я за ними наблюдаю, как за деть-
ми. Часто думаю, что из вас даль-
ше будет? Вопрос открытый.

Я первая всегда здороваюсь, а 
отвечают мне или не отвечают, 
это их дело. И даже с теми, кто по 
молодости лет считались моими 
врагами и говорили про меня га-
дости, с ними тоже здороваюсь. 
Понимаете, сказанные гадости — 
это факт биографии тех людей, 
кто их произносил, а не мой факт. 
Это их мера жизни и их выбор.

Мой диплом экономиста, ко-
торый я получила в МГУ, никако-
го отношения к моей дальнейшей 
жизни никогда не имел. Это все 
очень разные вещи.

Вообще, меня формировало 
не образование, а общение. 
Окружающие люди больше всего 
прочищали мозги и редактиро-
вали мировоззрение.

До 40 лет все хороши
Актеру нельзя без таланта. 

Хотя сегодня пытаются: фоног-
рамма, компьютерные техноло-
гии могут тебя выпихнуть. Но 
это все ненадолго. Это мыльный 

пузырь, который ярко блестит, а 
потом лопается. Чаще всего 
громко.

А если жить в профессии дол-
го, то талант первичен и обязате-
лен, к нему еще должно прила-
гаться много труда. 

Актер по-настоящему прояв-
ляется после сорока лет. До соро-
ка, по молодости лет — все хоро-
ши. Особенно в кино. 

В театре совсем иначе. В теа-
тре актеры проверяются на боль-
ших ролях, на классике. Если ты 
личность, то после сорока тебя 
интересно смотреть. 

Талант ранится, когда сталки-
вается с бытом, с грубой и чужой 
жизнью. Я с бытом вообще ни-
как. Всю жизнь я в это не вникаю. 

Честно говоря, мне это никог-
да не мешало жить.

Нет денег — не страшно. Есть 
деньги — хорошо. Это моя форму-
ла жизни. Не хватает средств — 
могу поесть сухарь с чаем, хвата-
ет — могу пообедать в хорошем 
ресторане.

У меня никогда не было жела-
ния работать ради денег. 

Я никогда не играла бытовые 
роли. Из-за этого я отказалась от 
многих фильмов, которые сейчас 
все смотрят. Отказалась от не-
скольких предложений Эльдара 
Рязанова. Он звал меня снимать-
ся в «Гараже» и «Служебном ро-
мане», мне тогда казалось, что 
это неинтересно. Меня пригла-
шали на главную роль в картине 
«Старые стены», которую потом 
сыграла Людмила Гурченко. Я 
тоже отказалась…

Я соглашалась на нехарак-
терные для себя работы у Киры 
Муратовой в картине «На-
стройщик», где играла состоя-
тельную вдову. Согласилась 

сняться в ее последнем фильме 
«Вечное возвращение». Но это я 
откликалась на режиссера. 
Кира — это тема для отдельного 
разговора. В котором будет 
много Одессы, этот удивитель-
ный город в Кире жил как ни в 
ком другом.

Мне всегда были интересны 
сильные, яркие, полные страсти 
роли, такие как Федра, Гертруда, 
чеховские «Три сестры» и «Виш-
невый сад». Но это все происхо-
дило в театре, это классика.

Цветаевскую «Федру» мы 
стали делать с Виктюком. Цвета-
евские пьесы вообще никто не 
брал, они трудные.

Мы с Романом года два бились 
над «Федрой». Она долго нам не 
покорялась, но труд все сделал, 
спектакль получился.

Гений ли Виктюк? Я ни про 
кого бы так не сказала из живу-
щих. Я скажу так: Виктюк оста-
нется в истории театра. Потому 
что он в этой истории открыл ка-
кую-то новую дверку.

Гением себя мог назвать Ин-
нокентий Смоктуновский.

Мы с ним были соседи по даче. 
Я однажды его спросила: «Инно-
кентий Михайлович, вы гений?» 

«Да-а…» — вальяжно-серьезно 
ответил он мне. Поймав мой 
удивленный взгляд, Иннокентий 
Михайлович продолжил: «А как 
вы можете назвать актера, у ко-
торого за плечами есть роли Гам-
лета, князя Мышкина, Иудушки 
Головлева?»

Чувство слова у меня от того, 
что я всю жизнь много читаю. 
Раньше вообще читала все под-
ряд, сейчас выбираю, но все рав-
но читаю много. 

Своя интонация
Умение писать случается от 

накопления прочитанного. 
У меня нашлась своя интона-

ция... Простая интонация о слож-
ных вещах. Она сейчас востребо-
вана. Критики часто пишут пол-
ную заумь, которую сложно и 
утомительно разобрать и тем бо-
лее понять. Я часто не понимаю, 
для кого они пишут. Может, друг 
для друга? Но не для зрителя — 
это точно.

О смерти говорить не люблю. 
Но об этом думающие люди, к ко-
торым я себя тоже причисляю, 
думают с детства. А о том, что там 
за чертой, вам тоже никто ничего 
определенного не скажет. Пото-
му что никто не знает. 

Спокойны и уверены только 
те, кто искренне верит. Таких 
мало, но они более спокойны. Но 
жить им не легче и счастья у них 
не больше.

У меня бабушка была челове-
ком с абсолютной верой. Я не 
могу сказать, что она была счаст-
ливым человеком. Абсолютно 
счастливым может быть только 
идиот.

Уход с Таганки был трудным 
временем. Тогда Любимов уже 
вернулся в театр из-за границы, 

но у нас отобрали основную сце-
ну, на которой были поставлены 
и игрались все мои спектакли.

Ситуация была такова, что 
Любимов вроде вернулся, но 
фактически его почти не было в 
театре. Он отрабатывал свои 
контракты. И началась вакхана-
лия. Начался тот театр, который 
не дай бог.

Я перестала выходить на сце-
ну. Директор театра меня пригла-
сил и сказал, что актеры жалуют-
ся на мою исключительность, и 
предложил написать заявление о 
неоплачиваемом отпуске. Я на-
писала в ту же минуту и ушла. И 
больше ни разу не переступила 
порог театра. 

Зайти снова туда не хочется. 
Сейчас это совершенно другой 
театр, который мне просто неин-
тересен. 

Знаю, что бывшего директора 
театра, фронтовика Николая Ду-
пака года два назад туда не пусти-
ли. Говорить, что это свинство, я 
не хочу. Поэтому повторюсь: это 
другой театр. Он давно уже не 
мой.

Театр — это не всегда лабора-
тория. Если режиссер авангар-
дист, тогда да, это чаще лаборато-
рия. Если режиссер приверже-
нец реалистического, классиче-
ского театра, — тогда трудно гово-
рить о лаборатории.

В театре люди другие. На всю 
жизнь запомнила фразу Эфроса, 
который однажды сказал: «Акте-
ры — это же не люди!»

Мы, конечно, люди, но с дру-
гой психикой. С какой? Это дол-
гий разговор.

Талантливый человек часто 
поддержит чужой талант, а нета-
лантливый не простит его никог-
да. Весь набор человеческих ком-
плексов при неталантливом че-
ловеке. Но и талантливые люди 
не все щедрые. Все очень избира-
тельно и индивидуально.

Никаких «я»!
Мы же всю жизнь живем в ма-

сках.
Так устроены люди. Когда че-

ловек говорит, что он без маски, 
он или лукавит, или не хочет за-
мечать своих масок. 

Я вот сижу с вами сейчас раз-
говариваю — и играю роль актри-
сы, которая отвечает на вопросы. 
На которые она отвечала сто 
тридцать два раза. Но роль иг-
раю. Да.

Вы не обижайтесь, обычно 
люди спрашивают о том, что они 
про меня уже знают, а чего не 
знают — о том и спросить не мо-
гут.

Чего хочется от жизни? Во-
прос на полдня разговора. Скажу 
так, не прочь была бы вернуться 
в детство, но с этим опытом. Тог-
да жизнь была бы совсем другая. 
И не моя.

Религия нужна, она людей де-
лает лучше. Ее люди обязательно 
должны были придумать.

Когда человеку все дозволено, 
это катастрофа. У него нет мо-
ральных запретов, и он будет ло-
миться во все открытые двери. 

Почему всю жизнь стою от-
дельно? Вначале это было от за-

стенчивости. Да и сейчас тоже. 
Театральные актеры — люди за-
стенчивые. И с масками нам 
жить легче как никому другому.

У меня есть несколько масок, 
когда я могу закрыть свою за-
стенчивость. 

Знаете, давно заметила, что 
хорошенькая внешне актриса со 
средними способностями может 
хорошо играть в жизни. И ей мно-
гое удается, не в профессии, а в 
жизни.

Вообще сцена по молодости — 
это игра. В человеке заложено 
ощущение игры генетически. 
Возьмите сегодняшний все боль-
ший уход в интернетную вирту-
альность, это все из этой самой 
генетической схемы.

Сцена в молодости — это абсо-
лютно виртуальная жизнь. По-
том все это перерастает в чувст-
во долга. Болен ты или здоров, но 
ты должен это делать. Если ты от-
кажешься, то ты уже не актер. 

У артистки муж умер или 
мама в реанимации погибает, 
она в этот же вечер выходит на 
сцену и играет. Для меня это по-
нятно, и не возникает никаких 
вопросов.

Если у женщины умирает 
муж, но остались маленькие 
дети, она же все равно будет гото-

вить им кашу и суп. Чувство дол-
га. Так и здесь. 

Вот если ты играешь самого 
себя в предлагаемых обстоятель-
ствах, тогда трудно. Но обычно 
роль делается в театре по-друго-
му. Никаких «я». Только отстра-
ненно.

Искусство — когда негромко
Большие препятствия и боль-

шие роли — это составляющие ак-
терского успеха. В опере надо 
петь, а в театре играть. А не суще-
ствовать в предлагаемых обстоя-
тельствах. Твое я мне не интере-
сно.

Мне никогда не импонирова-
ло это очень нашенское желание 
доказать и показать. Искусство — 
когда негромко.

Я разучилась плакать, даже не 
помню, когда я последний раз 
плакала. Вот так, прямо бронха-
ми. Не помню. Счастливые люди, 
которые умеют плакать. Я ду-
маю, им легче. Хотя могу оши-
баться.

Мне жить по-прежнему 
нескучно, в моей жизни ничего 
не изменилось. По-прежнему ра-
ботаю как вол. Если говорить по 
кино: снялась у Рустама Хамда-

мова в фильме «Мешок без дна». 
Который никто нигде не видел 
кроме как на фестивалях. 

Что касается театра — рабо-
таю у Кирилла Серебренникова в 
«Гоголь-центре», играю там 
спектакль «Поэма без героя» по 
Ахматовой. 

Знаменитый режиссер Анато-
лий Васильев, который лет пят-
надцать в России ничего не ста-
вил, в прошлом году поставил со 
мной спектакль «Старик и море» 
по Хемингуэю.

Удивительно, что для женщи-
ны поставил. Я два с половиной 
часа на сцене, нет, старика я не 
играю. Я текстом держу зал.

К сожалению, этот спектакль 
мы играем редко, он дорогой и 
технически сложный: четыре 
дня уходит только на то, чтобы 
выставить декорацию. Не каж-
дый театр может себе позволить 
пустить нас на четырехдневную 
установку декораций. Деньги, 
знаете ли. Сейчас их все считают.

Не расстаюсь с моими поэти-
ческими концертами, хотя два 
часа стихами держать в напряже-
нии зал. Непросто, мягко говоря.

Не по возрасту уже, но пока 
могу. 

Высоцкий чувствовал 
время

В следующем году выходит, 
простите за выражение, полное 
собрание моих сочинений. Под 
одной обложкой будет шесть 
книг моих жизненных масок и 
альбом с фотографиями из моих 
ролей. 

Театр одним из первых откли-
кается на изменение общества, 
развитие театра идет волнами, и 
волны эти не равномерны. 

Циклы у этой «кардиограм-
мы» примерно двадцатилетние. 
Почему шестидесятые годы 
прошлого века дали взрыв теа-
тру?

Потому что после войны, по-
сле этого колоссального сгустка 
тяжелой военной энергии, прош-
ло двадцать лет. Выросло новое 
поколение, и случился взрыв 
искусства.

Вспомнился случай: я одна-
жды летела в одном самолете со 
знаменитыми фигуристами, 
олимпийскими чемпионами 
Людмилой Белоусовой и Олегом 
Протопоповым. Мы узнали друг 
друга, разговорились. Я не вы-
держала и спросила: «Как вам 
удается столько лет держать 
пальму первенства?»

Белоусова мне ответила: «Мы 
всегда тренируемся в чугунных 
тяжелых поясах. И снимаем их 
только на соревнованиях, вот 
тогда и появляется вот эта лег-
кость, которая всех изумляет». 
Ответ меня поразил. Я его запом-
нила на всю жизнь.

Вот так и после войны, когда 
люди освободились от этого ужа-
са, появился этот взлет искусст-
ва. А за пиком всегда следует 
спад…

Театр авангардный сейчас 
ищет новые пути. Но для этого 
театру нужны большие актеры, а 
их нет. Нет по одной простой при-
чине: личности сейчас не востре-
бованы.

Мы живем в очень интере-
сном времени, мне очень хочется 
дождаться и увидеть, куда это все 
повернет.

Молодые, новые, мне многие 
интересны. Но после сорока надо 
что-то такое взять от жизни, что-
бы потом поделиться со зрителя-
ми.

Был бы сегодня востребован 
Высоцкий? Это все неизвестно и 
только догадки.

Он очень хорошо чувствовал 
время и откликался на это время, 
но чаще всего пародийно. Он па-
родировал лагерные, дворовые 
темы, он очень любил общаться с 
новыми людьми и через них уз-
навать что-то новое.

Я очень хорошо помню, как он 
пришел на репетицию такой воз-
бужденный и говорит: «Мне 
журналист Феликс Медведев 
рассказал, что на волков охотят-
ся, ограждая их красными флаж-
ками»… Вот так и родилась песня 
«Идет охота на волков». Он в 
этом смысле был очень живой 
человек.

Но хватило ли бы у него поэ-
тической энергии? Это уже во-
прос к Богу… Нередко случается, 
что очень хорошие поэты замол-
кают. 

Алла Демидова: Мы, живущие вну-
три профессии, понимаем, кто есть 
кто.

А К Ц Е Н Т

Мы живем в интересном времени, 
и мне очень хочется дождаться 
и увидеть, куда это все повернет

СОБЫТИЕ  В Екатеринбурге 
показали основной проект 
5-й Уральской биеннале

Бессмертие 
не напасть 

Жанна Васильева

Бессмертие — это то, что никто не испытал, но что мно-
гие не прочь были бы попробовать. По крайней мере 
европейская культура очарована идеей вечной жизни 
давно и прочно, если судить хотя бы по средневековой 
«Истории доктора Фауста», вдохновившей Гёте, и пер-
сонажам компьютерных игр, имеющим в запасе не-
сколько жизней. Но заявление темы «Бессмертие» как 
актуальной 5-й Уральской индустриальной биеннале 
все равно рождало ощущение шока. Начать с того, что 
выбор биеннале куратором основного проекта китаян-
ки Шаоюй Вэн, работающей в Музее Соломона Гугген-
хайма в Нью-Йорке, автоматически вывел сюжет из 
рамок европоцентризма. Она развернула тему от мо-
дернистских утопий о всесилии человека в сторону ан-
тропологического подхода, в центре которого — рас-
смотрение мифов, ритуалов, практик, с помощью ко-
торых человек вы-
страивает свои от-
ношения со смер-
тью, миром пред-
ков, прошлым и пе-
реживает хруп-
кость, мимолет-
ность собственной 
жизни. В центре 
внимания при этом 
оказываются от-
нюдь не только 
древние культуры, 
но и современные 
общества. В этом 
смысле основной проект фактически полемичен по от-
ношению к относительно недавнему проекту Антона 
Видокле Immortality, отталкивавшемуся от героев рус-
ского космизма, будь то автор «Философии общего 
дела» Николай Федоров, калужский мечтатель Конс-
тантин Циолковский или теоретик «четвертого изме-
рения» Петр Успенский. 

Вторая площадка основного проекта биеннале — 
Уральский оптико-механический завод (УОМЗ), впол-
не успешное действующее предприятие, производя-
щее оптические приборы всех видов — от дорожных 
светофоров до микроскопов, стоимостью в полтора де-
сятка миллионов рублей, возвращало тему «бессмер-
тия» из эмпирей художественных исследований на 
грешную землю высокотехнологичного закрытого 
производства. Со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями, включающими построенный отдельный вход 
для художников и зрителей биеннале, КПП и предъяв-
ление не только билета, но и паспорта для прохода на 
выставку. То, что цеха УОМЗ, предназначенные для ре-
конструкции, стали площадкой для проекта, посвя-
щенного теме «бессмертия», более чем знаково. Завод, 
делающий оптические приборы разного назначения, и 
биеннале, выстраивающая оптику взгляда на совре-
менность, — похожи на близнецов, отправленных не-
когда жить в разные вселенные. А для УОМЗ участие в 
биеннале — это возможность не только взглянуть на 
себя со стороны, но и участвовать в художественном 
«производстве». Наконец, исследовательский проект 
биеннале. посвященный заводу, — оммаж всем работав-
шим и работающим в цехах УОМЗ. 

Черные бабочки 30 видов в инсталляции Карло 
Аморалеса «Черное облако» напоминают о давнем мо-
тыльке, найденном в страницах книги, о детстве, о 
смерти бабушки… Вырезанные художником из бума-
ги, они заполняют все пространство комнаты. В центре 
работы Ильи Федотова-Федорова «Экзо-бутон» — рас-
крытая бумажная оболочка, похожая на белый цветок 
с каплями синевы. 

Попытка сохранить живую традицию вроде бы 
остается в традиционных ритуалах. Правда, ритуалы 
тоже норовят умереть. Но, к счастью или несчастью, 
тут же появляются новые. Об этом — изящное, полное 
поэзии и иронии, трехканальное видео Лю Чуана 
«Майнинг биткоинов и полевая регистрация этниче-
ских меньшинств» (2018). В фильме перекликаются 
работа антропологов, собирающих музыку исчезаю-
щих этнических групп, и съемка территорий, где народ 
теперь усердно добывает биткоины из недр виртуаль-
ной сети. Цифровые технологии и архаичные практики 
вполне могут уживаться. Одно из самых эффектных 
тому доказательств — видео художника из Тайваня Сюй 
Цзявэя «Духовное письмо». Царь лягушек, чей храм 
был разрушен в Китае, получает новое жилище в Тай-
ване, где становится своего рода оракулом, к которому 
народ идет за советами по поводу женитьбы, напри-
мер, и других планов на будущее. Художник Сюй Цзя-
вэй решает спросить оракула о храме, который у него 
был в Китае, о его названии и записать весь процесс ди-
алога в технике, позволяющей запечатлеть разговор и 
смоделировать исчезнувший храм. 

Кроме головоломных технологий, есть и более при-
вычный способ «захвата» реальности. Итальянский 
художник Франко Ваккари привез в Екатеринбург 
один из самых популярных своих проектов. Название 
выглядит как приглашение: «Оставь на стенах фотог-
рафический след твоего мимолетного посещения». 
Сфотографироваться можно тут же, но фотографию 
нельзя унести с собой. Как бабочка, мимолетный сни-
мок пришпиливается к стене. И – вуаля! – вы станови-
тесь соавтором работы, а ваш снимок – ее частью. Надо 
ли говорить, что ритуал селфи тут приобретает упоря-
доченность конвейерного производства и осмыслен-
ность?

Японец Шимабуку не «оседлывает» массовый риту-
ал, а изобретает новый. Художник предлагает обме-
нять мобильный телефон на каменное орудие. Да, пока 
ритуал называется перформансом. Но девушка, взве-
шивающая на ладони обтесанный камушек и кнопоч-
ный мобильник, может ощутить тот путь, что продела-
ли десятки поколений до нее, и пройти по дорожкам, 
чтобы вернуться к тому ручью, где плавает форель. 

Попытка сохранить живую традицию остается в традиционных 
ритуалах. Правда, ритуалы тоже норовят умереть. 

Бессмертие — 
это то, что никто 
не испытал, но что 
многие не прочь 
были бы 
попробовать
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В следующем году выходит, простите 
за выражение, полное собрание моих 
сочинений 

Из биографии

Алла Демидова родилась и всю жизнь живет в Москве. Выпускница 

экономического факультета МГУ и Театрального училища имени 

Щукина. Была исключена из театральной студии с формулировкой 

«за профнепригодность».

Почти тридцать лет была ведущей актрисой Театра на Таганке, ар-

тистка никогда не признает протоптанных театральных троп. Ее Ра-

невская в чеховском «Вишневом саде» была дама из эпохи декадан-

са. Актриса глубоко и очень талантливо читает поэзию Анны Ахма-

товой и Марины Цветаевой.

Алла Демидова снялась более чем в пятидесяти картинах, среди ко-

торых «Любовь Яровая», «Зеркало», «Щит и меч».

Лауреат Госпремии СССР, народная артистка России. Актриса уве-

ряет, что никогда не вмешивается в свою судьбу, но часто прислу-

шивается к ее знакам.
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Тарья Турунен, тур в поддержку 
альбома In The Raw, 13 сентября, 
ГлавClub Green Concert, Москва
Если уж мы кого в России полюбили, 

то это всерьез и надолго. Культовы-

ми артистами для нас обычно стано-

вятся иностранцы эмоциональные, 

честные, открытые, душевные. Те, 

кто обладает качествами, которые в 

Европе считают российскими, и не 

улыбается «на заказ», зато уж если 

дружит с нами, то, кажется, искренне 

и навсегда… 

Обозреватель «РГ» давно не удивля-

ется тому, что в ресторанах на Твер-

ской улице или Кутузовском про-

спекте иногда можно неожиданно 

встретить группу Rammstein, кого-то 

из Scorpions, Лиз Митчелл или Тарью 

Турунен. Не в дни концертов, а 

просто так заехавших в гости, погу-

лять или встретиться в друзьями. 

Тилль Линдеманн, которого я рас-

спрашивал об этом, только повел 

плечами: «А что в этом странного?»

В этот раз Тарья Турунен приехала в 

Россию в рамках большого тура, в 

поддержку альбома In The Raw, вы-

шедшего совсем недавно — 30 авгу-

ста. Пару лет назад она исполняла 

свою оперную программу в Москов-

ской консерватории, в канун като-

лического Рождества. Ведь у Та-

рьи, лирического сопрано, изна-

чально классическое образова-

ние. Но приглашение стать со-

листкой Nightwish привело 

к тому, что в разные пери-

оды жизни она исполняет 

разную музыку — от про-

изведений Верди до 

зонгов из мюзиклов 

(например, «Фантома в 

опере»), хитов Элиса 

Купера и собственных 

треков в стиле симфо-ме-

тал и нео-готика. В тот хо-

лодный зимний вечер она 

рассказывала журнали-

стам, что седьмой ее соль-

ный альбом будет роковым. 

И обещание сдержала: в де-

сяти этих новых песнях.

— Этот альбом раскрывает 

мою душу. В нем очень мно-

го искренности, исповедаль-

ности. А еще он показывает 

миру мою истинную, очень 

уязвимую и одновременно 

агрессивную натуру, — при-

зналась теперь Тарья.

В Россию она, кстати, снова 

приехала с дочкой Наоми (на 

сцене Московской консерватории 

девочка впервые вышла на сцену и, 

пока чуть смущаясь, подпевала 

маме). И с мужем Марсело. До зна-

комства с ней тот был успешным 

бизнесменом, но после того, как 

влюбился – добился, чтобы она ушла 

из группы Nightwish и переехала к 

нему в Аргентину. А потом оставил 

бизнес, и стал ее концертным дирек-

тором — вот так неожиданно меняет 

жизни людей счастливая любовь!

Новые песни довольно громкие, ро-

ковые. Жесткие гитарные риффы, 

демонический, оперный вокал Та-

рьи Турунен, хлесткие мелодии, 

большинство из которых будто 

вдохновлены киноэпопеей «Сумер-

ки» и вечными вопросами о том, что 

такое счастье, любовь и как быть 

свободной в мире, где правят рас-

чет, выгода и самовлюбленность 

людей, которым еще недавно так хо-

телось верить…

Особенно среди композиций выде-

ляются классическая баллада с 

фортепиано и струнными You And I, 

резкий номер Dead Promises: само-

бытное сочетание чистого оперно-

го вокала Тарьи и рычащего гроула 

мужского бэк-вокала. 

Ну и Silence 

Masquerade — громогла-

сное посвящение готик-

року в духе Nightwish, 

что тоже порадует фа-

натов.

Не менее впечатляет 

и программа россий-

ской части мирового 

тура: сразу после сто-

личного концерта пе-

вица выступит в Воро-

неже (14 сентября, 

Aura), далее в Ростове-

на-Дону (16 сентября, 

Арена «Дон»), Красно-

даре (17 сентября, 

Arena Hall), Казани 

(20 сентября, «Эрми-

таж». Также исполни-

тельницу будут 

ждать в Перми, 

Уфе, Екате-

ринбурге и 

Тюмени. 

Большой фестиваль Российского 
национального оркестра (РНО), 13, 
16, 21, 25, 30 сентября и 4 октября, 
Москва, Концертный зал имени 
П.И. Чайковского
Традиционный сентябрьский цикл 

концертов РНО — одно из главных со-

бытий филармонического сезона: 

меломаны стараются его не пропу-

скать. Афишу фестиваля составляет 

выдающийся музыкант Михаил 

Плетнев, известный своим неорди-

нарным подходом к программной 

драматургии. На 11-м фестивале он 

представит симфонии и инструмен-

тальные сочинения, оперную, хоро-

вую, драматическую музыку, джаз. 

Откроется фестиваль 13 сентября 

программой из произведений Сен-

Санса и Скрябина — композиторов, 

прочно входящих в «ближний круг» 

Плетнева. Прозвучит «Пляска смер-

ти» (Dance Macabre), одно из самых 

знаменитых сочинений Сен-Санса, 

восхищавшее мастерством колори-

стики в изображении танцев скеле-

тов Листа (автора собственного «ма-

кабра»). Сен-Санс действительно 

преуспел в изображении стука и 

щелканья костей пляшущих скеле-

тов, введя в партитуру ксилофон с его 

инфернальным звуком и вальсовый 

ритм солирующей скрипки, звуча-

щей «дьявольскими» тритонами. От-

влечься от этой потусторонней 

«жути» удастся только на Виолон-

чельном концерте Сен-Санса, абсо-

лютном романтическом шедевре в 

исполнении Мишы Майского. А за-

вершит вечер Первая симфония 

Скрябина, партитура 1900 года, уни-

кальная для симфоническго формата 

— в шести частях, с финалом, с дека-

денской патетикой прославляющим 

силу искусства: «Придите, все наро-

ды мира, искусству славу воспоем!»

16 сентября с РНО выступит Юлия 

Лежнева, феноменальная исполни-

тельница репертуара барокко. На фе-

стивале она предстанет в программе, 

где будут звучать симфонические и 

вокальные сочинения, отрывки из 

опер Бетховена, Мендельсона, Рос-

сини, Малера, Шуберта, Моцарта, 

Чайковского (дирижер Михаил Шех-

тман).

Отметит РНО и 113-й день рождения 

Дмитрия Шостаковича: 25 сентября 

прозвучит «революционный» репер-

туар композитора — «Десять поэм на 

слова революционных поэтов» и 11-я 

симфония («1905 год»), за которые 

Шостакович когда-то был поощрен 

Сталинской и Ленинской премиями. 

В партитурах — песни ссылки и катор-

ги, революционные песни, «Варша-

вянка», «Смело, товарищи, в

ногу». И страшный «расстрел» демон-

страции во второй части симфонии с 

заголовком «9 января».

«Большой джаз» с РНО будет испол-

нять 21 сентября Игорь Бутман и его 

квинтет. В программе Бернстайн, Эл-

лингтон, Андерсен, Шостакович, Рах-

манинов и другие. Драматическая му-

зыка прозвучит 30 сентября: 27 номе-

ров, написанных Григом к «Пер Гюн-

ту» Ибсена (поэтический перевод 

драмы, сделанный концертмейсте-

ром РНО Алексеем Бруни, будет чи-

тать Василий Лановой), — абсолют-

ный шедевр в интерпретации Михаи-

ла Плетнева и РНО. А на закрытии 4 

октября с РНО выступит француз-

ский пианист Люка Дебарг. Он сыгра-

ет саркастический и заразительный 

Первый фортепианный концерт Шос-

таковича с солирующей трубой (Вла-

дислав Лаврик). А Михаил Василье-

вич завершит фестиваль философ-

ской партитурой Рахманинова — 

«Симфоническими танцами». 

Международный кинофестиваль 
«Меридианы Тихого»,
13 — 19 сентября, Владивосток 
В пятницу во Владивостоке состоит-

ся торжественное открытие 17-го 

Международного кинофестиваля 

«Меридианы Тихого». Для России 

это каждый раз уникальное собы-

тие: единственный в стране смотр 

киноиндустрий стран Тихоокеанско-

го бассейна, большинство из кото-

рых у нас почти неизвестны. И что 

ценно: кроме знакомства с фильма-

ми из Юго-Восточной Азии, Север-

ной и Южной Америк, жители При-

морья ежегодно получают возмож-

ность глубже проникнуть в залежи 

российского кино — для наших экра-

нов, согласитесь, явления экзотиче-

ского и даже таинственного: по слу-

хам, там бывают очень сильные 

фильмы, только их никто не видит.

На этот раз международное жюри 

под председательством режиссера 

Анны Меликян посмотрит фильмы 

из Австралии, Китая, Таиланда, Чили, 

Японии. Две картины представят в 

конкурсе Россию: «Мальчик рус-

ский» Александра Золотухина и 

«Большая поэзия» Александра Лун-

гина. В конкурсе короткого метра от 

нашей страны — фильм «Топливо» 

Михаила Архипова; здесь в состяза-

ние вступят картины из Вьетнама, 

Индии, Канады, Бангладеш, США.

Кроме того, зрителям предложена 

большая программа российского 

кино, в которой объявлены «Керо-

син» Юсупа Разыкова, «Однажды в 

Трубчевске» Ларисы Садиловой, 

«Люби их всех» Марии Агранович, 

«Француз» Андрея Смирнова, «Да-

вай разведемся» Анны Пармас, «Но-

вая» — картина Аскольда Курова о 

жизни и работе наших коллег из «Но-

вой газеты»; обширная коллекция 

новой российской анимации. От-

крывается фестиваль драмой Окса-

ны Карас «Выше неба», которую 

представит публике исполнительни-

ца главной роли Виктория Толстога-

нова, и детективным триллером ко-

рейского режиссера Ли Вон-Тхе 

«Гангстер, Коп и Дьявол». 

По сложившейся здесь традиции, 

фестиваль будет проходить не толь-

ко в мультиплексе «Океан» — его кар-

тины будут показаны и в амфитеатре 

под открытым небом в Фестиваль-

ной деревне, живописно раскинув-

шейся на Спортивной набережной. 

Состоятся творческие встречи с 

российскими режиссерами Павлом 

Лунгиным, Владимиром Хотиненко, 

актером и продюсером Кристофе-

ром Ламбертом, с президентом фе-

стиваля «Меридианы Тихого» Конс-

тантином Хабенским. 

На сцене Театра драмы имени Горь-

кого пройдет панорама антреприз-

ных спектаклей: «Тайны королев-

ской кухни» с Григорием Сиятвин-

дой, «Загадочный уикэнд» с Аленой 

Бабенко и Романом Мадяновым, 

«Спасти рядового «Гамлета» с Юри-

ем Стояновым и другие.

Участники приморского кинофести-

валя, вернувшись, восторженно рас-

сказывают о живописном городе на 

сопках, о сказочной бухте «Золотой 

Рог», о зрителе компетентном и бла-

годарном. «Какой-то очень правиль-

ный фестиваль!» — так охарактеризо-

вал его режиссер Юсуп Разыков.

В час, когда в Москве еще утро, во 

Владивостоке уже собираются тол-

пы у Приморской сцены Мариин-

ского театра, где по традиционно 

синей — цвета океанской волны — 

дорожке должны пройти именитые 

гости кинофорума. Фестиваль начи-

нается. 

Гастроли Норильского 
Заполярного театра драмы 
им. Вл. Маяковского, 13—15 сентя-
бря, Москва, «Дворец на Яузе»
Ежегодная общероссийская феде-

ральная программа «Большие гастро-

ли» представляет спектакли уникаль-

ного по своему географическому по-

ложению театра из самого северного 

города мира — Норильска. Места с 

трагической судьбой и подлинной те-

атральной культурой, города с экстре-

мальными природными условиями, 

по легендам, аккумулирующими твор-

ческие силы человека. Лев Гумилев 

здесь начал формулировать свою пас-

сионарную теорию: лежа на полу в ка-

мере, понял, что есть на Земле осо-

бенные места, в которых проходит 

пассионарность — под воздействием 

энергии, подобной той, которую впи-

тывают растения. Ученый с мировым 

именем астрофизик Николай Козы-

рев в заключении, как рассказывают, 

изобрел здесь некие зеркала из алю-

миния, способные менять свойства 

времени — видеть прошлое и буду-

щее... Сегодня в театре на 69-й парал-

лели, в Арктической тундре, на полуо-

строве Таймыр, царит матриархат: ру-

ководят Норильским Заполярным те-

атром драмы исключительно женщи-

ны — директор Светлана Гергарт, глав-

ный режиссер Анна Бабанова, три за-

местителя — Ирина Куцая, Татьяна Ло-

банова, Наталья Павлова. Театраль-

ную политику они ведут открытую 

миру — разделить с норильчанами 

длинную полярную ночь приглашают 

режиссеров не только из Краснояр-

ского края, но и из Санкт-Петербурга, 

Москвы, даже Берлина, многих других 

городов. В Москве с гастролями по-

следний раз театр из Норильска был 

ровно сорок лет назад — в 1979 году, в 

«Ленкоме». Сегодня во «Дворце на 

Яузе» Заполярный театр показывает 

четыре названия. Спектакль Влади-

мира Зуева «Жди меня... и я вернусь» 

(13 сентября) по его же пьесе, осно-

ванной на воспоминаниях первых но-

рильчан и посвященной той трагиче-

ской эпохе, когда строился город, со-

здавался норильский горно-метал-

лургический комбинат, а театр помо-

гал людям выжить. Сказку для детей 

«Рикки-Тикки-Тави» по Киплингу (14 

сентября). Пластические миниатюры 

«Сны белой Земли» (14 сентября), со-

зданные по легендам народов Край-

него Севера и рекомендованные для 

семейного просмотра: в тундре, испо-

кон веков испытывающей человека, 

крепость семейных уз ценилась осо-

бенно — и режиссер спектакля Евге-

ний Ибрагимов с хореографом Мари-

ей Качалковой призывают соблюдать 

традиции.

И — российскую премьеру (15 сентя-

бря) бестселлера французского писа-

теля и драматурга Флориана Зеллера 

«Папа», впервые поставленного на 

норильской сцене. «У главного героя 

болезнь Альцгеймера: уходит память, 

он забывает свое прошлое и чувству-

ет себя одиноким и брошенным. При 

этом сложно сказать, кому в этой си-

туации тяжелее: ему или его род-

ным, — рассказывает главный режис-

сер Заполярного театра и постанов-

щик спектакля Анна Бабанова. — В 

пьесе все происходит в реальности 

отца. Зрители не сразу понимают, что 

действие разворачивается в больни-

це, а все персонажи, вынужденные су-

ществовать по правилам героя, — мед-

персонал». Терапевтический эффект 

от спектакля гарантирован: на приме-

ре экстремальных климатических ус-

ловий стоит поучиться правильному 

взаимодействию человека с реально-

стью и с собственной памятью. 

ОПЕРА МАМТ откроет сезон «Похождениями повесы» 
с Богданом Волковым в главной партии 

Балансируя на канате

ПРЕМЬЕРА Московский театр мюзикла покажет «Пари над бездной»

Акробаты и одна певица

Мария Бабалова

М
узыкальный театр им. 
Станиславского и Не-
мировича-Данченко 

открывает 101-й сезон 19 сен-
тября премьерой оперы Игоря 
Стравинского «Похождения 
повесы». Этот спектакль одно-
го из самых интересных режис-
серов современности англича-
нина Саймона Монтагью Мак-
берни — совместная постановка 
театра с фестивалем в Экс-ан-
Провансе и Национальной опе-
рой Нидерландов. За дирижер-
ским пультом Тимур Зангиев. В 
заглавной партии Тома Рейку-
элла выступит тенор Богдан 
Волков, стремительно завоевы-
вающий известность на луч-
ших оперных сценах Европы и 
Америки и за короткое время 
ставший фаворитом столичной 
публики. 

Богдан, вы в жизни себя когда-
нибудь ощущали повесой?

БОГДАН ВОЛКОВ: Нет. Я был да, по 
сути, и остаюсь закрытым очень 
человеком. Но нам часто дово-
дится играть персонажей, кото-
рые нам не близки. Это очень 
интересно, потому ты получа-
ешь шанс прожить на сцене сов-

сем чужую жизнь. Подростком 
я не шкодил и даже в футбол не 
играл. Если и был во мне юно-
шеский протест, то он выражал-
ся в том, что я слушал совсем 
«неправильную» музыку, был 
фанатом разных рок-групп — 
Marilyn Manson, Rammstein, 
Judas Priest. Обожаю их до сих 
пор, хотя сегодня я взахлеб слу-
шаю, конечно, совсем другие го-
лоса: Фриц Вундерлих, Николай 
Гедда, Джерри Хэдли…

Это ведь ваше первое соприко-
сновение с музыкой Стравин-
ского?

БОГДАН ВОЛКОВ: Да, это совсем но-
вая для меня партитура. Я, ко-
нечно, волнуюсь, но мне очень 
нравится музыка ХХ века, хотя 
она и безумно сложна. И все же с 
восторгом вспоминаю свой 
опыт работы над оперой Брит-
тена «Билли Бадд» в Большом 

театре, который, надеюсь, мне 
тут пригодится. 

Вы будете петь все москов-
ские спектакли этой поста-
новки?

БОГДАН ВОЛКОВ: Во втором и тре-
тьем блоке спектаклей я не за-
нят. Будет петь американский 
тенор Пол Эпплби, который 
участвовал в представлениях в 
Эксе и в Амстердаме. Я спою 
первый и финальный блок, каж-
дый по четыре показа. Дело в 
том, что график моих выступле-
ний очень плотный. Все распи-
сано на два, а то и три года впе-
ред, что и объясняет мои редкие 
появления в «Новой Опере», где 
я официально служу. Спасибо 
огромное театру, он относится к 
этому с пониманием. Весной 
обязательно я выйду на его сце-
ну, а также вместе с сопрано 
Ольгой Кульчинской и пиани-

стом Алексеем Гориболем 5 
апреля 2020 года спою камер-
ный концерт в зале «Зарядье». 
Для меня важно, чтобы меня не 
забывала московская публика.

Но ваша карьера в Большом 
театре оказалось на удивле-
ние скоротечной...

Б О ГД А Н  В ОЛ К О В :  Моя карьера в 
Большом длилась целых пять 
лет. И особенно последние два 
года у меня было очень много 
новых и важных партий. Это 
очень ценный период моей 
творческой жизни, ведь мне 
еще нет тридцати. Может, поэ-
тому, уходя, я и высказался в со-
цсетях чересчур эмоционально. 
Хотя, когда я пришел в Большой, 
у меня было чувство, что на всю 
жизнь. Но ностальгия по утра-
ченному дому уже прошла. Те-
перь это для меня место, куда я 
снова могу приходить без доса-
ды и боли в душе. Ведь карьера 
оперного певца — очень риско-
ванная вещь, этакое эквилибри-
стическое балансирование на 
канате с повязкой на глазах.

Отчего так происходит?
БОГДАН ВОЛКОВ: Ежегодно диплом 
оперного певца получают очень 
много людей, а по-настоящему 
реализовать себя в профессии 
получается далеко не у каждого. 
Чтобы стать оперным певцом, 
надо посвятить себя этому все-
цело — и жить, и дышать только 
этим. Голос — капризное живот-
ное, с которым тяжело догово-
риться. «Нельзя быть рабом 
своего голоса», — говорил кто-то 
из великих. Но, к сожалению, я 
завишу от своего голоса и живу 
ради него. Пусть это и немного 
страшно звучит. 

Как вы решили стать гра-
жданином России?

БОГДАН ВОЛКОВ: Я видел свое буду-
щее, связанным с Большим теа-
тром. Я родился в Торезе Донец-
кой области, откуда мы перее-
хали в Донецк, затем в Киев. По-
том я перебрался в Москву и за-
брал своих родных с собой. Я по-
нимал, что для меня тут больше 
возможностей, а главное, я ду-
мал о безопасности своей се-
мьи, которая не один день про-
вела под обстрелами. Жить в 
Москве — это потрясающе. 

Мария Воронова

М
осковский театр мюзи-
кла торжественно от-
крывает предъюбилей-

ный, девятый сезон. Впрочем, 
неформальное открытие состо-
ялось несколько раньше, и при-
чем в замечательной компа-
нии — Валерия Гергиева и Мари-
инского театра, а также Михаи-
ла Плетнева и Российского на-
ционального оркестра. На еже-
годном фестивале «Музыкаль-
ный сентябрь» в Монтрё Театр 
мюзикла с успехом представил 
европейской публике экспери-
ментальную постановку «Ре-
верс», премьера которой состо-
ялась в Москве в 2018 году.

Теперь зрителей ожидает не 
менее амбициозная премьера — 
спектакль в постановке Алек-
сандра Абдукаримова «Пари 
над бездной», который художе-
ственный руководитель театра 
Михаил Швыдкой предпочитает 
называть циркодрамой: не цир-
ковым представлением, а рас-
сказанной языком цирка чело-
веческой историей. В центре 
сюжета — трагичная история 
любви и поисков счастья. Она 
разворачивается в уникальном 
сценическом пространстве. 

Тонкие металлические тру-
бы, общая протяженность кото-
рых составляет 1700 метров, 
канаты и гигантское зеркало — 
вот и все лаконичные, но крайне 
внушительные по своим мас-
штабам декорации «Пари над 
бездной». К слову, из 15 акте-
ров, вошедших в труппу спекта-
кля, только одна-единственная 
певица — сопрано Юлия Яшку-
лова. Остальные артисты — про-
фессиональные акробаты и 
гимнасты, которые в воздухе 
выполняют поражающие воо-
бражение трюки.

Композитором «Пари над 
бездной» стал молодой компо-
зитор Миша Мищенко, извест-
ный работами в стиле неоклас-
сики. Он уже работал в команде 
Театра мюзикла, написав музы-
ку к постановке «Реверс». Ми-
щенко не изменил себе и в этот 
раз — композиции получились 
невероятно динамичными и 
современными. Над световой 
партитурой постановки, кото-
рая органично влилась в общий 
ритм спектакля, работал немец 
Иоахим Барт.

Новый спектакль будет идти 
в Театре мюзикла весь сен-
тябрь, а затем труппа обратится 
к уже полюбившимся публике 
постановкам: в октябре вновь 
представит рок-оперу «Пре-
ступление и наказание», в ноя-
бре покажет «Принцессу цир-
ка», а в декабре — «Жизнь пре-
красна!». Мюзикл для детей и 
родителей «Чудеса и куралесы» 
по книгам Льюиса Кэрролла 
«Алиса в Стране чудес» и «Али-
са в Зазеркалье» можно будет 
увидеть практически каждые 
выходные. 

Стоит заметить, что предъю-
билейный сезон запомнится 
благодаря еще одной премьере 
и станет едва ли не самым бога-
тым на новые постановки за всю 
историю театра. После новогод-
них праздников труппа присту-

пит к репетициям спектакля, 
название которого пока не рас-
крывается. Михаил Швыдкой 
заверил, что сюжет будущей по-
становки очень актуален: ко-
манда всегда старается приду-
мать историю, которая заинте-
ресует современную публику. 
«Это будет абсолютно новый 
мюзикл о телевидении, интер-
нете, о судьбе молодых талан-
тов, которые ищут свой путь в 
этой сложной жизни. То есть эта 
постановка — обо всех вас», — за-
метил худрук, обращаясь к мо-
лодым членам труппы. Премье-
ра — 5 марта 2020 года.

К началу работы над новым 
спектаклем почти все готово: 
либретто, автором которого 
стала сценаристка Елена Кисе-
лева («Рай» Андрея Кончалов-
ского), уже утверждено; режис-

сер Себастьян Солдевилья, по-
ставивший в Театре мюзикла 
«Принцессу цирка», начал ре-
петиции массовых сцен с канад-
ской командой; композитор 
Максим Лепаж, вдохновляв-
шийся советскими и современ-
ными отечественными компо-
зициями, уже прилетел в Мо-
скву, чтобы в октябре присту-
пить к репетициям в театре.

Не обойдется и без гастро-
лей. Уже в сентябре в рамках 
«Золотой маски» в Новосибирс-
ке Театр мюзикла покажет «Все 
о Золушке». В течение сезона он 
также представит свои поста-
новки в Мурманске и в Нориль-
ске. Михаил Швыдкой заметил, 
что европейская публика, по-
любившая постановки в погра-
ничном жанре Cirque Nouveau, 
высоко оценила «Реверс» в 
Монтрё, и потому в будущем се-
зоне мюзикл отправится в тур-
не по странам Европы. 

За лаконичными на первый взгляд 
декорациями кроется внушитель-
ная работа по их подготовке. 

А К Ц Е Н Т

Жанр новой постановки Театра мюзи-
кла — циркодрама. Это человеческая 
история, рассказанная языком цирка

Богдан Волков: Как певца меня зажгли записи Марии Каллас и Тито Гобби, особенно их «Тоска» в постановке 
Дзеффирелли.

Афишу Большого фестиваля РНО Михаил Плетнев всегда составляет неор-
динарно, сочетая самые разные музыкальные жанры.

Откроет фестиваль «Выше неба» — 
драма режиссера Оксаны Карас.

Сегодня финскую певицу любят 
и ждут по всему миру. 

с Александром Алексеевым

ГАСТРОЛИ

с Ириной Муравьевой

МУЗЫКА

с Валерием Кичиным

КИНО

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

«Папа» — спектакль по пьесе современного французского писателя и драма-
турга Флориана Зеллера, которая удостоена многих престижных премий. 

А К Ц Е Н Т

Ностальгия по Большому театру уже 
прошла. Теперь я могу снова приходить 
туда без досады и боли в душе
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— О других кино- и театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330 
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Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела 

«Оценка воздействия на окружающую среду по объекту 
 «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Нефтеналивной 

причал кад. № 47:01:0000000:23836 (причалы №№ 1, 2). 
Реконструкция. 2 этап. Увеличение несущей способности 

палов №№1 — 4, 7. 3 этап. Увеличение несущей 
способности палов №№8 — 14»

В соответствии с действующим природоохранным законодатель-
ством Российской Федерации, основные положения которого отра-
жены в следующих документах (в действующей редакции по состоя-
нию на IV квартал 2019 года): Конституции Российской Федерации, 
Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказе Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» в настоящее время разрабаты-
вается техническое задание (ТЗ) на разработку раздела «Оценка воз-
действия на окружающую среду». Утверждение ТЗ запланировано 
на 14.10.2019 г.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является реконструкция причалов №№ 1, 2 нефте-

наливного терминала в г.Приморске. В рамках реализации проекта 
предусмотрена замена палов №№ 1 — 4, 7 — 14, модернизация кора-
бельных стендеров причалов №№ 1, 2, модернизация существующих 
быстроотдающихся швартовых гаков.

Географическое положение: Ленинградская область, Выборг-
ский район, г. Приморск.

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране окружаю-
щей среды, включая оценку воздействия на окружающую среду» мож-
но ознакомиться по адресу: Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», 
тел.:  8(81378)78-778, и на официальном сайте ООО «Транснефть — 
Порт Приморск» — http://primorsk.transneft.ru, в разделе «Пресс-
центр» подраздел «Новости общества».

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты насто-
ящей публикации принимаются предложения для разработки ТЗ на 
разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей среды, 
включая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработку 
«Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку воз-
действия на окружающую среду» необходимо направлять по адре-
сам:

1. 188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. При-
морск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», тел.: 8(81378)78-778, 
факс: 8(81378)78-720;

2. На электронные адреса: e-mail: info@prm.transneft.ru, KimNU@
prm.transneft.ru, ShabutdinovNR@gtp.transneft.ru, MartinenkoYV@
gtp.transneft.ru.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 188910, 
Российская Федерация, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Приморск, тел.: 8(81378) 78-720;

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию ма-
гистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефоны: 8 (495) 950-86-50,  
950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования «Выборг-
ский район» Ленинградской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2019 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Областное государственное унитарное предприятие 
«ЕЛЕЦВОДОКАНАЛ» г. Ельца совместно с Администраци-
ей Елецкого муниципального района Липецкой области 
(в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» уведомляет о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической эксперти-
зы по проектной документации: «Очистные сооружения сис-
темы водоотведения г. Ельца» (в соответствии с документаци-
ей, представляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 Федерального закона 
от 22.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство «Очист-
ных сооружений системы водоотведения г. Ельца».

Месторасположение намечаемой деятельности: новая 
площадка очистных сооружений: Липецкая область, Елецкий 
район, с/п Елецкий сельсовет, земельный участок с кадастровым 
номером 48:07:1490401:303 площадью 99999,7 м2, местораспо-
ложение установлено относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Участок находится на землях Елецкого сель-
ского поселения на левом берегу р. Быстрая Сосна в 670 м от нее, 
на 180 м северо-восточнее промплощадки № 1 ОАО «Горняк».

Наименование и адрес заявителя: областное государствен-
ное унитарное предприятие «Елецводоканал», 399770, Российс-
кая Федерация, Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12а. 
Контактное лицо: начальник отдела капитального строительства 
Косичкин Сергей Владимирович, тел.: 8(47467)2-04-68.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 07 сентября 2019 г. по 07 октября 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Елецкого муниципального района 
Липецкой области, расположенная по адресу: 399770, Липецкая 
область, г. Елец, ул. 9 Декабря, д. 54.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы (включая техническое за-
дание на ОВОС) можно:

399770, Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12 а, 2-й этаж, 
кабинет начальника отдела капитального строительства, каж-
дый вторник и четверг с 13.00 до 15.30;

 
www.yeletsvodokanal.ru в период с 07.09.2019 г. по 07.10.2019 г.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: областное государственное унитарное предприятие «Елец-
водоканал», 399770, Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12а. 
Тел.: 8(47467)2-04-68, эл. почта <yeletsvodokanal@yandex.ru>, 
<oks@yeletsvodokanal.ru>.

Сроки представления замечаний и предложений: в пери-
од с 07.09.2019 г. по 07.10.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Очистные сооружения сис-
темы водоотведения г. Ельца», включая материалы оценки 
воздействия, состоятся: 8 октября 2019 г. в 10 час. 00 мин. в 
зале заседаний администрации городского округа город Елец по 
адресу: Российская Федерация, Липецкая область, г. Елец, ул. Ок-
тябрьская, д. 127.

Дополнительно обращаем внимание заявителей на то, что в 
соответствии с приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» все решения по участию обще-

-
ет проведение общественных слушаний с составлением протоко-

а также предмет разногласий между общественностью и заказчи-
ком (если таковой был выявлен). Протокол подписывается 
представителями органов исполнительной власти и мест-
ного самоуправления, гражданами, общественными орга-
низациями (объединениями), заказчиком.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

АО «Транснефть-Прикамье» уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений проекта Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
«Магистральный нефтепровод Киенгоп—Набережные Чел-
ны, d=530мм, d=720мм, участок 179—206 км. Замена участка 
0—206 км (197,58—202,88 км), Ду-500, УРНУ. Реконструкция».

Целью намечаемой деятельности является обеспечение надеж-
ности эксплуатации нефтепровода.

Реконструируемый участок магистрального нефтепровода рас-
положен в Менделеевском муниципальном районе Республики 
Татарстан, вблизи д. Мунайка на территории памятника приро-
ды регионального значения «Река Тойма» (ООПТ регионального 
значения), пересекает р. Тойма.

Заказчик проекта: АО «Транснефть-Прикамье», адрес: 
420081, Республика Татарстан, г. Казань, ул. П. Лумумбы, д. 20, 
корп. 1.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь—ноябрь 2019 года.

Форма общественного обсуждения и представления за-
мечаний и предложений:

С 13.09.2019 по 14.10.2019 проект Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду по объек-
ту «Магистральный нефтепровод Киенгоп—Набережные Челны, 
d=530мм, d=720мм, участок 179—206 км. Замена участка 0—206 км 
(197,58—202,88 км), Ду-500, УРНУ. Реконструкция» будет досту-
пен для ознакомления общественности и заинтересованных орга-
нов на сайте АО «Транснефть-Прикамье» www.kama.transneft.ru и 
по адресу: г. Ижевск, ул. Воткинское шоссе, 174 (ежедневно с 9.00 
до 18.00)

Предложения, замечания, мнения и вопросы необходимо на-
правлять в устной и письменной форме по адресу: 426039, УР, 
г. Ижевск, ул. Воткинское шоссе, 174, а также на электронный ад-
рес: Delo@igv-kaz.kaz.transneft.ru и по телефону: 8(3412)46-01-90.

Предложения и замечания, поступившие от заинтересованных 
сторон в ходе общественных обсуждений ТЗ на ОВОС будут учте-
ны в окончательном варианте ТЗ, в соответствии с которым будут 
проведены работы по разработке материалов ОВОС, которые в 
дальнейшем также будут доступны для обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИЯ  
О ПРОВЕДЕНИИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ

В соответствии с требованиями Градостроительного кодек-
са Российской Федерации от 29.12.2004 №190-ФЗ, Уставом 
МО «Оймяконского улуса (района) и Распоряжением и.о. гла-
вы администрации МО «Оймяконский улус (район)» № 394 
от 10.09.2019 г. организованы публичные слушания по оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на ок-
ружающую среду (ОВОС) по объекту: «Проект второй очереди 
разработки месторождения «Дражное» (Тарынский горно-
обогатительный комбинат)».

Местоположение намечаемой деятельности: Оймяконский 
улус (район), Республика Саха (Якутия), на действующем мес-
торождении рудного золота «Дражное».

Заказчик проекта: Акционерное общество «Тарынская Зо-
лоторудная Компания» (АО «ТЗРК»).

Проектная организация: генеральный проектировщик ООО 
«ТОМС — инжиниринг».

Ответственный орган за организацию публичных слуша-
ний: Администрация муниципального образования Оймякон-
ский улус.

Публичные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 16 октября 2019 г. в 14.00 по адресу: Рес-
публика Саха (Якутия), поселок Усть-Нера, ул. Ленина, 2А, 
Актовый зал Администрации.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в зданииАдми-
нистрации МО в течение 30 дней со дня опубликования данно-
го объявления по адресу: Республика Саха (Якутия), Оймякон-
ский улус (район), пгт. Усть-Нера, ул. Ленина, д.2а, приемная 
администрации, время приема с 09.00 до 18.00, телефон для 
справок: +7 (41154) 2-13-29.

Прием письменных замечаний и предложений от жителей 
района по техническому заданию на разработку материалов 
ОВОС обеспечивается до 15.10.2019 в приемной Админист-
рации и в АО «ТЗРК» по адресу: 678730, Оймяконский улус 
(район), пгт. Усть-Нера, ул. Ленина, д.33, e-mail: info@tzrk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

(в форме слушаний) 
Общество с ограниченной ответственностью «Дальневосточ-

ная компания цветных металлов» совместно с администрацией 
муниципального района «Могочинский район» Забайкальского 
края на основании Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэко-
логии России от 16.05.2000 № 372, и ст. 9 Федерального закона 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уве-
домляют о начале общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы федерального уровня 
— проектная документация «Горноперерабатывающее пред-
приятие на базе золоторудного месторождения «Наседкино», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС) и техническое задание на ОВОС.

Месторасположение намечаемой деятельности: Могочинс-
кий район Забайкальского края, в 37 км на северо-запад от ж/д 
ст. Могоча.

Цель намечаемой деятельности: переработка золотосодер-
жащей руды по гравитационно-цианистой технологии и разме-
щение хвостов (отходов) переработки  руд на хвостохранили-
ще.

Наименование и адрес заказчика работ (заявителя): ООО 
«Дальцветмет», адрес: 673771, Забайкальский край, Могочин-
ский район, п/ст Кислый Ключ, тел.: 8-495-647-55-55.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду 
— с 11  сентября по 18  ноября 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация муниципального района «Могочин-
ский район» Забайкальского края, адрес: Забайкальский край, 
г. Могоча, ул. Комсомольская, 13, тел.: 8 (30241)  40-5-52.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
18 октября 2019 года в 14.00 по местному времени в помещении 
администрации муниципального района «Могочинский район» 
Забайкальского края.

Ознакомиться с проектной документацией, предваритель-
ными материалами оценки воздействия на окружающую среду 
и техническим заданием на ОВОС можно с 18 сентября по 18 
ноября 2019 года в администрации муниципального района 
«Могочинский район» Забайкальского края.

Выразить свое мнение по объекту государственной эколо-
гической экспертизы можно с 18 сентября по 18 ноября 2019 
года в письменной форме на месте ознакомления с материала-
ми либо направить свои замечания и предложения в адрес ад-
министрации муниципального района «Могочинский район» 
Забайкальского края или заказчика работ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении  
общественных слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Администра-
цией Волховского муниципального района Ленинградской области 
(в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе») информирует о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности по 
объекту государственной экологической экспертизы: проек-
тная документация (ПД) «Склад жидкого аммиака (СЖА) вмести-
мостью 490 тонн», включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: ПД «Склад жидкого ам-
миака (СЖА) вместимостью 490 тонн»

Цель намечаемой деятельности: Строительство емкостей 
хранения жидкого аммиака для нужд производства минеральных 
удобрений.

Месторасположение намечаемой деятельности: 186403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Кировский 
проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал АО 
«Апатит», 186403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: III—IV квартал 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация Волховского муниципального района 
Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менной форме.

Ознакомиться с материалами  проектной документации, 
включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний и пред-
ложений возможно по адресам:

— в срок с 13.09.2019 до 14.11.2019 г. в  Администрации Волхов-
ского муниципального района, 186403, Ленинградская область, 
Волховский район, г. Волхов,  Кировский пр., д. 32, каб. 405.  График 
работы по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу 
с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 17.00.   14 октября 2019 г. с 9.00 до 14.00 
включительно. Письменные замечания и предложения принимают-
ся также по электронной почте: admvr@mail.ru

— в срок с 13.09.2019 до 14.11.2019 г. в Волховском филиале АО 
«Апатит» по адресу: 186403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная проходная.  
График работы с 9.00 до 18.00 по выходным дням, 14 октября 
2019 г. с 9.00 до 14.00 включительно. Письменные замечания и 
предложения принимаются также по электронной почте: 
AAtroshkin@phosagro.ru.

Письменные замечания и предложения принимаются до 
14.11.2019 г. до 14.00.

Дата, время и место проведения общественных  слушаний: 
14 октября 2019 г. в 14.00 в Администрации Волховского муници-
пального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 32, каб. 
215.

Начало регистрации участников 14 октября 2019 года в 13.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний 
Акционерное общество «СУЭК-Красноярск» (филиал 

«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова», далее — Заяви-
тель) совместно с администрацией муниципального Рыбинско-
го района (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: по проекту технической доку-
ментации «Технология получения грунта технологического из 
вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова» — в части оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: восстановление (рекуль-
тивация) земель, нарушенных горными работами, с примене-
нием грунта технологического, полученного из вскрышных 
пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский 
имени М.И. Щадова.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Красноярский край, Рыбинский район, 
филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени 
М.И. Щадова».

Наименование и адрес Заявителя: филиал АО «СУЭК-
Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Щадова», 
663981, Российская Федерация, Красноярский край, г. Боро-
дино, ул. Ленина, 33.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Рыбинского района Красноярс-
кого края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная, в журна-

лах учета замечаний и предложений.
Ознакомиться с материалами ОВОС и представить заме-

чания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
автора можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
уведомления, а также в течение 30 дней после окончания об-
щественных обсуждений по адресам:

—  Российская Федерация, Красноярский край, г. Заозерный, 
ул. Калинина, д. 2 (2-й этаж), кабинет № 84, администра-
ция Рыбинского района Красноярского края, время приема 
— с 8.00 до 17.00. Телефон для справок: +7 (39165) 2-15-32, 
контактное лицо — Гуменюк Александр Степанович, часы 
доступности материалов — с 8.00 до 17.00;

—  Российская Федерация, Красноярский край, Красноярск, 
ул. Ады Лебедевой, 64а, филиал ООО «Сибнииуглеобога-
щение» в г. Красноярске, время приема — с 8.00 до 16.30. 
Телефон для справок: +7 (391) 211-60-30, контактное 
лицо — Степанов Егор Иванович, часы доступности ма-
териалов — с 8.00 до 16.30;

—  Российская Федерация, Красноярский край, г. Бородино, 
ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова». Телефон для спра-
вок: +7 (39168) 4-36-77, контактное лицо — Гапонов 
Константин Александрович, часы доступности материа-
лов — с 8.00 до 17.00;

—  Российская Федерация, Красноярский край, г. Красноярск, 
пр. К. Маркса, 62, оф. 316, АО «МОНИТЭК». Телефон для 
справок: +7 (391) 227-78-53, контактное лицо — Озерс-
кий Дмитрий Андреевич, часы доступности материалов —  
с 8.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
сам:

—  Российская Федерация, Красноярский край, г. Заозер-
ный, ул. Калинина, д. 2 (2-й этаж), кабинет № 84, ад-
министрация Рыбинского района Красноярского края, 
время приема — с 8.00 до 17.00. Телефон для справок:  
+7 (39165) 2-15-32, контактное лицо — Гуменюк Алек-
сандр Степанович, часы доступности журнала учета заме-
чаний и предложений — с 8.00 до 17.00;

—  Российская Федерация, Красноярский край, Красноярск, 
ул. Ады Лебедевой, 64а, филиал ООО «Сибнииуглеобога-
щение» в г. Красноярске, время приема — с 8.00 до 16.30. 
Телефон для справок: +7 (391) 211-60-30, контактное 
лицо — Степанов Егор Иванович, часы доступности ма-
териалов — с 8.00 до 16.30;

—  Российская Федерация, Красноярский край, г. Бородино, 
ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова». Телефон для спра-
вок: +7 (39168) 43-677, контактное лицо — Гапонов Кон-
стантин Александрович, часы доступности журнала учета 
замечаний и предложений — с 8.00 до 17.00;

—  Российская Федерация, Красноярский край, г. Красно-
ярск, пр. К. Маркса, 62, оф. 316, АО «МОНИТЭК». Теле-
фон для справок: +7 (391) 227-78-53, контактное лицо — 
Озерский Дмитрий Андреевич, часы доступности журнала 
учета замечаний и предложений — с 8.00 до 17.00.

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также в 
течение 30 дней после окончания общественных обсуждений.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проекту технической до-
кументации «Технология получения грунта технологического 
из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» «Раз-
рез Бородинский имени М.И. Щадова» в части ОВОС — состо-
ятся 15.10.2019 г. в 17.00 в администрации Рыбинского района 
Красноярского края по адресу: Красноярский край, г. Заозер-
ный, ул. Калинина, д. 2, актовый зал (2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Сведения о наличии земельных участков, 
находящихся в государственной и (или) 

муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой 

экономической зоны промышленно-
производственного типа в муниципальном 

районе Ставропольский Самарской области 
и не сданных в аренду Информацию о 

порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ 

«Тольятти» На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  
по телефону: (8482) 555-178»

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559

63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:102 1,2724
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:128 30,0788

63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:1702007:3106 5,7181

63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 54,1036  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ 
ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ
Акционерное общество ВТБ Страхование жизни 

(Сокращенное наименование АО ВТБ Страхование жизни, 
ОГРН 1057749632753, ИНН 7707572767, лицензии ЦБ РФ 
СЖ №3995 от 05.09.2016 г., СЛ №3995 от 05.09.2016 г., адрес: 
107078, г. Москва, ул. Мясницкая, д. 48) уведомляет о своем 
намерении в 2019 году передать страховой портфель по 
договорам добровольного страхования жизни и добровольного 
личного страхования, за исключением страхования жизни, в 
связи с Протоколом Совета директоров №11 от 09.09.2019 года 
и возможным принятием в будущем решения о добровольном 
прекращении осуществления деятельности по данному виду 
страхования.

Страховой портфель будет передан Обществу с ограниченной 
ответственностью «Страховая Компания СОГАЗ-ЖИЗНЬ» в 
порядке, предусмотренном Законом РФ от 27.11.1992 № 4015-1 
«Об организации страхового дела в Российской Федерации».

АО ВТБ Страхование жизни передает вышеуказанный 
страховой портфель, который состоит из обязательств по 
договорам страхования, соответствующих сформированным 
страховым резервам, и активов, принимаемых для покрытия 
сформированных страховых резервов, включая обязательства по 
договорам страхования, действующим на дату принятия решения 
о передаче страхового портфеля, и договорам страхования, 
срок действия которых истек на дату принятия решения о 
передаче страхового портфеля, но обязательства по которым 
страховщиком не исполнены в полном объеме вместе с правами 
требования уплаты страховых премий (страховых взносов).

Передача страхового портфеля будет осуществлена на 
основании договора о передаче страхового портфеля, а также 
акта приема-передачи страхового портфеля между Акционерным 
обществом ВТБ Страхование жизни и Обществом с ограниченной 
ответственностью «Страховая Компания СОГАЗ-ЖИЗНЬ».

Страховщик, принимающий страховой портфель, – 
фирменное наименование на русском языке, полное: Общество 
с ограниченной ответственностью «Страховая Компания 
СОГАЗ-ЖИЗНЬ», сокращенное: ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ». 
ОГРН 1047796105785, ИНН 7729503816. Адрес: 107078, 
г. Москва, проспект Академика Сахарова, д. 10. Официальный 
сайт в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
www.sogaz-life.ru. Основной деятельностью страховщика, 
принимающего страховой портфель, является страховая 
деятельность.

Финансовое положение ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ» 
удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости и 
платежеспособности с учетом вновь принятых обязательств.

ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ» имеет лицензию на осуществление 
страхования жизни СЖ №3825, лицензию на осуществление 
личного страхования СЛ №3825 и лицензию на осуществление 
перестрахования ПС №3825.

Страховщик АО ВТБ Страхование жизни просит всех 
кредиторов (страхователей и выгодоприобретателей) по 
договорам страхования, обязательства по которым передаются в 
составе страхового портфеля, выразить в письменной форме свое 
согласие на замену страховщика или отказаться от этой замены.

Письменные обращения просьба направлять в течение 45 
дней со дня опубликования данного уведомления по адресу: 
107078, г. Москва, ул. Мясницкая, д. 48.

Страховщик разъясняет, что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены страховщика в 

письменной форме.
2. Направление кредитором отказа от замены страховщика 

влечет за собой досрочное прекращение договора страхования и 
возврат страхователю части страховой премии пропорционально 
разнице между сроком, на который был заключен договор 
страхования, и сроком, в течение которого он действовал, или 
выплату выкупной суммы по договору страхования жизни.

3. В случае если по истечении 45 дней со дня опубликования 
настоящего уведомления от кредитора (страхователя) не будет 
получен в письменной форме отказ от замены страховщика, 
договор страхования подлежит передаче в составе страхового 
портфеля.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 107078, 
г.  Москва, ул. Мясницкая, д. 48. Телефон 8 800 550 12 21. 
Настоящее уведомление публикуется на основании статьи 
26.1 Закона РФ от 27.11.1992 г. № 4015-1 «Об организации 
страхового дела в Российской Федерации».

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Первого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  5 (пяти) судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  2 (двух) судей Третьего апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Карелия;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Камчат-
ского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Новго-
родской области;

—  заместителя председателя Суда по интеллектуальным 
правам;

— судьи Арбитражного суда Московского округа;
— судьи Суда по интеллектуальным правам;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционно-

го суда;
— судьи Балтийского гарнизонного военного суда;
— судьи Пермского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адре-
су: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 
106, 121.

Последний день приема документов — 14 октября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Русский 
Лосось» (далее — ООО «Русский Лосось») совместно с адми-
нистрацией муниципального образования Печенгский район 
Мурманской области уведомляет о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы: «Программа деятельности в области индустри-
альной аквакультуры (выращивание атлантического ло-
сося, радужной форели, мидии) на рыбоводных участках 
в прибрежных водах Баренцева моря», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: выращивание атланти-
ческого лосося, радужной форели, мидии на рыбоводных учас-
тках, расположенных в прибрежных водах Баренцева моря, 
предоставленных в пользование для целей аквакультуры.

Месторасположение намечаемой деятельности: губа 
Печенга (уч. №№ 1, 2, 3, 4), губа Амбарная, губа Малая Воло-
ковая, губа Большая Волоковая, губа Долгая Щель, губа Мало-
немецкая-Западная, губа Малонемецкая-Восточная Баренцева 
моря.

Заказчик: ООО «Русский Лосось», Мурманская обл., Пе-
ченгский р-н, п. Лиинахамари, ул. Северная, д. 1.

Исполнитель: ООО «Техкомплект», 191123, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. Кирочная, д. 23, лит. А, пом. 13 Н.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального образования 
Печенгский район Мурманской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы можно в период с 
27.09.2019 г. по 29.10.2019 г. в администрации муниципаль-
ного образования Печенгский район Мурманской области 
по адресу: Мурманская область, п. Никель, ул. Пионерская, 
д. 2 (пн.—чт. с 8.48 до 17.15, пт. с 8.48 до 16.00), в помеще-
нии ООО «Русский Лосось» по адресу: Мурманская обл., Пе-
ченгский р-н, п. Лиинахамари, ул. Набережная Десанта, д. 15 
(пн.—пт. с 9.30 до 17.30), а также на официальном сайте ад-
министрации муниципального образования Печенгский район 
Мурманской области  http://pechengamr.ru/. 

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: 183032 г. Мурманск, пр. Ленина, д. 16а, 8 эт. или на 
электронный адрес: rs@rusalmon.ru. Контактный телефон: 
(8152) 69-17-18.

Общественные обсуждения состоятся: 30.10.2019 г. 
в 15.00 МСК в здании администрации по адресу: Мурманская 
область, п. Никель, ул. Пионерская, д. 2. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕЦЕДЕНТ Ребенку 
собрали глаз буквально 
из осколков

Все в фокусе

Ирина Чечурина, «Российская газета», Самара

Врачи Самарской областной клинической офтальмо-
логической больницы им. Т.И. Ерошевского не только 
собрали мальчику глаз буквально из «осколков», но и 
сохранили зрение.

— Ребенок поступил из Тольятти в очень тяжелом со-
стоянии, — рассказал заведующий детским отделением 
больницы Андрей Синеок. — Разрыв оболочек глаза 
привел к тому, что мальчик полностью лишился пред-
метного видения и едва ощущая свет, да и то в непра-
вильной проекции. 

Травму глаза ребенок получил, играя во дворе. Он 
развлекался тем, что бил палкой по бутылке. В какой-
то момент сучковатая ветка вырвалась из рук и с высо-
ты угодила ему в глаз. Перепуганные родители броси-
лись в местную больницу. Тольяттинские медики ока-
зали мальчику первую помощь и, оценив тяжесть со-
стояния, направили его в Самару. Теперь Егор радост-
но сообщает, что поврежденный глаз, который пока за-
крыт повязкой, «потихоньку открывается и уже ви-
дит», хотя после операции прошло всего несколько 
дней. 

— Для полного восстановления через полгода плани-
руем провести ему пластическую операцию по рекон-
струкции глаза, — поясняет Андрей Синеок.

Доктор добавил, что похожие операции уже выпол-
нялись в их больнице не только жителям Самарской 
области, но и пациентам из других регионов. «Мы по-
могали при серьезном повреждении сетчатки, разру-
шении нервной ткани глаза и сохранили пациентам 
зрение», — сказал Синеок.  

Но каждая история болезни, конечно же, уникаль-
на, как и цвет радужной оболочки. Офтальмологов ра-
дует тот факт, что людей с травмами глаз становится 
меньше. Если в 2016 году в больнице имени Ерошев-
ского пролечилось 86 таких «пострадавших», то в 
прошлом — лишь 58.  

ОПЫТ Нет медпункта — 
есть мобильный врач

Доктор в пути

Татьяна Кузнецова, «Российская газета», Барнаул

В селе Луговом Тальменского района Алтайского края 
жители, не дождавшись бюджетных денег, нашли спон-
соров, которые построили здесь современную амбула-
торию. 

— Здесь все предусмотрено, — рассказала «РГ» заме-
ститель главврача Тальменской районной больницы 
Лариса Хорьякова. — Спонсоры передали району зда-
ние безвозмездно. Мы только закупаем медицинское 
оборудование.

Луговое — село большое, под две тысячи человек. Но 
в Алтайском крае около 400 небольших сел с населени-
ем менее ста человек, где даже фельдшерско-акушер-
ские пункты не положены. В таких деревнях нужны мо-
бильные ФАПы — автобусы с медаппаратурой, врачом 
и акушеркой. 

Первый такой медпункт на колесах появился в крае 
тоже благодаря спонсорам. Два года назад одно из пред-
приятий купило «медавтобус» для Целинного района. 
Практика выездной помощи оказалось эффективной, и 
сегодня в регионе работает уже девять мобильных ФА-
Пов — еще восемь приобрели на средства федерального 
резервного фонда. Так, в Первомайском районе мед-
пункт на колесах обслуживает 12 небольших сел. При-
ем ведет опытный врач Сергей Панков, который рабо-
тал и на «скорой», и в стационарном сельском ФАПе. 
А Галина Жукова, работающая врачом в мобильном 
ФАПе в Троицком районе, привела пример экстренных 
решений из своей практики: «В одном из сел я увидела 
у пациента изменения на кардиограмме, хотя на сердце 
он не жаловался. Фотографию кардиограммы выслала 
по мобильной связи кардиологу, проконсультирова-
лась и тут же вызвала «скорую». Пациента оперативно 
отправили в районную больницу». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Каждая четвертая женщина в репродуктивном возрасте может родить только с помощью ЭКО

Вашу девочку смотрел гинеколог?
Ирина Краснопольская

Г
лавного гинеколога детско-
го и юношеского возраста 
Минздрава РФ Елену Вита-

льевну Уварову знаю не один 
день. И знаю, первый вопрос, 
который она всегда задает маме 
ребенка: «Вашу девочку смо-
трел гинеколог?» Нередко это 
вызывает недоумение. «А за-
чем? Девочке всего-то три года. 
Ничего не беспокоит. Пригласи-
ли пройти осмотр. Мы пришли». 
Кстати, даже на приглашения об 
осмотре приходят не все. «А за-
чем?» Так зачем? Об этом сегод-
ня беседуем с Еленой Уваровой.

Елена Витальевна! О сложно-
стях демографической ситуа-
ции говорим постоянно. Под-
считали, что для решения 
этой проблемы каждая жен-
щина должна родить не менее 
трех детей. Но таковых не 
становится больше. Больше 
тех, кто мечтает стать ма-
мой, да не получается. 25 про-
центов молодых женщин мо-
гут родить ребенка только с 
помощью ЭКО…

ЕЛЕНА УВАРОВА: ЭКО — уникальное 
приобретение человечества. 
Семьи, ранее обреченные на 
стопроцентное бесплодие, мо-
гут обрести радость полноцен-
ной семьи с тем количеством де-
тей, которых они хотят. И важ-
но, что сегодня все квоты на 
процедуру ЭКО, несмотря на 
высокую ее стоимость, обеспе-
чиваются программой ОМС. 
Однако не это сегодня главное. 
Заметно важнее обеспечить 
здоровье тем, кто уже родился и 

пока не стал взрослым, то есть 
нашим детям. Я, конечно же, 
имею в виду здоровье девочки. 
Вы упомянули трехлетнюю де-
вочку. Почему ее необходимо 
показывать детскому гинеколо-
гу. Именно гинекологу детей и 
подростков. Именно он больше 
взрослых акушеров-гинеколо-
гов, и тем более других детских 
врачей, знает возрастные осо-
бенности функции репродук-
тивной системы девочки от ро-
ждения до половой зрелости. 
Кстати, новорожденную девоч-
ку обязательно осматривает и 
педиатр, и акушер-гинеколог.

Вы убеждены, что это повсе-
местная практика?

Е Л Е Н А  У В А Р О В А :  Абсолютно. Но 
хочу сказать о другом. Нужно, 
чтобы каждый акушер-гинеко-
лог разбирался в особенностях 

строения новорожденной де-
вочки и не пропускал каких-ли-
бо отклонений от нормы. Обид-
но, что порой такой осмотр де-
лается поверхностно. Потому-
то иногда пропускаются серьез-
ные пороки развития.

Пороков развития половых 
органов ныне больше, чем 
раньше? 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Создается впечат-
ление, что да! Но, скорее всего, 
это увеличение обусловлено 
лучшей и своевременной диаг-
ностикой пороков у девочек, 
чем это было даже всего 10 лет 
назад. 

Каких патологий у девочек се-
годня больше всего?

ЕЛЕНА УВАРОВА: В каждом возрасте 
— свои. Но все они чреваты 
очень серьезными нарушения-
ми в репродуктивном возрасте. 
Вот, кажется, обычное воспале-
ние наружных половых органов 
у дошкольницы. Мама считает, 
что сама справится. «Высажи-
вает» девочку в тазик с расти-
тельными отварами и после вре-
менного улучшения ее здоровья 
успокаивается. Но зря! Самоле-
чение не уничтожает недуг. 
Обязательно через некоторое 
время он вновь дает о себе знать 
с такой силой, что мама уже не 
идет, а бежит к врачу. 

И что видит врач? 
ЕЛЕНА УВАРОВА: Воспалительный 
процесс, который уже захватил 
не только наружные половые 
органы, он проник глубже. У де-
вочки могут возникнуть маточ-
ные кровотечения, а когда при-
дет время стать матерью, у нее 
окажется трубное бесплодие и 
хронический эндометрит. Тог-
да-то и начинаются хождения по 
врачам, долгие годы лечения. Не 
всегда с хорошим результатом. 
Иногда это приводит к трагедии 
в семье — от невозможности 
иметь детей до распада семьи. И 
единственным спасением ста-
новится получение квоты на 
проведение ЭКО. К сожалению, 
при подобном раскладе ЭКО 
может оказаться неэффектив-
ным.  

Получить ту же квоту на ЭКО 
не так просто. Обиднее всего 
бывает тогда, когда после ее 
получения, после долгих обсле-
дований не наступает столь 

желанная беременность. Такие 
трагедии нередки, и они стоят 
не только моральных, но и зна-
чительных материальных по-
терь.

ЕЛЕНА УВАРОВА: Вы явно хотите от 
меня рекомендаций, как избе-
гать подобных ситуаций...

Хочу!
ЕЛЕНА УВАРОВА: Хочу, чтобы ка-
ждая мама знала: в нашей стра-
не, как и во многих цивилизо-
ванных странах, действует за-
кон об обязательном профилак-

тическом осмотре детей, дево-
чек в частности, в определен-
ном возрасте — в 3 года, в 6 лет, в 
12 лет, а с 14 лет — каждый год.

Более чем убеждена: большин-
ство матерей впервые об 
этом слышат. Не потому ли 
у нас нередки 12-летние роже-
ницы? Может, действитель-
но уместно вводить в школах 
половое воспитание?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Мне трудно отве-
тить на этот вопрос однозначно. 
Но сейчас минздрав с нами, 
главными детскими специали-

стами, готовит пособия для обя-
зательного, дополнительного и 
факультативного образования 
детей в возрасте 2—6 лет, 7—11 
лет, 12—14 и 15—17 лет включи-
тельно. Это очень своевременно 
и важно. Может, тогда те же 
12-летние девочки, отдавшись 
первому сексуальному чувству, 
будут хотя бы осведомлены о 
последствиях незащищенного 
секса. И на телевидении, в ин-
тернете станет меньше сообще-
ний о 12-летних беременных, о 
17-летних многодетных мамах. 

Тогда, может, и СПИД пойдет на 
убыль.

Вот мы сейчас идем на «Вол-
не здоровья» по Центрально-
му округу России. К нам на 
прием приходят мамы с 
детьми с тяжелейшими, а 
главное, запущенными заболе-
ваниями. И все тот же вопрос: 
«Вашу девочку когда-нибудь 
смотрел гинеколог?» Очень 
грустно от их ответов. Удив-
ляет ваше бесконечное терпе-
ние, с которым вы объясняете 
важность такого посещения.

Е Л Е Н А  У В А Р О В А :  Вот только что 
ушла из кабинета 14-летняя де-
вочка. Ушла в спокойном состо-
янии, а мама — почти в рыдани-
ях, поскольку она поняла, что у 
девочки диагностировано ранее 
бесплодие. Хотя родилась она 
вполне здоровой. Но в 4 года пе-
ренесла осложненный гнойным 
процессом аппендицит. Про-
цесс распространился и на мат-
ку с придатками, в результате 
она утратила возможность ро-
ста. То есть у нашей юной паци-
ентки уже сейчас диагностиро-
вана маточная форма абсолют-
ного бесплодия. 

Помочь этой девочке нельзя? 
Современное лечение с помо-
щью стволовых клеток не по-
может? Вы же предложили им 
приехать к вам в Научный ме-
дицинский исследовательский 
Центр акушерства, гинеколо-
гии и перинатологии имени 
Владимира Ивановича Кулако-
ва?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Они приедут. Мы 
попробуем все современные 
методы, в том числе и специали-
зированные стволовые клетки. 
Но я не смогла сказать родите-
лям этой девочки, что они вино-
ваты: не посчитали нужным тог-
да, когда девочка в четыре года 
болела, обратиться к детскому 
гинекологу.

А может, надо говорить, что-
бы как-то изменить ситуа-
цию?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Не принято о таких 
интимных вещах говорить вслух. 
Хотя ситуация меняется. Не так 
далеко от нас время, когда даже 

слова «беременность», «мен-
струация» были запретными. Од-
нако просвещение, особенно по-
ловое, должно быть не только ум-
ным, но и деликатным. И уж раз 
мы ведем разговор о репродук-
тивном здоровье девочек, то ни-
как не можем не сказать о необ-
ходимости вакцинации от виру-
са папилломы человека как за-
щиты от рака половых органов.

Когда только стало известно 
о появлении такой всемогу-
щей вакцины, мы в нашей ре-
дакции проводили «круглый 
стол» с привлечением веду-
щих специалистов в этой об-
ласти. Воспринималось тогда 
это как некая фантазия. Те-
перь прививки против ВПЧ 
внедрены во многих странах 
мира. Ее делают не только де-
вочкам, но и мальчикам. Ее 
польза не нуждается в реко-
мендациях. А у нас? Может 
быть, она достойна включе-
ния в календарь обязательных 
прививок в нашей стране?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Безусловно, дос-
тойна. Пока нет возможности 
включить ее в национальный 
календарь прививок. Но в реги-
ональные календари она уже 
включена. К сожалению, всего в 
33 из 89 субъектов РФ. Но мы 
оптимисты, поэтому верим, что 
через год-два эти прививки ста-
нут повсеместными. А мы, гине-
кологи и педиатры, должны под-
готовить к этому не только ро-
дителей, но и общественность. Я 
это говорю потому, что и по сей 
день в нашей стране, и не только 
в нашей, немало противников 
вакцинаций. 

МИЛОСЕРДИЕ Лига здоровья нации провела четырнадцатую Всероссийскую 
акцию по оказанию медицинской помощи детям 

«Волна» волнуется
Ирина Краснопольская

Е
жегодная акция «Вол-
на здоровья» — это де-
тище «Лиги здоровья 
нации», созданной по 
инициативе выдаю-
щегося отечественно-
го кардиохирурга ака-
демика Лео Антоно-
вича Бокерия. Первая 

«Волна» состоялась в 2006 году. 
С той поры прошла «Волна» по 
семи федеральным округам 
Российской Федерации. Ны-
нешняя посетила Дубну, Ры-
бинск, Плес, Кинешму, Нижний 
Новгород, Муром, Рязань, Ко-
ломну. Как всегда в «Волне здо-
ровья» участвовали ведущие 
специалисты лучших медицин-
ских центров Москвы. Дети мо-
гли бесплатно пройти консуль-
тации, а в случае необходимо-
сти получить направление на 
обследование и лечение в этих 
центрах. Тоже бесплатное. И не 
только дети. Женщинам, нужда-
ющимся в гинекологической 
помощи, «Волна» предоставля-
ет такую возможность. 

Нынешний маршрут — это 
центр России. Это близость к 
Москве. Почти шаговая доступ-
ность той же Дубны или Колом-
ны от ведущих федеральных 
центров. А, скажем, в Нижнем 
Новгороде — старейший и очень 
авторитетный медицинский 
вуз. Однако и здесь очень, ждут 
«Волну». Здоровье, а уж детское 
тем более, всегда нуждается вот 
в такой уникальной возможно-
сти пройти обследование на 
высшем уровне. 

Перейду к языку цифр. Они 
позволяют делать выводы. 1334 
пациента посетили нынешнюю 
«Волну». 458 из них направлены 
на консультации, лечение, в том 
числе хирургическое, в москов-
ские центры. В Дубне на приеме 
специалистов центра сердечно-
сосудистой хирургии имени Ба-
кулева 31 пациент. Четверо из 
них направлены в Москву. У ото-
риноларинголога побывал 21 
ребенок. Четырнадцать поедут в 
Москву.  Везде более всего 
нуждающихся в гинекологиче-
ской помощи. В той же Дубне их 
было 47 человек. В Рыбинске — 
68, в Кинешме — 45, в Нижнем 
Новгороде — 50. Это, так сказать, 
информация к размышлению 
местных руководителей. Имею в 
виду не только здравоохране-
ния, но и регионов. 

Или. Среди обратившихся к 
отоларингологу немало малень-
ких страдальцев из-за аденоидов. 
Почему? Это же очень распро-
страненная патология, не требу-
ющая высоких технологий. Заве-
дующая детским ЛОР-отделени-
ем Областной клинической боль-
ницы города Иваново Светлана 
Уварова — она сопровождала ма-
леньких пациентов — объясняет 
это не только тем, что среди де-
тей много аллергиков. Главное — 
дефицит узких специалистов, 
низкие зарплаты, ржавые иглы, 

недостаток времени на прием. 
Потому избавление от аденоидов 
порой становится проблемой. 
Ничего нового? Увы. Знают об 
этом руководители службы здо-
ровья на местах? Наверняка! Не-
возможно не знать. Меры? 

На пресс-конференции спра-
шиваю одного из руководителей: 
«Какова средняя зарплата вра-
ча?» Отвечает: «83 тысячи ру-
блей». Многим врачам, которые 
сопровождали детей на «Волне», 
задавала этот не совсем коррек-
тный вопрос. Отвечали: 28 ты-
сяч, 32 тысячи. 38 тысяч. В Ни-
жнем Новгороде врач похваста-
лась: у нее был очень удачный 
июль. Сама врач работает на пол-

торы ставки. А в июле еще повез-
ло замещать ушедшую в отпуск 
заведующую отделением. Еще 
было 6 дежурств и… в итоге в 
июле получилось почти 50 тысяч 
рублей. А с какого потолка те 83 
тысячи средней зарплаты? Во-
прос без ответа.

Теплоход «Василий Чапаев», 
на котором базировалась 14-я 
«Волна», доставил специалистов 
до Нижнего Новгорода. И тут 
(вдруг?) выяснилось, что идти по 
Оке в Муром, Рязань, Коломну 
нет никакой возможности, пото-
му что Ока (вдруг?) настолько 
обмелела, что стала (опять же 
вдруг?) абсолютно не судоход-
ной. И тем не менее ни в Муроме, 

ни в Рязани, ни в Коломне прием 
не был отменен. «Василий Чапа-
ев» стоял у 14-го причала в Ни-
жнем Новгороде. «Причал» в 
данном случае громко сказано. И 
уж ничего нельзя сказать об ог-
ромной лестнице, которая на сей 
причал ведет. По ней и здоровому 
человеку пройти тяжко, а уж ма-
мам и папам с больными детьми, 
колясками — и вовсе проблема. И 
это проблема не только Нижнего 
Новгорода. Это явление повсе-
местное и давнее. 

Иногда «Василий Чапаев» 
стоял на рейде. А врачей в пять-
шесть утра на автобусах отправ-
ляли сперва в Муром. Там прове-
ли все мероприятия. Вернулись 

на теплоход. А потом опять же на 
автобусах шесть с половиной ча-
сов специалистов везли в Рязань. 
(Отмечу, что отель в Рязани был 
достойный и меню отменное). 

Намеченная программа вы-
полнена. И тот факт, что 1334 па-
циента получили квалифициро-
ванную медицинскую помощь, в 
комментариях не нуждается. 

Маленьких пациентов на прием к врачам «Волны здоровья» сопровождают родители и местные специалисты.

А К Ц Е Н Т

Хочу, чтобы каждая мама знала, 
у нас, как во всех цивилизованных 
странах,  есть закон об обязательном 
профосмотре девочек в 3 года, в 6 лет, 
в 12 лет, а с 14 лет — каждый год

Замечательный специалист по УЗИ-диагностике Бакулевского центра Вера Ивановна Донцова. Даже самые маленькие пациенты спокойны на приеме у Елены Юрьевны Марковой.

Елена Уварова: К сожалению, часто 
виноваты родители: не обратились 
вовремя к детскому гинекологу.
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Говорят цифры

1334 пациента посетили нынешнюю «Волну здоровья» и получили 

квалифицированную медицинскую помощь.

458 из них направлены на консультации, лечение, в том числе хи-

рургическое, в московские центры.

31 житель Дубны побывал на приеме специалистов центра сердеч-

но-сосудистой хирургии имени Бакулева, четверо из них направле-

ны в Москву. 

25 детей осмотрено оториноларингологом в Кинешме, 10 поедут 

в Москву. 
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ВОЛЕЙБОЛ Наша сборная 
на старте Евро-2019 
выиграла в четырех сетах

С турками 
непросто

Илья Трисвятский

Победой над Турцией со счетом 3:1 (25:13, 23:25, 
25:17, 25:15) мужская сборная России вчера стартова-
ла на чемпионате Европы, который впервые в истории 
проходит сразу в четырех странах с участием рекор-
дного количества команд. В Словении, Франции, Бель-
гии и Голландии выступают 24 сборные, разделенные 
на предварительном этапе на четыре группы. 

Действующие чемпионы континента россияне по-
пали в группу «С» и пока проводят матчи на 12-тысяч-
ной арене «Стожице» в столице Словении Любляне. 
Кроме турок и хозяев в этой шестерке также играют 
Белоруссия, Финляндия и абсолютный дебютант со-
ревнований такого уровня Северная Македония, ока-
завшаяся в элите 
исключительно бла-
годаря нынешней 
склонности Евро-
пейской конфедера-
ции волейбола (ЕВ) 
к гигантомании.

Для нашей ко-
манды самым слож-
ным представляет-
ся заключительный 
матч в группе про-
тив Словении (18 
сентября), а двумя днями ранее состоится игра с инте-
ресным подтекстом. Наставник россиян Туомас Сам-
мелвуо выведет своих нынешних подопечных на встре-
чу со сборной Финляндии, которую он тренировал с 
2013 года вплоть до весеннего назначения рулевым на-
шей национальной дружины.

Вот состав остальных групп: «А» (Монпелье, Фран-
ция) — Франция, Италия, Болгария, Греция, Румыния, 
Португалия; «В» (Брюссель, Бельгия) — Бельгия, Сер-
бия, Германия, Испания, Словакия, Австрия; «D» (Ам-
стердам и Роттердам, Голландия) — Голландия, Польша, 
Чехия, Эстония, Черногория, Украина.

По четыре лучших участника от каждой шестерки 
выйдут в 1/8 финала. Россияне, если финишируют в 
группе первыми или вторыми, могут остаться в Лю-
бляне до полуфинала включительно. Сражение за «зо-
лото» состоится 29 сентября в Париже.

Состав России: связующие — Александр Бутько, 
Игорь Кобзарь; диагональные — Максим Михайлов, 
Виктор Полетаев; блокирующие — Артем Вольвич, Иль-
яс Куркаев, Дмитрий Мусэрский, Иван Яковлев; доиг-
ровщики — Дмитрий Волков, Антон Карпухов, Егор 
Клюка, Антон Семышев; либеро — Валентин Голубев, 
Евгений Андреев.  

БАСКЕТБОЛ  Сербия  
отправила США к худшему 
в истории месту на ЧМ

«Дыр-тим» 
похоронили

Илья Трисвятский

Абсолютным, хрестоматийном провалом завершается 
выступление на чемпионате мира в Китае экс-записно-
го фаворита сборной США, полностью составленной 
из игроков лучшей клубной лиги мира — НБА. После 
сенсационного поражения в четвертьфинале от Фран-
ции «звездно-полосатые» вчера проиграли еще и Сер-
бии в первом раунде утешительного плей-офф за 5—8-е 
места — 89:94. 

Соперники вышли на эту встречу с совершенно раз-
ным настроем. Для Сербии все 20 лет после бомбарди-
ровок страны силами НАТО любое, пусть даже чисто 
спортивное противостояние с США превращалось в 
дело принципа. Особенно в баскетболе, который, как 
ни крути, вид спорта номер два в стране. Американцы 
же с принятой у них системой соревнований в коман-
дных дисциплинах вообще не понимают, что такое 
матчи за третье, пятое и так далее места: есть только 
классический плей-офф по незатейливой схеме «про-
играл — сразу вылетел». 

В начале встречи могло показаться, что баскетболи-
сты заокеанской сборной вышли на площадку то ли по-
сле чудовищного нарушения режима, то ли еще не про-
снувшись. Первую четверть сербы выиграли с разни-
цей в 25 (!) очков — 32:7. Правда, затем шокированный 
таким разгильдяйством наставник миллионеров из 
НБА Грегг Попович кое-как сумел вразумить своих по-
допечных и заставил их все-таки играть, а не валять ду-
рака. Под занавес первой половины американцы со-
кратили отставание до «минус четыре». Однако сербы 
благодаря феерической игре Богдана Богдановича (28 
очков, в том числе семь дальних попаданий) и всех его 
партнеров довершили начатое.

Теперь вконец оконфузившаяся команда США 
встретится в матче за седьмое место с Польшей. При 
любом исходе худший результат за всю историю аме-
риканцев на мировых турнирах (Олимпиады и чемпи-
онаты планеты) им гарантирован. Напомним, что про-
фессионалы из НБА стали выступать за страну с Олим-
пиады-1992, сборные разных созывов назывались 
Dream Team («команда-мечта»). Похоже, сейчас на 
первенстве мира на площадку выходила некая «Дыр-
тим», совершавшая массу нелепых ошибок.

Сегодня в полуфиналах сразятся: Аргентина — 
Франция, Испания — Австралия. 

ЕВРО-2020 Новому стадиону присвоено имя самого известного в мире венгра

Пушкаш возвратился в Будапешт
Николай Долгополов,
Будапешт

В
чера вечером зашел в ма-
ленький ресторанчик в 
центре города. И меня с 

почетом проводили в угол зала, 
посадив на почетнейшее место. 

На стене — портрет лучшего 
в истории Венгрии футболиста 
и большой старинный вымпел, 
подписанный якобы лично луч-
шим бомбардиром страны и 
мира. Услужливый официант 
тут же пояснил: именно сюда 
после матчей любил загляды-
вать Ференц Пушкаш, чтобы 
под горячий и острый гуляш 
опрокинуть рюмку «Палинки» 
— двоюродной и более мягкой 
сестренки нашей водки. Заодно 
этот напиток был рекомендован 
и мне.

И нет ничего смешного в том, 
что такой уголок Ференца Пуш-
каша имеется почти в любом ре-
сторане и в Буде, и в Пеште. 
Пушкаш никогда не был врагом 
бутылки, но обойди он великое 
множество питейных заведе-
ний, ему бы было не до футбола. 

А именно этот вид спорта и 
выбрал маленький Ференц Пур-
цельд. 

Что поделаешь, если отец 
был немцем. Но во второй поло-
вине 1930-х многие венгры по-

няли, куда идет фашистская Гер-
мания, и, увы, правители Венг-
рии тоже. И потому семья отка-
залась от отцовской фамилии, 
взяв мамину — Пушкаш. Между 
собой тоже было решено гово-
рить только по-венгерски.

Пушкаш рос хитрованом. 
Его, десятилетнего, не брали в 
юношескую команду — годами 
не вышел, и он достал фальши-
вую метрику, где приписал себе 
два лишних годка. Потом попал 
в сильную команду, выдав себя 
за сына футболиста, в свое вре-
мя за нее выступавшего, и даже 
провел несколько игр под чу-
жим именем.

Российскому читателю будет 
небезынтерсно узнать, что в 
годы Второй мировой войны со-
юзница Германии — Венгрия 
проводила свои чемпионаты, и 
Ференц Пушкаш впервые бле-
снул в суровом для нас, не знаю 
уж, как для венгров, 1943 году.

А потом началась блестящая 
карьера: многократный чемпи-
он страны и лучший бомбардир 
сборной, победа на Олимпий-
ских играх 1952 года, пусть и не 
ставший в 1954 году победите-
лем мирового первенства, где 
его команда заняла второе ме-
сто.

Пушкаш совсем не был про-
стым пареньком с рабочей 

окраины. Начались события 
1956 года. И, как рассказывал 
мне товарищ Пушкаша по сбор-
ной великий вратарь Дьюла Гро-
шич, именно центрфорвард 
подбил некоторых ребят из 
сборной не возвращаться на ро-
дину. Если верить Грошичу, пе-
ребравшийся в Испанию Пуш-

каш набрал четверть центнера 
лишнего веса. Смертельно для 
футболиста невысокого роста, 
склонного к полноте, да еще пе-
решагнувшего 30-летний ру-
беж. Но каким-то чудом его взя-
ли в мадридский «Реал». 

Он скинул 25 килограммов и 
выиграл три Кубка европейских 
чемпионов и множество других 
титулов. Был пожалован испан-
ским гражданством и вскоре 
уже играл за сборную страны, 
где главенствовал диктатор 
Франко.

Наши Пушкаша не признава-
ли. Даже когда мяч попадал к 
центрфорварду «Реала» или ко-
манды Испании, его фамилия не 
произносилась телекоммента-
торами. Изгибы времени и исто-
рии осуждать или одобрять 
сложно. Их нужно просто знать 
и помнить.

Когда в Венгрии сменилась 
формация, Ференц Пушкаш 
вернулся домой. Толстенький, 
приземистый, он уже давно 
превратился в легендарного 
венгерского героя. И при воз-
вращении новая власть не при-
думала ничего лучше, чем при-
своить ему, игравшему в годы 
социализма за армейский клуб 
«Гонвед», звание то ли подпол-
ковника, то ли, Грошич точно не 
помнил, даже полковника.

Зачем это было Пушкашу, 
когда его провозгласили луч-

шим игроком Венгрии всех вре-
мен, а международные спортив-
ные организации и популярные 
спортивные издания дружно и 
наперебой включали венгра в 
первую десятку футболистов 
ХХ века.

В 2000-м на чествование ле-
генд уходящего века мы приеха-
ли в Будапешт вместе с двумя 
нашими великими — гимнаст-
кой Ларисой Латыниной и бор-
цом Александром Карелиным. 
Но в Венгрии их затмевал фут-
больный бомбардир Пушкаш. 
Мой друг, а главное, друг Ферен-
ца, журналист Йено Бошкович 
устроил мне персональное ин-
тервью с идолом. Я заранее под-
готовил, а Бошкович перевел на 
венгерский довольно простые 
вопросы. Пушкаш, привольно 
развалившись в кресле, был го-
тов отвечать. Но ничего не полу-
чилось. Отдельные фразы, ни 
единой фамилии… Конечно, бе-
седа прошла в газете, но явно не 
удалась. Еще через пару лет я 
сделал новую попытку. Она по-
лучилась, если можно так ска-
зать, похуже первой.

И только тогда мне, расстро-
енному, себя винящему, добрые 
венгры поведали: Пушкаш дав-
но и тяжело болен. Болезнь 
Альцгеймера не щадит и вели-
ких. Он тяжело доживал свой 
век, уйдя с миром  в  2006-м.

Но какая память о нем оста-
лась. Как боготворят его сооте-
чественники. Каждый раз, попа-
дая в Венгрию, обязательно по-
сещаю по воле организаторов 
Футбольную академию Пушка-
ша. Она привольно раскинулась 
недалеко от столицы. Здесь с де-
сяток травяных полей, напоми-
нающих мне корты Уимблдона. 
Тут учатся футболу отобранные 
в интернат молодые дарования. 
Здесь музей Пушкаша и рос-
сыпь сувениров с его именем — 
от футболок до золотых запо-
нок.

Но даже денежные инвести-
ции и народная любовь не смо-
гли превратить команду Акаде-
мии Пушкаша в сильный про-
фессиональный клуб. Учиться в 
Академии его имени совсем не 
значит набраться его мастерст-

ва. С этим смирились. Команда 
скитается по лигам, иногда выд-
вигая звездочек (не звезд), кото-
рых приглашают в более силь-
ные профессиональные коман-
ды. Это я еще раз к тому, что 
деньги в спорте, даже в падком 
на них футболе, решают не все и 
не всегда.

Зато теперь имя Ференца 
Пушкаша будет по-настоящему 
увековечено в названии новень-
кого футбольного стадиона. 
Когда меня затащили на эту 
стройку, то поразился: ба, да 
это же старый знакомец — «Неп-
стадион», который еще в 2002 
году при жизни героя получил 
приставку «имени Ференца 
Пушкаша».

Но построенный еще в 2002 
году стадион, много повидав-
ший и немало переживший, не 
выдержал никаких попыток об-
новления и реконструкции. Он 
морально устарел. Или, возмож-
но, политически? Некоторые 
венгерские знакомые объясня-
ют: построенный при прежней 
власти, он не мог вызвать ника-
кого восхищения и притяжения 
у молодого поколения. 

И несколько лет назад здесь 
закипела капиталистическая 
стройка. Видел, что работают 
тут ударными темпами. Быть бы 
в иные времена сегодняшним 
строителям ударниками социа-
листическо-коммунистическо-
го труда. 

Арена Ференца Пушкаша 
должна открыться в ноябре 
2019 года. 

На ней обязательно проведут 
три игры группового этапа 
Евро-2020 и матч 1/8 финала. 
Все верят, что как раз здесь и 
сыграет сборная Венгрии. Вот 
уж не знаю…

Зато точно утверждаю: ста-
дион очень похож на нашу ВТБ 
Арену -  «Динамо». В Венгрии 
тоже сохранили старинную за-
падную трибуну. Но это, пожа-
луй, и все. Цветные кресла, 
удобные раздевалки, классные 
пресс-залы для журналистов.

Имеется все, что только по-
желает душа. Нет пока лишь од-
ного: великого Ференца Пушка-
ша. 

ФУТБОЛ После двухнедельной паузы возобновляются матчи Российской 
премьер-лиги

И снова клубная жизнь
Илья Зубко, Артур Нанян 

С
егодня вечером мат-
чем «Зенит» — «Ар-
сенал» стартует про-
грамма 9 тура Рос-
сийской премьер-
лиги. Тура, который 
может оказаться бо-
гатым на сенсации. 

Двухнедельная 
пауза в чемпионате, связанная с 
матчами сборных команд в отбо-
ре на Евро-2020, — настоящая го-
ловная боль для клубных трене-
ров. Особенно это касается топ-
клубов, которые делегируют в 
сборные чуть ли не половину иг-
роков основного состава. Полу-
чается, что лидеры работают эти 
дни под началом других специа-
листов, по другим методикам, 
решают иные задачи. Кто-то 
травмировался, кто-то устал, 
кто-то просидел в сборной на 
скамейке и утратил игровой 
ритм. Привести их в чувство 
надо максимально быстро. Взять 
тот же «Зенит» — его игроки вер-
нулись в Питер во вторник, а 
матч чемпионата стоит в кален-
даре в пятницу. То есть всего два 
дня на нормальную подготовку.

С календарем, к слову, от-
дельная история. Расписание 
матчей 9-го и последующих 
осенних туров Премьер-лига об-
народовала в ночь с 7 на 8 сентя-
бря, то есть менее чем за неделю 
до игр. Изначально публике об-
ещали сделать это 5 сентября, 
что тоже, в общем, поздновато. 

Но в итоге в процесс активно 
вмешались наши участники 
Лиги чемпионов — «Зенит» и 
«Локомотив». Они пытались по-
лучить максимально удобный 
график и согласование календа-
ря затянули до последнего.

Насколько эти методы рос-
сийским представителям в глав-
ном еврокубке помогут, пока-
жет только время. Пока же лю-
бопытно понаблюдать, подарит 
ли нам предстоящий тур сенса-
ции. Тем более что явного цен-
трального матча нет, а лидеры 
встречаются с командами ме-
нее статусными.    

В беседе с «РГ» экс-главный 
тренер московского «Динамо» 
Андрей Кобелев подчеркнул, 
что паузы на матчи сборных 
хуже всего влияют именно на 
лидеров чемпионата. 

Тяжело готовить команду по-
сле паузы?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Конечно, клуб-
ным тренерам приходится 
трудно. Футболисты из сбор-
ных возвращаются в разном со-
стоянии. Кто-то их них провел 
оба матча, а кто-то сидел на 
скамейке. Это уже проблема, 
потому что надо привести всех 
к общему знаменателю. Плюс 
не будем забывать о перелетах. 
Все это влияет на подготовку, 
причем не лучшим образом. И 
речь в основном идет о лидерах 
чемпионата, у которых чуть ли 
не все игроки выступают за 
сборные.

В связи с этим стоит ожи-
дать сенсаций в ближайшем 
туре?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Так по статистике 
всегда после пауз бывают нео-
жиданные результаты. Здесь 
ведь еще помимо физической 
усталости есть и психология: 
кто-то со своей сборной проиг-

рал, а другой — победил. При 
подготовке тренеры учитывают 
все эти факторы. 

В последние дни Юрий Семин 
активно жалуется на кален-
дарь, называя его беспощад-
ным для наших клубов. Согла-
сны с ним?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Каждый тренер 
хочет, чтобы у его команды 
было удобное расписание. Что-
бы ты успел потренироваться, 
выбрать нужную тактику, со-
став. Но если ты участвуешь в 
Лиге чемпионов, то должен 
быть готов к любому календа-
рю. В этом плане «Локомотиву» 
еще повезло. А вот «Краснода-
ру», который с начала июля 
провел уже 12 матчей, не поза-
видуешь.

«Локомотиву» и «Зениту» на 
следующей неделе старто-
вать в Лиге чемпионов. Мо-

жет, им стоит поберечь неко-
торых игроков в этом туре?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Думаю, такого не 
будет. Конечно, можно дать от-
дохнуть тем, кто много играл в 
последнее время. Но у «Локомо-
тива» с «Зенитом» такие соста-
вы, что они могут спокойно за-
менить 1—2 футболистов. Уве-
рен, ни Семин, ни Семак не бу-
дут жертвовать чемпионатом.

Отметим, что 9-й тур завер-
шится только в понедельник, и 
сразу двумя матчами. «Дина-
мо» примет «Уфу», а «Ростов» 
сыграет с «Ахматом». Ни одна 
из этих команд в еврокубках не 
участвует, и зачем было назна-
чать такие матчи на будние дни 
в ущерб интересов болельщи-
ков, остается загадкой. Но по-
рочная практика футбола по по-
недельникам в Премьер-лиге 
применяется не первый год, и 
отказываться от нее, очевидно, 
никто не собирается.  

Сегодняшний матч с «Арсеналом» 
станет для Артема Дзюбы третьим 
за последнюю неделю.

Россияне 
выигрывали 
чемпионат конти-
нента дважды — 
в 2013 и 2017 годах

После матча с Сербией игроки американской сборной с боль-
шим трудом осознавали, на какое же дно они опустились.

А К Ц Е Н Т

На новенькой арене в сердце венгер-
ской столицы проведут три матча груп-
пового этапа Евро-2020, а также поеди-
нок 1/8 финала

Новенькая арена в Будапеште откроется в ноябре этого года. Для венгров до сих пор футболистом номер один является Ференц Пушкаш.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 сентября, пятница, «МАТЧ! Игра»
21.20. Россия — Белоруссия. Прямая трансляция.

Положение команд 

И В Н П М О
1. «Краснодар» 8 5 2 1 15—7 17

2. «Зенит» 8 5 2 1 10—3 17

3. «Ростов» 8 5 2 1 14—11 17

4. ЦСКА 8 5 1 2 10—6 16

5. «Локомотив» 8 4 2 2 13—8 14

6. «Спартак» 8 4 2 2 10—8 14

7. «Арсенал» 8 4 1 3 11—10 13

8. «Урал» 8 3 1 4 14—18 10

9. «Рубин» 8 3 1 4 5—8 10

10. «Уфа» 8 3 1 4 10—10 10

11. «Динамо» 8 2 3 3 6—6 9

12. «Ахмат» 8 2 2 4 5—12 8

13. «Кр. Советов» 8 2 1 5 10—11 7

14. «Сочи» 8 1 3 4 5—10 6

15. «Оренбург» 8 1 2 5 9—14 5

16. «Тамбов» 8 1 2 5 7—12 5

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 сентября, пятница, 
Матч Премьер 
19.45 «Зенит» — «Арсенал». 

Прямая трансляция. 

14 сентября, суббота, Матч 
Премьер
15.55 «Спартак» — «Урал». Пря-

мая трансляция. 

18.45 «Сочи» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

15 сентября, воскресенье, 
Матч ТВ
16.25 «Тамбов» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

Матч Премьер
13.55 «Оренбург» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

18.45 «Краснодар» — «Крылья 

Советов». Прямая трансляция.
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